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Vorwort des Präsidenten 

Vorwort
n der vorliegende Jahresbericht über 

das studienjahr 2009/2010 ist mehr als 

ein Jahresbericht, der ausschließlich 

die vergangenen zwölf monate themati-

siert. er steht am ende der vierjährigen 

amtszeit des Präsidiums, das, noch als 

rektorat nach altem hochschulrecht 

2006 gewählt, seit inkrafttreten des 

hochschulfreiheitsgesetzes und der 

neuen grundordnung der hochschule 

im Jahr 2008 als Präsidium bezeichnet 

wird. das ende der amtszeit gibt gele-

genheit, das erreichte des vergangenen 

Jahres in einen größeren gesamtzusam-

menhang zu stellen und den Bezug zu 

den Vorhaben herzustellen, mit denen 

das leitungsgremium im dezember 

2006 angetreten war. 

hinter einigen zielen kann ein „haken“ 

als erledigt gesetzt werden, andere sind 

aus unterschiedlichen gründen noch 

nicht erreicht worden. und wieder sind 

zahlreiche neue themen hinzugekom-

men, die frühere ziele in ihrer dring-

lichkeit verdrängt haben. Beschränkt 

man sich aber bei der Betrachtung le-

diglich auf die vier Jahre einer amtszeit, 

so wird nicht hinreichend deutlich, wie 

lang teilweise die Phasen einer Projekt-

entwicklung sind. insbesondere im Bau-

bereich zeigt sich immer wieder, dass 

von der Projektidee, also der formulie-

rung des Bedarfes über die klärung von 

raumprogramm und finanzierung, bis 

zur fertigstellung eines neuen hoch-

schulgebäudes oft sechs Jahre oder 

mehr vergehen. Von wenigen ausnah-

men einmal abgesehen. 

es gibt aber auch andere themen im 

hochschulbereich, die einen langen 

atem benötigen. mehr als zehn Jah-

re hat beispielsweise die arbeit an der 

Vorbereitung einer Berufsschullehrer-

ausbildung (sekundarstufe ii) für den 

Bereich der lebensmitteltechnologie ge-

braucht. heute können wir hoffnungs-

voll sagen: es wird gelingen. 

andere themen, die das Präsidium 

während seiner amtszeit angestoßen 

hat, waren notwendig, um die weichen 

für die hochschularbeit der kommen-

den Jahre zu stellen. dies zum einen 

für die zeit der steigenden nachfrage 

nach studienplätzen und zum anderen 

für die folgejahre, wenn die demografi-

sche entwicklung ein schrumpfen der 

studienanfängerzahlen erwarten lässt. 

insoweit ist auch dieser Jahresbericht 

wieder nur eine momentaufnahme und 

sollte im kontext mit den Berichten zu-

rückliegender Jahre bewertet werden 

und in der Perspektive derer, die zwei-

fellos folgen werden.

auch wenn nicht alle Vorhaben des Prä-

sidiums und der fachbereiche umge-

setzt und alle ziele vollständig erreicht 

werden konnten, hat die hochschule 

ostwestfalen-lippe in den zurückliegen-

den vier Jahren einen deutlichen sprung 

nach vorne gemacht. sie ist heute eine 

hochschule, die durch die Qualität in 

der lehre wie durch ihre forschungs-

erfolge, einschließlich des hervorragen-

den ergebnisses bei der drittmittelein-

werbung, auf sich aufmerksam macht. 

sie ist als kompetente Beraterin bei al-

len fachlichen themen der wirtschaft 

in owl gefragt, ihr innovationspoten-

zial macht sie zum begehrten Partner 

für den technologietransfer und mehr 

noch: sie spielt eine gewichtige rolle bei 

vielen gesellschafts- und bildungspoliti-

schen fragen in der region owl, deren 

namen sie nicht ohne grund angenom-

men hat. denn hochschule ist heute 

mehr als lehre und forschung! 

diese erfolge sind der guten zusam-

menarbeit aller in der hochschule täti-

gen zu danken. der Jahresbericht kann 

nur einen kleinen ausschnitt dieser 

leistungen würdigen. und weil gute 

leistungen nur dann öffentlich wahr-

genommen werden, wenn darüber ge-

sprochen wird, danke ich allen, die am 

zustandekommen dieses Jahresberich-

tes mitgewirkt haben. q
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Bericht des Präsidenten

Prof. Tilmann Fischer
Präsident der Hochschule OWL seit 2002

Präsidium komplett 

n wichtigstes ereignis im herbst 2009 

und prägend für die Präsidiumsarbeit 

im studienjahr, war die einstellung der 

neuen hauptamtlichen Vizepräsidentin 

für wirtschafts- und Personalverwal-

tung, astrid waldt. nach dem aus-

scheiden des langjährigen kanzlers und 

einer interimszeit mit dessen stellver-

treter, Verwaltungsdirektor eberhard 

koch, ist die Verwaltungsspitze nun 

wieder besetzt und kann die ihr nach 

dem neuen hochschulgesetz obliegen-

den aufgaben kompetent umsetzen. 

auch im vierten Jahr der amtszeit wa-

ren als Vizepräsidentin für forschung, 

technologietransfer und internationa-

lisierung Prof.’in dr. uta Pottgiesser 

und als Vizepräsident für studium, 

lehre und Qualitätssicherung Prof. 

dr. franz-Josef Villmer mitglieder des 

Präsidiums. ihnen allen gilt mein herz-

licher dank für die erfolgreiche und 

vertrauensvolle zusammenarbeit in der 

hochschulleitung! 

am 7. Juli 2010 wurde dr. oliver herr-

mann vom hochschulrat zum neuen 

Präsidenten für eine amtszeit von 

sechs Jahren gewählt. ihm und seinem 

künftigen team wünschen wir eine 

erfolgreiche arbeit an der spitze der 

hochschule owl. die neue amtszeit 

beginnt am 1. dezember 2010.

Gedränge am Start 

n gestartet war das studienjahr 2009/ 

2010 mit einem rekordergebnis bei den 

einschreibungszahlen. mehr als 1.500 

neueinschreibungen ließen die ge-

samtzahl aller studierenden auf über 

5.000 ansteigen. eine größenordnung, 

die alle erwartungen übertroffen hat 

und die punktuell zu erheblichen eng-

pässen im täglichen Betrieb führte. um 

das anerkannt hohe niveau der ausbil-

dung zu halten, mussten maßnahmen 

getroffen werden, um kurzfristig zu-

sätzliche räume zu schaffen und Per-

sonal einzustellen. insbesondere die 

engpässe bei den räumen haben be-

dauerlicherweise zur Beantragung von 

zugangsbeschränkungen (nc) einiger 

studiengänge geführt.

mehr „luft“ gab es dafür noch am neu-

en studienort in warburg. mit 18 er-

steinschreibungen war das studienjahr 

hier am 24. september in anwesen-

heit von innovationsminister andreas 

Pinkwart gestartet. noch provisorisch, 

aber durchaus zufriedenstellend in der 

kurzfristig umgebauten ehemaligen 

kantine auf dem gelände Prozessions-

weg 1 untergebracht, wurde der lehr-

betrieb mit viel improvisationskunst 

nach dem neuen modell eines gemein-

samen grundstudiums für vier ingeni-

eurstudiengänge begonnen. 

im Verhältnis zu der überschaubaren 

zahl der neu einzurichtenden studi-

enplätze (100) ist der notwendige orga-

nisatorische aufwand für aufbau und 

Betrieb des neuen studienortes überaus 

groß. insbesondere hat sich gezeigt, 

dass die Beratungsarbeit vor studien-

beginn sowohl bei den unternehmen, 

die für das duale studium geworben 

werden sollen, als auch bei den poten-

ziellen studienbewerbern in den schu-

len vom zeitaufwand erheblich unter-

schätzt worden ist. auch hier gilt der 

dank allen mitarbeiterinnen und mit-

arbeitern der hochschule, die teils von 

lemgo aus den fachbereichen, teils vor 

ort diese aufgaben mit großem enga-

gement übernommen haben. 

wirtschaftlich geführt werden kann 

ein kleiner studienort wie warburg 

nicht. um allerdings strategisch die 

übergangsquote der schulabgänger in 

ein akademisches studium zu erhöhen, 

auch um bildungsfernere schichten zu 

erreichen, kann man die entstehenden 

kosten durchaus rechtfertigen. 

zum wintersemester 2010/2011 konn-

ten die ersten beiden von fünf für war-

burg vorgesehenen Professuren besetzt 

werden. damit kann ab diesem semes-

ter zumindest ein teil der in warburg 

zu leistenden lehre von dortigem Perso-

nal übernommen werden. unser dank 

gilt den zahlreichen lehrbeauftragten 

und auch den Professoren aus den be-

teiligten fachbereichen in lemgo für 
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ihre Bereitschaft, während der beiden 

ersten semester zusätzliche aufgaben 

in warburg zu übernehmen.

Gürtel enger schnallen 

n einen herben rückschlag für die 

hochschulfinanzierung gab es durch 

die senatsentscheidung anfang dezem-

ber 2009, mit der die höhe der studi-

enbeiträge von bisher 500 auf 350 euro 

ab dem sommersemester 2010 redu-

ziert wurde. „350 sind genug“, so hat-

ten die studierenden argumentiert und 

dargelegt, dass mit dem reduzierten 

Betrag der gegenwärtig erreichte Qua-

litätsstandard der hochschule gehal-

ten werden kann. insbesondere beim 

zusätzlich eingestellten Personal sowie 

den längerfristig angelegten Projekten 

müssten keine abstriche vorgenommen 

werden. und das, was nach abzug der 

langfristig gebundenen mittel übrig 

bleibt, sollte doch wohl ausreichen, um 

noch das eine oder andere gerät neu zu 

beschaffen. 

dass diese entscheidung kurzsichtig 

war, zeigte der anschließende „kassen-

sturz“ bei den fachbereichs- und den 

zentralmitteln. Viele der bereits ange-

stoßenen Projekte konnten nicht mehr 

umgesetzt werden, und insbesondere 

bei den Personalmaßnahmen mussten 

erhebliche einsparungen vorgenommen 

werden. die tatsache, dass die entschei-

dung über die höhe der studienbeiträge 

von einem selbstverwaltungsgremium 

der hochschule getroffen wird, führt 

dazu, dass diese mittel nicht mehr als 

verlässliche finanzierungsquelle ange-

sehen werden können, und das wirkt 

sich insbesondere auf die Beschäftigung 

von zusätzlichem Personal aus.

der regierungsentwurf eines „geset-

zes zur Verbesserung der chancen-

gleichheit beim hochschulzugang in 

nordrhein-westfalen“ vom 31. 8. 2010 

sieht die abschaffung der studienbei-

träge vor, bei gleichzeitiger zusage, den 

hochschulen dauerhaft das bisherige 

aufkommen aus studienbeiträgen zu 

garantieren. unabhängig von der frage, 

ob das gesetz der richtige weg für eine 

gerechte Bildungsfinanzierung ist, soll 

es für die hochschulen demnach einen 

gewissen finanziellen ausgleich geben. 

dieser wird aus jetziger sicht unterhalb 

des bisherigen höchstsatzes von 500 

euro liegen und für die studierenden 

in der regelstudienzeit gerechnet. al-

lerdings bewirken diejenigen studieren-

den, die in den nächsten Jahren in den 

hochschulen zusätzlich aufgenommen 

werden, landesweit keine aufstockung 

des gedeckelten gesamtbetrages von 

249 mio. euro für alle nrw-hochschu-

len, so dass es am ende der rechnung 

ohne studienbeiträge weniger geld für 

die hochschulen geben wird als vorher 

mit den studienbeiträgen.

Blick voraus I 

n eines der umfassenden themen 

des zurückliegenden studienjahres 

war der entwurf für die neue zielver-

einbarung iV, die mit der landesregie-

rung abzuschließen ist. ungeachtet des 

politischen farbenwechsels nach der 

landtagswahl wurde der entwurf mitte 

Juli dem ministerium fristgerecht vor-

gelegt. die hochschule beschreibt darin 

ihr Profil und ihre weiterentwicklung 

wie folgt:
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n thematische schwerpunkte der auf 

drei Jahre ausgelegten Vereinbarung 

sind unter anderem die einführung 

eines einheitlichen und hochschul-

weiten Qualitätssicherungssystems bis 

ende 2013, maßnahmen zur Verbesse-

rung des studienerfolgs, der weitere 

ausbau des dualen studiums, die ent-

wicklung weiterer wissenschaftlicher 

weiterbildungsangebote, die stärkung 

ausgewiesener fue-Bereiche, der aus-

bau der kooperativen Promotionen so-

wie die steigerung des erfolgs bei der 

einwerbung von drittmitteln. die in-

ternationale forschungsarbeit wird ab 

2010 durch eine neue stelle im Bereich 

antrags- und Projektmanagement un-

terstützt und ausgebaut. dadurch soll 

die anzahl der anträge signifikant ge-

steigert werden.

n „Die Hochschule Ostwestfalen-Lippe zählt 
sich zu den innovativen und forschungsstar-
ken Hochschulen für Angewandte Wissen-
schaften in Deutschland mit ausgewiesenen 
Stärken u. a. im ingenieurwissenschaftlichen 
und planerisch-gestalterischen Bereich.

Mit ihren vier Studienorten sieht sich die 
Hochschule der Region OWL in besonderer 
Weise verbunden. Sie versteht sich als Partner 
von Industrie und Wirtschaft und als Motor 
in einer aufstrebenden Region. Als wesentli-
cher Faktor bei der Ausbildung des wissen-
schaftlichen Nachwuchses ist sie allgemein 
anerkannt. Sie unterhält vielfältige Kontakte 
zu Firmen, Verbänden und öffentlichen Ein-
richtungen, die sie kontinuierlich ausbaut 
und vertieft. Mit ihren mehr als 5.000 Stu-
dierenden und über 600 Mitarbeitenden ist 
die Hochschule zugleich ein bedeutender 
Wirtschaftsfaktor in der Region.

Die Hochschule Ostwestfalen-Lippe orientiert 
sich bei ihrer Außendarstellung an einem 
einheitlichen Corporate Design, mit dem ihre 
Exklusivität, ihre Modernität und ihre Unver-
wechselbarkeit zum Ausdruck kommen. 

unter dem themenkomplex „gleich-

stellung“ geht es im entwurf der 

zielvereinbarung sowohl um die stei-

gerung des frauenanteils bei den Pro-

fessuren als auch bei den studierenden 

in den ingenieurstudiengängen. die 

zeitbefristete einrichtung einer Profes-

sur mit dem arbeitstitel „gender-kom-

petenz“ soll neben den einschlägigen 

lehraufgaben konzepte zur unterstüt-

zung der beruflichen karrieren von 

frauen erarbeiten und an der hoch-

schule implementieren. 

in der in 2010 erarbeiteten internatio-

nalisierungsstrategie werden geeignete 

Bausteine formuliert, die im rahmen 

der zielvereinbarung umgesetzt werden 

sollen, so unter anderem die einrich-

tung eines studierendenservicecenters, 

Die Hochschule Ostwestfalen-Lippe beteiligt 
sich an der Bewältigung der in den Jahren 
bis 2014 ansteigenden Studierendenzahlen 
im Rahmen des Hochschulpakts II und wird 
mit dem temporären Aufbau personeller 
und räumlicher Ressourcen die anerkannt 
hohe Qualität ihrer Ausbildung garantie-
ren.
 
Die Hochschule wird ihr bedarfsgerechtes 
und regional abgestimmtes Studienange-
bot kontinuierlich optimieren und weiter 
entwickeln. Eine hohe Qualität der Lehre ist 
dabei oberstes Ziel, so dass noch mehr Stu-
dierende zu einem qualifizierten Abschluss 
in der Regelstudienzeit geführt werden und 
noch weniger Studierende ihr Studium ab-
brechen. Diesen Zielen dienen auch die in-
tensiven Bemühungen um Beratung, Betreu-
ung und Orientierung der Studierenden.

Die Hochschule Ostwestfalen-Lippe wird 
die kommenden Jahre insbesondere für ihre 
Profilschärfung nutzen, um ab dem dritten 
Jahrzehnt den Wettbewerb um die geringer 
werdenden Studienanfänger erfolgreich zu 
bestehen. 

das in- und ausländischen studierenden 

einen noch besseren start in der hoch-

schule owl ermöglichen soll. 

seit vielen Jahren engagiert die hoch-

schule sich sehr erfolgreich im Bereich 

der ausbildung von schülerinnen und 

schülern in den mint-fächern – zum 

einen, um damit den eigenen nach-

wuchs an studienbewerbern zu för-

dern, zum anderen, um einen Beitrag 

zur allgemeinbildung zu leisten. die 

beiden vom land eingeworbenen schü-

lerlabore in lemgo und höxter werden 

deshalb auch gegenstand der zukünfti-

gen zielvereinbarung sein.

im rahmen der anerkennung von Vor-

leistungen auf ein hochschulstudium 

wird die hochschule owl kooperati-

Im Rahmen der vereinbarten Ziele wird die 
Hochschule OWL gemeinsam mit dem BLB 
und der Landesregierung an der Umsetzung 
des im Jahr 2009 verabschiedeten HSEP ar-
beiten. Dazu gehört insbesondere die in den 
Handlungsfeldern benannte Konsolidierung 
der Standorte, die Zusammenführung von 
fachlich zusammen gehörenden Lehreinheiten 
und der Ausbau des Campus Lemgo zu einem 
attraktiven Lernplatz. 

Zur weiteren Intensivierung der Zusammen-
arbeit mit den Unternehmen der Region und 
gemeinsam mit diesen, wird die Hochschule 
die Schaffung weiterer Flächen für Forschung 
und Entwicklung (Science-to-Business-Center) 
in Nähe des Hochschulstandortes Lemgo 
prüfen und nach Möglichkeit umsetzen. Das 
Fraunhoferkompetenzzentrum Industrial Au-
tomation InA soll weiter ausgebaut werden.

Eine moderne Verwaltungsstruktur, die sich 
an Dienstleistung und Effizienz orientiert, 
garantiert durch umfassendes Controlling 
den optimalen Einsatz der Ressourcen in Leh-
re, Forschung und Weiterbildung und allen 
anderen Bereichen der Hochschule.“
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onsvereinbarungen mit mindestens 

drei schulen anbahnen. 

weitere Punkte des zielvereinbarungs-

entwurfes sind der ersatzneubau mit 

1.600 Quadratmetern nutzfläche für 

labore des fachbereichs life science 

technologies in lemgo (Baubeginn 

im august 2011), die Verlagerung des 

fachbereichs medienproduktion nach 

detmold, verbunden mit den dafür er-

forderlichen baulichen maßnahmen, 

sowie die temporäre flächenerweite-

rung für die zusätzlichen studienplätze 

des hochschulpakts ii an den standor-

ten lemgo und detmold.

Blick voraus II 

n drei Jahre vor dem auslaufen des 1. 

hochschulpakts 2020 haben Bund und 

länder eine Vereinbarung über den 

hochschulpakt ii getroffen (laufzeit 

2011 bis 2015), mit dem insbesondere 

das Problem der doppelten abiturjahr-

gänge (2012 und 2013) für die hoch-

schulen bewältigt werden soll. in nrw 

stehen 1,8 mrd. euro für etwa 90.000 

zusätzliche anfängerplätze an univer-

sitäten (ca. 60.000) und fachhochschu-

len (mehr als 24.000) zur Verfügung. 

für jeden studienanfänger, unabhän-

gig von studienfach oder hochschulart, 

werden vom land 20.000 euro gezahlt. 

finanzieren können die hochschulen 

mit dem geld entsprechendes Personal 

für die lehre, die ausstattung von la-

boren und Bibliotheken, investitionen 

in die infrastruktur und auch die an-

mietung weiterer gebäude. 

in einer zusatzvereinbarung zu der 

neu abzuschließenden zielvereinba-

rung iV hat die hochschule owl sich 

verpflichtet, in den Jahren 2011 bis 

2015 oberhalb der aufnahmekapazi-

tät zusätzlich 908 studienanfänger im 

1. hochschulsemester aufzunehmen. 

um künftige engpässe bei der Bereit-

stellung von räumlichkeiten zu ver-

meiden, bemühen sich Präsidium und 

Verwaltung intensiv um die zeitnahe 

anmietung weiterer flächen in lem-

go und/oder detmold für zwecke der 

hochschule.

Blick zurück 

n mit vierjähriger laufzeit von 2007 

bis 2010 waren die ziel- und leistungs-

vereinbarungen iii (zlV iii) im dezem-

ber 2006 abgeschlossen worden. in der 

gesamtsicht kann gesagt werden, dass 

die hochschule die darin genannten zie-

le voll erreicht hat. um auf nachfrage-

bedingte Veränderungen in der lehre zu 

reagieren, hat die hochschulleitung den 

stellenplan stärker flexibilisiert als in 

früheren Jahren und in diesem zusam-

menhang auch die möglichkeiten des 

hochschulfreiheitsgesetzes genutzt. 

in einer ergänzenden Vereinbarung zur 

zlV iii hatte sich die hochschule ver-

pflichtet, in den vier Jahren von 2007 

bis 2010 697 zusätzliche studienanfän-

gerinnen und studienanfänger im 1. 

hochschulsemester aufzunehmen. als 

Basiszahl dienten dabei die anfänger-

zahlen des Jahres 2005. während die je-

weiligen zielzahlen der Jahre 2007 und 

2008 knapp verfehlt wurden, wurde 

die zielzahl des Jahres 2009 mit 217 zu-

sätzlichen studienanfängern deutlich 

übertroffen. unter der Voraussetzung, 
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dass sich dieser aufwärtstrend auch 

in 2010 fortsetzt, kann man von einer 

erfüllung der hP 2020-Planzahlen aus-

gehen.

 

durch intensive Bemühungen zur auf-

nahme einer kooperation zwischen der 

hochschule ostwestfalen-lippe und 

der universität Paderborn hat die ent-

wicklung eines studienganges zur aus-

bildung von Berufsschullehrern inzwi-

schen konkrete formen angenommen. 

auf der ebene der betroffenen fachbe-

reiche der beiden hochschulen wurde 

im rahmen der Bachelor- und mas-

terstruktur ein lehramtsstudiengang 

mit dem arbeitstitel „ernährungswis-

senschaft und lebensmitteltechnik“ 

entwickelt. den weitaus größten teil 

des lehrangebotes im Bachelor-studi-

engang bestreitet die hochschule owl, 

die restlichen anteile der lehrerausbil-

dung leistet die universität Paderborn.

zur Verbesserung der studienbedin-

gungen in owl wurde im Jahr 2006 

der studienfonds owl e.V. von den 

fünf staatlichen hochschulen in owl 

gegründet. der Verein wurde im mai 

2009 in eine stiftung umgewandelt. 

gründer und zugleich Vorstand des 

studienfonds sind die rektoren und 

Präsidenten bzw. die Präsidentin der 

fünf beteiligten hochschulen. als stif-

terinnen treten die fünf hochschulen 

auf. ziel und zweck der stiftung ist 

es, studierende in ostwestfalen-lippe 

finanziell und ideell in ihrer akademi-

schen und persönlichen entwicklung 

zu fördern. dies geschieht insbesonde-

re durch die Vergabe von stipendien an 

besonders leistungsfähige und enga-

gierte sowie andererseits an besonders 

bedürftige studierende. über die stif-

tung studienfonds owl beteiligt sich 

die hochschule owl seit 2009 auch am 

nrw-stipendienprogramm.

Bereits im zwischenbericht zu den zlV 

iii konnte auf eine positive tendenz in 

der entwicklung der fachstudiendauer 

in den Bachelor-studiengängen hin-

gewiesen werden, allerdings war zu 

diesem zeitpunkt, bedingt durch die 

umstellung auf die gestuften studien-

gänge, die zahl der Bachelor-abschlüs-

se noch nicht sehr groß. in den Jahren 

2008 und 2009 haben nun aber bereits 

weitere 810 studierende ihr studium 

beendet und die analyse zeigt, dass sich 

der positive trend weiter fortsetzt.

so haben im Jahr 2008 34,8 % in der 

regelstudienzeit (77 % in der regelstu-

dienzeit + 1 semester) und im Jahr 2009 

39,5 % in der regelstudienzeit (76 % in 

der regelstudienzeit + 1 semester) das 

studium erfolgreich abgeschlossen.

Besonders hervorzuheben ist die erfolg-

reiche Vernetzung von wissenschaft 

Bericht des Präsidenten
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und wirtschaft im Bereich der beiden 

kompetenzplattformen ‚industrial it‘ 

und ‚lebensmittelqualität und -sicher-

heit‘. in beiden fällen wird durch die 

gründung von instituten eine größere 

öffentliche Präsenz angestrebt. 

nach dem abschluss der öffentlichen 

förderung für die kompetenzplatt-

form (koPf) lebensmittelqualität und 

–sicherheit durch das land nrw, hat 

die hochschule ihre Verpflichtung 

eingelöst und sich an der kompetenz-

plattform industrial it ab 2007 für eine 

laufzeit von fünf Jahren durch infra-

strukturelle eigenleistungen beteiligt.

darüber hinaus konnten die kompe-

tenzplattform und das daraus entstan-

dene institut init in 2010 in einem 

neuen, privat finanzierten science-

to-Business-center, dem centrum in-

dustrial it - ciit-, gemeinsam mit in-

dustriepartnern auf dem campus der 

hochschule untergebracht werden. die 

externe evaluation der koPf industrial 

it im Jahr 2009 hebt in ihrem Jurybe-

richt besonders hervor, dass „die dritt-

mitteleinwerbung durch die kompe-

tenzplattform (…) mit knapp 1,7 mio. 

euro in 2008 und voraussichtlich ca. 

1,9 mio. euro in 2009 auf einem sehr 

hohen niveau“ ist. 

das hohe fachliche niveau des init war 

die Voraussetzung für die gründung 

eines fraunhofer kompetenzzentrums 

industrial automation ina in lemgo. 

organisatorisch ist diese einrichtung, 

die am 1. oktober 2009 ihre arbeit 

aufgenommen hat, angebunden an 

das karlsruher fraunhoferinstitut für 

informations- und datenverarbeitung 

iitB. die mitarbeiter des neuen kom-

petenzzentrums werden lösungen und 

unmittelbar umsetzbare ergebnisse für 

industrielle automatisierungssysteme 

erarbeiten und damit zur stärkung der 

innovationskraft der in owl vertre-

tenen unternehmen der automatisie-

rungstechnik und des maschinenbaus 

beitragen.

 

den hohen stellenwert des engagements 

von fraunhofer für die hochschule und 

die region hob regierungspräsidentin 

Bericht des Präsidenten
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marianne thomann-stahl in ihrem 

glückwunschschreiben zur gründung 

des kompetenzzentrums hervor: „die 

zusammenarbeit ihres institutes für 

industrial it und dem fraunhofer in-

stitut für informations- und datenver-

arbeitung ist eine auszeichnung für 

die hochschule owl und unterstreicht 

nachhaltig die erfolge des intensiven 

transfers zwischen hochschule und 

heimischer wirtschaft, die jetzt auch 

durch den Bau des innovationszent-

rums in lemgo sichtbar wird. das en-

gagement der fraunhofer gesellschaft 

in der region ostwestfalen-lippe, eines 

der wichtigsten zentren für maschi-

nenbau und industrieelektronik in 

deutschland, ist auch ein erfolg für 

unsere gesamte wirtschaftsregion mit 

ihrer themeninitiative innovation und 

wissen. die hochschule owl war und 

ist einer der treiber dieses leitprojek-

tes – für dieses engagement sage ich 

herzlichen dank.“

im rahmen ihrer möglichkeiten nach 

dem hochschulfreiheitsgesetz hat sich 

die hochschule auch verstärkt des ge-

stiegenen Beratungsbedarfs in studi-

um, forschung und technologietrans-

fer angenommen und mit – teilweise 

zunächst befristeten – stellen ein eige-

nes dienstleistungsangebot geschaffen. 

für die studierenden aller studiengän-

ge an allen standorten steht seit Juni 

2008 die zentrale studienberatung zur 

Verfügung, die zu allen studienrelevan-

ten fragen bis hin zur finanzierung des 

studiums auskunft geben kann. 

darüber hinaus hat die hochschule mit 

Beratungseinrichtungen wie dem di-

akonischen werk der lippischen lan-

deskirche und der Beratungsstelle des 

kreises lippe Verträge abgeschlossen, 

um studierenden in krisen und Prob-

lemsituationen professionelle hilfestel-

lung geben zu können.

ebenfalls seit Juni 2008 gibt es den auf-

gabenbereich „hochschulmarketing“ 

mit dem schwerpunkt studierenden-

marketing an der hochschule ostwest-

falen-lippe. zentrale aufgabenbereiche 

sind die Präsentation der hochschule 

auf Bildungs- und Berufemessen und 

die zusammenarbeit mit schulen. ziel 

ist es, die hochschule ostwestfalen-lip-

pe in der näheren und weiteren region 

bekannt zu machen und damit auch 

zukünftig studierende für das attrakti-

ve studienangebot zu begeistern.

ein ganzes Paket von angeboten dient 

der steigerung der studierfähigkeit. 

hierzu gehören sowohl Brückenkurse 

in mathematik, Physik, chemie und 

englisch als auch ein kursprogramm 

zur studienmethodik. dieses Pro-

gramm umfasst angebote zur förde-

rung von effektivem lernen, zur för-

derung wissenschaftlichen schreibens 

und arbeitens, Vorbereitungen auf den 

Berufseinstieg und ein spezielles schu-

lungsangebot für tutorinnen und tuto-

ren.

der Bereich ‚forschungsförderung und 

technologietransfer’ wurde mit einer 

stelle speziell für die Beratung und ak-

quise im technologietransfer erweitert 

und im Backoffice mit stellen für die 

finanzielle und rechtliche abwicklung 

von drittmittelprojekten ausgestattet. 

die internationale forschungsarbeit 

wird ab september 2010 durch eine 

neue stelle im Bereich eu-antrags- und 

Projektmanagement unterstützt und 

ausgebaut. 

auch das wichtige aufgabengebiet der 

strategischen hochschulentwicklung 

konnte als stabsstelle verankert wer-

den, so dass das Präsidium nun auch in 

diesem Bereich in seiner arbeit profes-

sionelle unterstützung erfährt.

die im vorigen studienjahr begonne-

ne arbeit des ‚strategieteams’ konnte 

erfolgreich fortgesetzt werden. im Be-

richtszeitraum wurde in dieser arbeits-

gruppe unter anderem die aufstellung 

des hochschulentwicklungsplans vor-

angetrieben und der entwurf der ziel-

vereinbarungen iV vorbereitet. 

für die zukunft, insbesondere für die 

Jahre nach dem rückgang der studi-

enanfängerzahlen, geht es um die Pro-

filschärfung der hochschule owl im 

sinne eines wettbewerbs um die dann 

absehbar geringere zahl von studienbe-

werbern. das ‚strategieteam’ wird sich 

unvermeidbar mit fragen auseinander-

setzen müssen, die existenziellen cha-

rakter haben. 

diese betreffen, neben dem attraktiven 

studienangebot, auch den dienstleis-

tungsbereich und die eher „weichen“ 

standortfaktoren (u. a. Qualität des 

campuslebens, hochschulsport), soweit 

sie von der hochschule zu beeinflussen 

sind. neben der erschließung neuer 

zielgruppen für das studium wären 

aus jetziger sicht änderungen bei den 

studiengangsformen (teilzeitstudium, 

Verbundstudium) unumgänglich, um 

das studium neben dem Beruf zu er-

möglichen. 

insgesamt wird in der zukunft ver-

mehrt der Bedarf der studierenden 

nach individuellen studiengangsfor-

men die Planung bestimmen, als es das 

derzeit von einem relativ starren ange-

botsschema bestimmte system zulässt. 

mischformen der lehre wie e-learning 

und Blended-learning, wie wir sie heu-

te erproben, werden ab 2020 selbstver-

ständliche Bestandteile der ausbildung 

sein. um diese elemente zu entwickeln, 

wird die umschichtung von Personal in 

einen speziellen (zentralen) servicebe-

reich erfolgen müssen. die derzeitige e-

learning-strategie unserer hochschule 

hat diesen weg bereits aufgezeigt.

die hochschule owl bietet ihre leis-

tungen breit aufgefächert in vier 

städten der region an. sie sollte diese 

aufstellung als „ihr“ spezielles Profil-

element weiter entwickeln und ausbau-

en, um ihrem leitbild einer regionalen 

hochschule mit überregionaler aus-

strahlung auf dauer gerecht zu wer-

den.     q
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I .  B A c h e l o r - S t u d I e n G ä n G e S t u d I e n r I c h t u n G  /  S t u d I e n S c h w e r P u n k t

a n g e w a n d t e  i n f o r m a t i k * u m w e l t i n f o r m a t i k ,  b e t r i e b l i c h e  i t - s y s t e m e

a r c h i t e k t u r -

b a u i n g e n i e u r w e s e n k o n s t r u k t i v e r  i n g e n i e u r s b a u ,  v e r k e h r s w e s e n , 
w a s s e r w e s e n ,  b a u b e t r i e b

b e t r i e b s w i r t s c h a f t s l e h r e * m a r k e t i n g ,  f i n a n z w i r t s c h a f t ,  b e t r i e b s w i r t -
s c h a f t l i c h e  l o g i s t i k ,  P e r s o n a l w i r t s c h a f t , 
w i r t s c h a f t s i n f o r m a t i k

b i o t e c h n o l o g i e -

e l e k t r o t e c h n i k * a u t o m a t i s i e r u n g s t e c h n i k , 
k o m m u n i k a t i o n s t e c h n i k

h o l z t e c h n i k * i n n e n a u s b a u ,  m ö b e l b a u -  u .  e n t w i c k l u n g ,  h o l z -
i n d u s t r i e l l e  P r o d u k t i o n ,  h o l z b a u P r o d u k t i o n

i n n e n a r c h i t e k t u r -

l a n d s c h a f t s a r c h i t e k t u r -

l a n d s c h a f t s b a u  u n d  g r ü n f l ä c h e n m a n a g e m e n t * -

l e b e n s m i t t e l t e c h n o l o g i e f l e i s c h - ,  g e t r ä n k e t e c h n o l o g i e ,  b a c k -  u .  s ü s s -
w a r e n t e c h n o l o g i e

l o g i s t i k * b e s c h a f f u n g ,  P r o d u k t i o n ,  i n t e r n a t i o n a l 
d i s t r i b u t i o n

m a s c h i n e n t e c h n i k * -

m e c h a t r o n i k * m e c h a n i s c h - f e i n t e c h n i s c h e  s y s t e m e ,  e l e k t r o n i -
s c h e  s y s t e m e ,  s t u d i u m  o h n e  s t u d i e n r i c h t u n g

m e d i e n P r o d u k t i o n -

P h a r m a t e c h n i k -

P r o d u k t i o n s t e c h n i k * k u n s t s t o f f t e c h n i k ,  f a b r i k a u t o m a t i s i e r u n g , 
s P e z i e l l e  f e r t i g u n g

s t ä d t e b a u -

t e c h n i s c h e  i n f o r m a t i k * -

t e c h n o l o g i e  d e r  k o s m e t i k a  u n d  w a s c h m i t t e l -

u m w e l t i n g e n i e u r w e s e n w a s s e r  u n d  a b f a l l ,  k l i m a  u n d  e n e r g i e

w i r t s c h a f t s i n g e n i e u r w e s e n * i n d u s t r i a l  e n g i n e e r i n g / l e a n  m a n a g e m e n t , 
t e c h n i s c h e s  b e t r i e b s m a n a g e m e n t

w i r t s c h a f t s i n g e n i e u r w e s e n  b a u -

z u k u n f t s e n e r g i e n -

I I .  k o n S e k u t I V e  M A S t e r - S t u d I e n G ä n G e

a r c h i t e k t u r -

b e t r i e b s w i r t s c h a f t  u n d  l o g i s t i k -

e n v i r o n m e n t a l  s c i e n c e s l a n d s c a P e  a r c h i t e c t u r e ,  e n v i r o n m e n t a l 
e n g i n e e r i n g  a n d  m o d e l l i n g

i n f o r m a t i o n  t e c h n o l o g y -

i n n e n a r c h i t e k t u r  -  r a u m k u n s t s z e n o g r a f i e ,  h u m a n f a k t o r e n

l i f e  s c i e n c e  t e c h n o l o g i e s -

m e c h a t r o n i s c h e  s y s t e m e m a t e r i a l f l u s s s y s t e m e ,  k r a f t -  u . 
a r b e i t s m a s c h i n e n ,  f e i n t e c h n i s c h e  s y s t e m e , 

m e d i a  P r o d u c t i o n a u d i o ,  v i d e o ,  i n t e r a c t i v e  P r o g r a m m i n g

n a c h h a l t i g e s  b a u e n  u n d  b e w i r t s c h a f t e n -

P r o d u k t i o n s m a n a g e m e n t -

I I I .  w e I t e r B I l d u n G e n  /  w e I t e r B I l d e n d e  S t u d I e n G ä n G e

g e n e r a l  m a n a g e m e n t  a n d  l e a d e r s h i P  [ m a s t e r / m b a ] -

i n t e r n a t i o n a l  f a c a d e  d e s i g n  a n d  c o n s t r u c t i o n  [ m a s t e r ] -

p M  •  p e r s ö n l i c h k e i t s e n t w i c k l u n g  u n d  M e t h o d e n t r a i n i n g 
[ w e i t e r b i l d u n g s a n g e b o t ]

-

F M  •  F ü h r u n g s -  u n d  M a n a g e M e n t k o M p e t e n z e n 
[ w e i t e r b i l d u n g s a n g e b o t ]

-

I V .  S t u d I e n V o r B e r e I t e n d e  S P r A c h k u r S e

d e u t s c h  a l s  f r e m d s P r a c h e s t u d i e n v o r b e r e i t e n d e r  P r ü f u n g s k u r s

*auch als Duales Studium möglich

Unser Studienangebot
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B e S c h ä f t I G t e  h o c h S c h u l e  o w l G e S A M t M ä n n l I c h w e I B l I c h

h o c h s c h u l l e h r e r / - i n n e n 1 6 0 1 3 2 2 8

w i s s e n s c h a f t l .  m i t a r b e i t e n d e 2 3 1 1 7 6 5 5

•  u n b e F r i s t e t 8 1 6 4 1 7

•  d a v o n  b e a M t e 5 1 4

•  b e F r i s t e t 1 5 0 1 1 2 3 8

n i c h t w i s s e n s c h a f t l .  m i t a r b e i t e n d e 1 5 2 7 3 7 9

•  u n b e F r i s t e t 1 2 2 6 0 6 2

•  d a v o n  b e a M t e 1 3 7 6

•  b e F r i s t e t 3 0 1 3 1 7

a u s z u b i l d e n d e 5 6 3 7 1 9

G e S A M t 5 9 9 4 1 8 1 8 1

f I n A n Z I e r t  A u S  d r I t t M I t t e l n , 
M I t t e l  h o c h S c h u l P A k t  2 0 2 0 , 
S t u d I e n B e I t r A G S M I t t e l

G e S A M t M ä n n l I c h w e I B l I c h

w i s s e n s c h a f t l .  m i t a r b e i t e n d e 1 5 6 1 2 0 3 6

•  u n b e F r i s t e t 1 6 1 2 4

•  b e F r i s t e t 1 4 0 1 0 8 3 2

n i c h t w i s s e n s c h a f t l .  m i t a r b e i t e n d e 1 5 9 6

•  u n b e F r i s t e t 9 5 4

•  b e F r i s t e t 6 4 2

G e S A M t 1 7 1 1 2 9 4 2

Prof.‘ in dr.- ing. ute hermenau seit 01.09.2009
fb - l ife science technologies
lehrgebiet: „back warentechnologie“

Prof. dr. rer. nat. r alf hesse seit 01.09.2009
fb - umweltingenieurwesen und angewandte informatik
lehrgebiet: „sof t ware- engineering“

Prof. dr.- ing. martin oldenburg seit 01.09.2009
fb - umweltingenieurwesen und angewandte informatik
lehrgebiet: „biologische abwasserreinigung und abwasserverwertung“

Prof.‘ in rebekk a reich seit 01.09.2009
fb - detmolder schule für architek tur und innenarchitek tur
lehrgebiet: „szenogr aPhie“

Prof. dr.- ing. thomas bartsch seit 01.10.2009
fb - Produk tion und wirtschaf t
lehrgebiet: „fabrik automatisierung und fertigungstechnik“

Prof. dr. rer. pol. Jens kümmel seit 01.11.2009
fb - Produk tion und wirtschaf t
lehrgebiet: „bwl, insbesondere finanz- u. rechnungswesen“

Prof.‘ in diPl. - ing. (fh) ulrike kerber seit 01.03.2010 
fb - detmolder schule für architek tur und innenarchitek tur
lehrgebiet: „grundl agen des ent werfens - innenarchitek tur“ 

Prof. dr. rer. pol. fr ank stol ze seit 01.03.2010
fb - bauingenieurwesen
lehrgebiet: „controlling und rechnungswesen“

Prof.‘ in dr. rer. nat. Petr a meier seit 01.07.2010
fb - maschinentechnik und mechatronik
lehrgebiet: „mathematik, Physik, simul ation“

Prof.‘ in dr. rer. nat. Jessic a rubart seit 01.08.2010
fb - umweltingenieurwesen und angewandte informatik
lehrgebiet: „betriebliche informationssysteme“

Beschäftigte & Neuberufungen

Beschäftigte hochschule owl Stand: 01.09.2010  

neuberufungen



Mittelzuweisung in 2010 - land nrw

Haushalt

M I o .  €

2 5

2 0

1 5

1 0

5

0

P e r s o n a l k o s t e n m i e t e n b e w i r t s c h a f -
t u n g s k o s t e n

s o n s t i g e  s a c h -
k o s t e n

i n v e s t i t i o n e n

Verteilung der Mittelzuweisung des Landes NRW an die Hochschule OWL im Jahr 2010. Gesamtzuweisung: 34.187.200,- €.
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7. 3 2 9 . 0 0 0 , -  €

1. 9 6 5 . 8 0 0 , -  € 3 .17 7. 0 0 0 , -  €
1. 0 5 6 . 0 0 0 , -  €



lehre und Studium: warburg 

n im Bericht des Präsidiums über 

die Jahre 2008/2009 konnte als erster 

erfolg der schnelle start von studium 

und lehre im neuen studienzentrum 

in warburg berichtet werden. acht-

zehn studierende des ersten Jahrgangs 

wurden von Professoren des standortes 

lemgo und lehrbeauftragten in den in-

genieurwissenschaftlichen grundlagen 

der studiengänge elektrotechnik, ma-

schinentechnik, mechatronik und Pro-

duktionstechnik unterrichtet. 

gemeinsam mit der stadt warburg, die 

das team der hochschule nach kräften 

unterstützt, wurden informationsver-

anstaltungen organisiert und durchge-

führt. das hochschulbüro in warburg 

hat unternehmenskontakte geknüpft 

und in den schulen der region für das 

studium in warburg geworben. als er-

gebnis werden im Jahr 2010 rund 30 

studierende ihr studium aufnehmen. 

unterrichtet, beraten und betreut wer-

den die „neuen“ nun auch von eigens 

für den studienort berufenen Professo-

rinnen und Professoren sowie wissen-

schaftlich mitarbeitenden, die vor ort 

mit rat und tat zur Verfügung stehen. 

auch inhaltlich wurde eine weiter-

entwicklung vorgenommen, denn als 

fünfter studiengang erhöht das wirt-

schaftsingenieurwesen die attraktivi-

tät des studienangebotes noch einmal 

deutlich. 

attraktiver wird auch das ambiente, 

da noch in diesem Jahr das „Provisori-

um“ verlassen wird und die hochschu-

le in das warburger „hauptgebäude“ 

einzieht. in ihrem raumplanungspro-

gramm hat die hochschule für das stu-

dienzentrum eine Planung umgesetzt, 

die sich an der definition eines studi-

enortes orientiert und der Baubetrieb 

des landes (BlB) hat die Vorstellungen 

umgesetzt. die umbaumaßnahmen 

sind weitgehend abgeschlossen. semi-

narräume, labore und Büroräume sind 

zu einem guten teil eingerichtet.

lehre und Studium: neue Studien-
angebote, Akkreditierungen und 
reakkreditierungen 

n studienreform kennt keinen stillstand, 

seien es kontinuierlich erforderliche in-

krementale Verbesserungen einzelner 

lehrveranstaltungen oder module, seien 

es optimierungen der organisation von 

studium und Prüfungen oder die kon-

zeption neuer studienangebote: dies ist 

auftrag und alltag einer hochschule. 

auch in der vergangenen Berichtsperiode 

wurden vielfältige studienreformerische 

maßnahmen umgesetzt. auf einige wird 

in diesem Bericht hingewiesen.

so hat die hochschule owl am standort 

detmold ihr angebot um einen Bachelor-

studiengang erweitert. mit dem neuen 

studiengang ‚städtebau‘ arrondiert der 

fachbereich ‚detmolder schule für ar-

chitektur und innenarchitektur’ sein 

angebotsprofil, denn der studiengang 

nutzt die an der hochschule owl vor-

handenen kompetenzen als grundlage 

für eine zukunftsgerichtete Beschäfti-

gung mit dem themenfeld der urbanen 

stadtlandschaft. er besetzt eine im zuge 

der umstellung auf gestufte studiengän-

ge entstandene lücke in der hochschul-

landschaft. 

heute bieten nur noch zwölf hochschu-

len in deutschland, zumeist universi-

täten, einen thematisch ähnlichen Ba-

chelor-studiengang an, überwiegend mit 

einer instrumentellen ausrichtung. in 

dieser situation kann die hochschule mit 

einem prozessorientierten und räumlich-

gestalterischen Bachelor-studiengang 

‚städtebau‘ ein attraktives angebot ent-

wickeln. damit wird die hochschule 

owl bundesweit die erste hochschule 

sein, an der alle vier Planungsdisziplinen 

(architektur, innenarchitektur, land-

schaftsarchitektur und städtebau) mit 

eigenen studiengängen gelehrt werden. 

der studiengang startet zum winterse-

mester 2010/2011 mit 23 immatrikulier-

ten studierenden. die akkreditierung 

steht kurz vor dem abschluss. 

noch nicht gestartet, aber mit einer ge-

planten aufnahme des studienbetriebes 
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zum sommersemester 2011, wurde vom 

fachbereich Bauingenieurwesen ein drei-

semestriger master-studiengang mit dem 

titel ‚nachhaltiges Bauen und Bewirt-

schaften‘ entwickelt. dieser studiengang 

bietet den absolventinnen und absolven-

ten der beiden Bachelor-studiengänge 

‚Bauingenieurwesen‘ und ‚wirtschafts-

ingenieurwesen Bau‘ des fachbereichs 

die möglichkeit eines aufbauenden, kon-

sekutiven studiums. der master ‚nach-

haltiges Bauen und Bewirtschaften‘ 

nutzt die stärken des fachbereichs im 

ingenieurwissenschaftlich-analytischen 

Bereich einerseits und im Bereich wirt-

schaftsingenieurwesen Bau andererseits 

in gleichem maße. Bei der ausbildung 

des akademischen nachwuchses für den 

Bausektor treten die nachhaltige ent-

wicklung, die durchführung und das Be-

treiben von Bauwerken vermehrt in den 

Vordergrund. dabei sind sowohl klassi-

sche ingenieur- als auch wirtschaftswis-

senschaftliche aspekte gleichberechtigt 

zu betrachten, und genau dieses soll im 

neuen master-angebot umgesetzt wer-

den. auch hier steht die akkreditierung 

kurz vor dem abschluss.

durch intensive Bemühungen zur auf-

nahme einer kooperation zwischen der 

hochschule owl und der universität 

Paderborn hat die entwicklung eines 

studienganges zur ausbildung von Be-

rufsschullehrern inzwischen konkrete 

formen angenommen. auf der ebene 

der betroffenen fachbereiche der bei-

den hochschulen wurde im rahmen 

der Bachelor- und master-struktur ein 

studiengang mit dem arbeitstitel „er-

nährungswissenschaft und lebensmit-

teltechnik“ entwickelt.

Viele fachbereiche der hochschule ha-

ben sich im Berichtszeitraum auf die 

anstehende reakkreditierung ihrer stu-

diengänge in den Jahren 2010 bzw. 2011 

vorbereitet. es zeigt sich, dass die re-

akkreditierung keinesfalls ein weniger 

aufwendiges Verfahren im Vergleich 

zur erstakkreditierung ist. auch der 

finanzielle aufwand für die reakkredi-

tierung ist beträchtlich. die Vorgaben 

des akkreditierungsrates machen es 

erforderlich, dass sich die fachbereiche 

intensiv mit der studien- und Prüfungs-

organisation, mit dem workload und 

der Berufsorientierung beschäftigen 

und in den zu erstellenden selbstberich-

ten den agenturen nachweisen. 

die fachbereiche greifen diese anfor-

derungen proaktiv auf und nutzen die 

reakkreditierungsverfahren auch, um 

zum teil tiefgreifende Veränderungen 

in der konsekutiven studienstruktur 

einzuleiten und umzusetzen. aktu-

ell werden zwischen dem Präsidium 

und Vertretern einzelner fachbereiche 

überlegungen zur etablierung weiterer 

innovativer studienangebote diskutiert. 

dabei geht es auch um studienprogram-

me, die gemeinsam mit ausländischen 

hochschulen durchgeführt werden und 

für die absolventen die möglichkeit von 

double-degree-abschlüssen eröffnet.

weiterbildung und lebenslanges lernen 

sind von großer Bedeutung in einer wis-

sensbasierten und technologisch hoch-

stehenden gesellschaft wie der der Bun-

desrepublik deutschland. hochschulen 

müssen sich daher auch im Bereich der 

weiterbildung und des berufsbeglei-

tenden lernens engagieren. dies wur-
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e-learning 

n eine lenkungsgruppe unter leitung 

des Vizepräsidenten für lehre, studium 

und Qualitätssicherung mit externer 

unterstützung durch einen mitarbeiter 

der his gmbh hat im Berichtszeitraum 

verschiedene maßnahmen und Projekte 

initiiert und durchgeführt. Von zent-

raler Bedeutung ist dabei die ende des 

Jahres 2009 verabschiedete e-learning-

strategie. dazu heißt es: „der effektive 

einsatz aktueller internettechnologien 

für Bildungs- und arbeitsprozesse ist 

heute für die hochschulen von zentra-

ler Bedeutung. Vor diesem hintergrund 

strebt die hochschule owl eine Ver-

besserung ihrer lehre durch den sys-

tematischen und nachhaltigen einsatz 

elektronischer informations-, kommu-

nikations- und kooperationsmöglichkei-

ten an. e-learning wird dabei nicht als 

selbstzweck, sondern als ein integraler 

Bestandteil der lehre und des lernens 

begriffen. er dient sowohl der fachli-

chen Qualifikation der studierenden als 

auch der entwicklung der im digitalen 

zeitalter dringend benötigten informa-

tions- und medienkompetenzen.

 

entsprechend ihren hohen Qualitäts-

standards in lehre, forschung und 

dienstleistung will die hochschule 

owl durch den nachhaltigen einsatz 

von e-learning: 

•  allen Studierenden einen zeit- und 

ortsunabhängigen zugang zu studien-

relevanten ressourcen ermöglichen,

•  lernförderliche Kombinationen von 

Präsenzlehre und virtueller lehre in 

unterschiedlichen lernszenarien an-

bieten,

•  das Lernangebot durch die Einbezie-

hung interaktiver lernmaterialien 

bereichern,

•  die Betreuung Studierender durch 

online-kommunikation und -Bera-

tung intensivieren und

•  das individuelle und flexible Lernen 

in netzbasierten lernumgebungen 

fördern.

Bericht des Vizepräsidenten für Lehre, Studium und Qualitätssicherung

de bereits in den 90er Jahren von den 

fachhochschulen in nrw erkannt, die 

in enger kooperation und durch hoch-

schulübergreifende angebote das be-

rufsbegleitende Verbundstudium grün-

deten. mit nunmehr 13 studiengängen 

an 7 der 11 beteiligten fachhochschu-

len wird ein studienangebot bereit-

gestellt, dass den anforderungen und 

Bedürfnissen von berufstätigen stu-

dierenden im hohen maße entspricht. 

die hochschulleitung ist von den posi-

tiven effekten der berufsbegleitenden 

Verbundstudiengänge in hohem maße 

überzeugt. gleichwohl konnte trotz 

intensiver Bemühungen  mit verschie-

denen fachbereichen bisher noch kein 

fachbereich unserer hochschule von 

der Beteiligung am Verbundstudienan-

gebot überzeugt werden. hier gilt es 

in den nächsten Jahren das zweifellos 

vorhandene Potenzial zu heben, um bis 

zum ende des Jahrzehnts im wettbe-

werb um studierende unter veränder-

ten demografischen Bedingungen eine 

gute Position zu erarbeiten.
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der vollständige text findet sich auf der 

e-learning-seite der hochschule:

www.hs-owl.de/studium/e-learning.

über eine Veranstaltungs- und Vortrags-

reihe wurden der interessierten hoch-

schulöffentlichkeit in bisher vier Veran-

staltungen themen aus den Bereichen  

implementation einer e-learning-stra-

tegie, lernplattformen, Vorlesungsauf-

zeichnungen und e-Prüfungen vermit-

telt. dadurch wurden externe impulse 

und „best practices“ in die hochschule 

getragen. 

die umsetzung an der hochschule selbst 

wurde durch die erstmalige ausschrei-

bung eines wettbewerbs zur förderung 

von e-learning-Projekten forciert. mit 

30.000 euro konnten insgesamt fünf 

Projekte in einer ersten förderphase 

unterstützt werden. Bei diesen Projek-

ten ging es um:

a)  die erweiterung des bestehenden 

e-learning-angebots im fach „Bio-

technologie“ um ein wiki sowie um 

Voting-elemente während der Vorle-

sung.

b)  die förderung der histologischen 

kompetenz der studierenden durch 

Bereitstellung einer lernplattform-

basierten anwendung zum selbst-

studium.

c)  die entwicklung eines interaktiven 

hilfsmittels zur ermittlung von flä-

chenwerten und spannungsvertei-

lungen sowie deren Visualisierung 

als Java-applet in ilias, einschließ-

lich von möglichkeiten zur lernkon-

trolle.

d)  „offline screencast“ – dieses Projekt 

beinhaltet die umsetzung und doku-

mentation von offline produzierten 

Bewegtbildern.

e)  die entwicklung von cad-tutorials 

in form von vertonten filmsequen-

zen, die den studierenden als indivi-

duelles unterstützungsangebot zum 

download bereitstehen sollen.

die zwischenberichte der Projekte sind 

auf der e-learnign-seite der hochschule 

einsehbar. eine zweite Projektförderung 

wurde im september 2010 gestartet. 

noch für das Jahr 2010 ist ein workshop 

vorgesehen, der interessierten dozen-

tinnen und dozenten informationen 

über die didaktische komponente von 

e-learning-angeboten vermitteln soll. 

im rahmen der e-learning-aktivitäten 

konnte in enger zusammenarbeit vom 

institut für Verbundstudien und dem 

skim der online-mathematikkurs des 

institutes im rahmen der Brückenkur-

se den teilnehmenden zur Verfügung 

gestellt werden.

Qualitätssicherung / evaluation 

n neben der oben erwähnten akkredi-

tierung und reakkreditierung von stu-

diengängen ist die evaluation von lehre 

und studium eine bedeutende säule des 

systems von qualitätssichernden maß-

nahmen der hochschule owl. evalua-

tion wiederum setzt die systematische 

Bereitstellung und interpretation von 

daten voraus, seien es nun hochschul-

statische daten oder durch Befragungen 

ermittelte wahrnehmungen, eindrücke 

oder verhaltensrelevante einstellungen. 

kennzahlen werden den fachbereichen 

regelmäßig zur Verfügung gestellt und 

deren entwicklung ist auch gegenstand 

der jährlichen zielvereinbarungsgesprä-

che zwischen Präsidium und fachberei-

chen. diese gespräche sind ebenfalls ein 

bedeutender Bereich des Qm-systems. 

lehrveranstaltungsevaluationen wer-

den den fachbereichen als regelmäßi-

ges instrument der unmittelbaren Be-

wertung der lehre angeboten und auch 

von diesen genutzt. darüber hinaus 

liegen instrumente zu studiengangsbe-

zogenen Befragungen vor, die ebenfalls 

von den fachbereichen nachgefragt 

werden, insbesondere zur Vorbereitung 

von reakkreditierungen. eine große 

online-umfrage, zielgruppe waren alle 

studierenden der hochschule, wurde 

in 2010 durchgeführt, die auswertung 

läuft aktuell. Beteiligt haben sich 942 

studierende, ein durchaus erfreuliches 

ergebnis. 

die hochschule sieht in der rückmel-

dung von absolventinnen und absolven-

ten und deren arbeitgebern einen sehr 

wichtigen Beitrag zur Qualitätssiche-

rung in studium und lehre. nachdem 

nun eine Pilotstudie zur absolventen-

befragung in 2009 erfolgreich durch-

geführt wurde, steht hochschulweit 

ein fragebogen als Papier- und auch 

als online-Version zur Verfügung. die 

fachbereiche verwalten ihre alumnida-

ten eigenständig und sind aufgefordert, 

die kontaktmöglichkeiten zu ihren Ba-

chelor- und masterabsolventinnen und 

absolventen herzustellen. alle fachbe-

reiche wurden in 2010 über die möglich-

keit der durchführung entsprechender 

umfragen informiert. eine erste online-

gestützte Befragung aller absolventin-

nen und absolventen der neuen, gestuf-

ten studiengänge wurde im Jahr 2010 

für den fachbereich ‚detmolder schule 

für architektur und innenarchitektur‘ 

durchgeführt, weitere anfragen liegen 

bei der zentralen evaluationsstelle vor. 

deren umsetzung wird vorbereitet.

duales Studium 

n in 2009 wurde eine ‚offensive dua-

les studium‘ gestartet. das ziel ist, das 

duale studium an der hochschule owl 

weiter auszubauen, insbesondere auch 

unter Berücksichtigung des neuen stu-

dienortes warburg. grundlage war eine 

evaluation der bestehenden unterneh-

menskooperationen sowie der internen 

abläufe und die Befragung der aktuell 

im dualen studium studierenden. auf 

grundlage dieser ergebnisse sollen die 

internen abläufe weiter optimiert wer-

den. im rahmen der akquise wurden 

gezielt kleine und mittelständische un-

ternehmen in der region angesprochen. 

zusätzliche anreize sollen zukünftig 

durch einen ausbau des service-an-

gebotes für unternehmen geschaffen 

werden. Begleitend wurden die marke-

ting- und Presseaktivitäten verstärkt. 

im ergebnis gibt es einen ausbau der 

dualen studiengänge von sechs auf 

sieben, eine erhöhung der anzahl der 

studierenden von 81 auf 159 sowie eine 

erhöhung der anzahl der kooperati-

onsunternehmen von 40 auf 49. Bisher 

haben 107 absolventinnen und absol-

venten ihr duales studium erfolgreich 

beendet.
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hP 2020 

n das ministerium und die hochschu-

le owl haben eine ergänzende Verein-

barung über die aufnahme zusätzlicher 

studienanfängerinnen und studienan-

fänger geschlossen. die hochschule hat 

sich verpflichtet, in den vier Jahren von 

2007 bis 2010 697 zusätzliche studien-

anfängerinnen und studienanfänger 

im 1. hochschulsemester aufzuneh-

men. als Basiszahl dienten dabei die 

studienanfänger/innen des Jahres 2005. 

während die jeweiligen zielzahlen der 

Jahre 2007 und 2008 knapp verfehlt 

wurden, wurde die zielzahl des Jahres 

2009 (217 zusätzliche studienanfänge-

rinnen und studienanfänger) deutlich 

übertroffen und auch für 2010 rechnet 

die hochschule mit der erfüllung der 

vereinbarten Planzahl (237), so dass die 

hochschule insgesamt von einer erfül-

lung des hP 2020 ausgeht. die hohen 

aufnahmezahlen in 2009 und 2010 

schaffen allerdings auch Probleme bei 

den räumlichen und personalen kapa-

zitäten, an deren milderung intensiv 

gearbeitet wird.

Preisverleihungen 

n um herausragende und beispielge-

bende leistungen in der lehre zu wür-

digen, hat die hochschule owl für das 

Jahr 2009 erstmalig einen Preis für gute 

lehre ausgelobt. die hochschule wollte 

damit sichtbar machen, dass sie der Qua-

lität der lehre und der kontinuierlichen 

Qualitätsverbesserung einen besonders 

hohen stellenwert einräumt. unter den 

eingereichten Vorschlägen hat sich eine 

auswahlkommission aus lehrenden 

und studierenden dafür ausgesprochen, 

den Preis an Professor dr.-ing. rainer 

adams vom fachbereich Bauingenieur-

wesen zu vergeben. Prof. adams ist für 

das lehrgebiet ‚wasserbau und wasser-

wirtschaft‘ zuständig. 

er zeichne sich besonders dadurch aus, 

„dass er der festen überzeugung ist, 

dass all das erforderliche wissen in je-

den studierenden hinein zu bekommen 

ist“, so seine laudatorin und fachbe-

reichskollegin Prof.‘in dr. ute auster-
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mann-haun. adams bietet vor jedem 

Prüfungszeitraum ein repetitorium für 

das grundlagenfach an. „einen ganzen 

samstag lang wird dabei der stoff des 

semesters wiederholt“, so austermann-

haun. eine sonderschicht, die da gefah-

ren wird. in jedem Vertiefungsfach der 

wasserwirtschaft führt adams zudem 

mit den studierenden zweistündige ein-

zelgespräche. ihm gehe es darum auf-

zuzeigen, so austermann-haun, wo ge-

gebenenfalls noch wissenslücken sind. 

nach diesen intensiven gesprächen 

„haben die studierenden entweder das 

gute gefühl, schon genug zu wissen und 

gehen dann ohne angst in die Prüfung, 

oder sie haben festgestellt, dass es noch 

viel zu tun gibt“, verdeutlichte die lau-

datorin die nicht übliche Vorgehenswei-

se. die studierenden selber hatten ihren 

Professor für den Preis vorgeschlagen. 

der Preis soll nun in einem jährlichen 

turnus vergeben werden.

im Berichtszeitraum wurde an studie-

rende der hochschule für herausragen-

de leistungen im studium oder für eine 

besonders gelungene abschlussarbeit 

verschiedene Preise verliehen. auszugs-

weise sollen an dieser stelle die folgern-

den Preise genannt werden:

- anika oppermann und anna dam-

mann erhielten im Juni 2010 jeweils 

für ihre überdurchschnittlich guten 

studien-leistungen in der lebensmit-

teltechnologie den dr. oetker Preis des 

Jahres 2010. zum ersten mal wurde der 

Preis gleich zweifach vergeben: 2.500 

euro gingen an oppermann für ihren 

Bachelor-abschluss. dammann konnte 

sich über 5.000 euro für ihre master-

arbeit freuen. der von dem unterneh-

men dr. oetker gestiftete Preis wird seit 

1992 alljährlich an der hochschule owl 

in lemgo verliehen, um eine zukunfts-

weisende technologieforschung und 

technologieentwicklung zu fördern, 

von der auch die industrie profitieren 

kann. „in diesem Jahr haben wir inso-

fern eine Premiere, als dass wir den dr. 

oetker Preis doppelt vergeben. diese 

auszeichnung ist Belohnung für her-

ausragende studienleistungen, deshalb 

werden insgesamt 7.500 euro für zwei 

Preisträger gestiftet“, betonte rainer 

lührs, geschäftsführer marketing, for-

schung und entwicklung bei dr. oetker. 

rund 150 gäste, darunter Vertreter aus 

Politik, wirtschaft und wissenschaft 

sowie viele studierende, nahmen 2010 

an der Preisverleihung auf dem campus 

in lemgo teil. Beide Preisträgerinnen 

werden dem wissenschaftlichen Bereich 

erhalten bleiben und ihre exzellenten 

kenntnisse weiter ausbauen.

- der Preis des industrie- und handels-

clubs ostwestfalen-lippe, der iPP-Preis 

des ihc, wurde an marius wagener 

vergeben. im rahmen des internatio-

nal Partnership Programs (iPP), das vom 

industrie- und handelsclub owl (ihc) 

ausgeschrieben wird, erhielt er ein 

dreimonatiges stipendium für einen 

auslandsausenthalt. marius wagener 

studiert seit dem wintersemester 2008 

im studiengang ‚wirtschaftsingenieur-

wesen Bau’ an der hochschule ostwest-

falen-lippe in detmold. der iPP-Preis 

wurde am 8. märz vor Beginn der ihc-

mitgliederversammlung im kleinen saal 

der oetkerhalle in Bielefeld verliehen. 

das iPP beinhaltet einen auslandsauf-

enthalt in einem international tätigen 

unternehmen, das in der regel in owl 

seinen stammsitz hat. für ihren aufent-

halt bekommen die Preisträger eine fi-

nanzielle unterstützung für drei mona-

te von jeweils 1.200 euro, insgesamt also 

3.600 euro. die Preisträger werden auf 

Vorschlag von hochschullehrern ausge-

wählt und müssen dann ein mehrstufi-

ges auswahlverfahren durchlaufen.

wagener selber verbindet mit seinem 

iPP-auslandsaufenthalt die „praktische 

umsetzung der im studium erlernten 

theorie in Verbindung mit der Ver-

tiefung meiner englischkenntnisse“. 

schon vor studienbeginn hatte er er-

kannt, dass eine internationale ausbil-

dung von entscheidender Bedeutung 

für die berufliche karriere sein kann: 

„deshalb habe ich mich für den studi-

engang wirtschaftsingenierwesen Bau 

entschieden.“

christiane gräfin matuschka hob an-

lässlich der iPP-Preisvergabe hervor: 

„flexibilität, teamfähigkeit, ausland-

serfahrung mit fremdsprachenkennt-

nissen sind fähigkeiten, die in einer 

zunehmend globalisierten wirtschaft 

über fachkompetenz hinaus notwendi-

ge Voraussetzung für eine erfolgreiche 

managementtätigkeit sind.“ 

- dirk moormann, Bachelor of science in 

der fleischtechnologie, war in 2009 der 

Preisträger der devor-stiftung günter 

fries. das thema seiner mit der note 

1,0 bewerteten Bachelor-arbeit: „die 

einsatzfähigkeit der zeitbereichsreflek-

tometrie zur Bestimmung des alters 

und der lagerungsbedingungen von 

schweinefleisch“. der Preis ist mit 4.000 

euro dotiert und wurde im rahmen 

der 32. tagung des lemgoer arbeits-

kreises fleisch + feinkost (laff) am 2. 

november verliehen. die wahl fiel auf 

moormann vor allem deshalb, so der 

Betreuer seiner arbeit und laudator in 

der lipperlandhalle, Prof. dr. med. vet. 

matthias upmann, weil er sich in ein 

„sehr anspruchsvolles thema mit einem 

komplexen mathematischen auswerte-

modus eingearbeitet, die untersuchun-

gen ausführlich, klar und detailliert be-

schrieben hat“. upmann: „Von meiner 

seite kann ich nur sagen, dass ich bei 

der entstehung ihrer arbeit von ihrer 

freundlichen, aufmerksamen und ruhi-

gen art, mit der sie ihr Projekt zielstre-

big verfolgten, sehr angetan war.“ 

- der Peter-gläsel-Preis wurde auch im 

Jahr 2009 für hervorragende studien-

leistungen im Bereich der wirtschafts- 

und ingenieurwissenschaften vergeben, 

erstmalig in einer gemeinsamen Veran-

staltung für die vier hochschulen der 

region. mit dem Preis soll der internati-

onale studierendenaustausch gefördert 

werden. er dient dazu, während der 

zweiten studienhälfte eine mindestens 

dreimonatige berufsspezifische tätig-

keit (z. B. Praktikum) oder eine studi-

ensequenz im ausland zu ermöglichen. 

irene marschke und Pascal rehm erhiel-

ten jeweils 2500 euro. in seiner lauda-

tio für beide Preisträger verwies Prof. 

dr. Volker lohweg auf die erfolgreiche 

Verbindung von technisch-naturwissen-

schaftlichem und sprachlichem interes-

se und dem wunsch nach auslandskon-

takten.
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- weiterhin hat der Bundesverband der 

deutschen süßwarenindustrie (Bdsi) 

auf seiner 52. mitgliederhauptversamm-

lung am 28. mai 2010 in hamburg den 

„förderpreis 2010“ an Janina Pascher 

von der hochschule owl verliehen. sie 

wurde damit als beste absolventin im 

studienschwerpunkt Back- und süß-

warentechnologie des studienganges 

lebensmitteltechnologie der hochschu-

le owl im studienjahr 2009/2010 mit 

einem Preisgeld von 1.000 euro ausge-

zeichnet. ihre hohe Qualifikation habe 

Janina Pascher durch herausragende 

studienleistungen und berufliches en-

gagement erlangt, meinte die Preisver-

gabe-Jury. insbesondere gefallen habe 

die Bachelor-abschlussarbeit zum the-

ma „farbmessungen als kriterium für 

die Qualität von eiskremmix“, die von 

Prof.’in dr. claudia Jonas betreut wur-

de.

Übergang Schule - hochschule 

n die hochschule ist intensiv bestrebt, 

den übergang von der schule zur hoch-

schule zu erleichtern. dazu dienen Brü-

cken- und Vorkurse in mathematik und 

naturwissenschaftlichen grundlagen 

sowie in englisch, genauso wie eine rei-

he von vertraglichen Vereinbarungen 

der fachbereiche der hochschule mit 

schulen der region, die es den schülern 

ermöglichen, an ausgewählten hoch-

schul-lehrveranstaltungen und Prüfun-

gen teilzunehmen. 

die vertraglich abgeschlossene koope-

ration zwischen der hochschule ost-

westfalen-lippe mit ihrem fachbereich 

‚landschaftsarchitektur und umwelt-

planung‘, der landwirtschaftskammer 

nordrhein-westfalen und dem garten-

bauzentrums essen geht einen deutli-

chen schritt weiter. diese kooperation 

ermöglicht meistern, agrarbetriebswir-

ten (technikern) des garten- und land-

schaftsbaues einen leichteren einstieg 

in das studium durch anerkennung 

von Prüfungsleistungen und fachprak-

tischen kenntnissen sowie fähigkeiten 

auf das studium. durch diese aner-

kennung können bis zu 50 % der stu-

dienleistungen anerkannt werden. dies 

bedeutet, dass sich die regelstudienzeit 

um einen erheblichen Betrag verkürzt.

Bei der anrechnung von leistungen 

aus dem vorangegangenen Bildungsab-

schnitt werden sowohl der abschluss, 

die zensur und der zeitliche und inhalt-

liche umfang der erbrachten leistungen 

berücksichtigt. für eventuell nachzube-

legende fächer werden so genannte Brü-

ckenzeiten mit eingeplant. 

die hochschule owl kommt hierdurch 

dem europäischen Qualifizierungsrah-

men für das lebenslange lernen (eQr) 

nach, der die Bildungsniveaus für die 

Bundesrepublik deutschland in acht stu-

fen einteilt und die durchgängigkeit der 

einzelnen niveaustufen fordert. hierzu 

gibt es die deutsche umsetzung des eu-

ropäischen Qualifizierungsrahmens, der 

bis ende 2012 eingeführt werden soll. 

mit dem Qualifizierungsrahmen ist beab-

sichtigt, dass eine abgeschlossene ausbil-

dung in abhängigkeit von den jeweiligen 

lebensumständen in eine weiterqualifi-

kation einer nächsten Bildungsstufe füh-

ren kann. nach der Verordnung nrw 

über den hochschulzugang für in der 

beruflichen Bildung Qualifizierte vom 

8. märz 2010 liegt in dieser kooperation 

der Vorteil, dass inhalte bzw. leistungen 

auf die nächste Bildungsstufe anerkannt 

werden und von daher es Berufstätigen 

erleichtert wird, sich noch zu einem spä-

teren zeitpunkt für ein studium zu ent-

scheiden.    q

Bericht des Vizepräsidenten für Lehre, Studium und Qualitätssicherung

22   J a h r e s B e r i c h t  2 0 0 9 / 2 0 1 0



J a h r e s B e r i c h t  2 0 0 9 / 2 0 1 0    23

studienberatungen der fachbereiche, 

schülerinnen und schülern sowie al-

len anderen interessierten Beratungen 

zur studienorientierung innerhalb der 

hochschule an. auch studienbewer-

ber und studienanfänger finden hier 

während der Bewerbungs- und stu-

dieneingangsphase unterstützung.  die 

zentrale studienberatung informiert 

und berät unter anderem zum studi-

enangebot und -aufbau, den studien-

anforderungen, dem Bewerbungs- und 

zulassungsverfahren sowie verschiede-

nen möglichkeiten der studienfinanzie-

rung.

Studierendenberatung

n studierende der hochschule, die 

informationen oder eine Beratung zum 

studium oder studienumfeld benötigen, 

können sich ebenfalls an die zentrale 

studienberatung wenden. hier erhalten 

sie auskünfte zur studienorganisation, 

dem studienaufbau und -inhalten, der 

studienfinanzierung, dem studienum-

feld und ergänzenden angeboten, wie 

beispielsweise den kursen der studi-

enmethodik des instituts für kompe-

tenzförderung der hochschule (kom). 

Bei Bedarf nennt die zentrale studien-

beratung wichtige ansprechpartner in-

nerhalb und außerhalb der hochschule, 

um die schnelle und korrekte informa-

tion der studierenden gewährleisten zu 

können.

koordination der Psychosozialen 
Studierendenberatung

n die hochschule möchte außerdem 

sicherstellen, dass studierende mit per-

sönlichen schwierigkeiten während des 

studiums unterstützung erhalten. es 

besteht daher seit mai 2008 zusätzlich 

die möglichkeit, mit Beraterinnen und 

Beratern des kreises lippe und der dia-

konischen werke in detmold und höx-

ter vertrauliche und kostenfreie gesprä-

che zu führen. 

eltern-Service-Büro

n im aufbau befindet sich derzeit eine 

Beratungsstelle für „studierende mit 

kind“. die zentrale studienberatung 

berät und unterstützt studierende zu-

künftig bei fragen zur studienorgani-

sation, zur elternzeit und Beurlaubung, 

in finanzierungsfragen sowie bei der 

suche nach adäquaten Betreuungsmög-

lichkeiten, wie beispielsweise tagesmüt-

ter, hort- und kindergartenplätze.      q

Zentrale Studienberatung der Hochschule Ostwestfalen-Lippe

Zentrale Studienberatung

n die zentrale studienberatung unter-

stützt schülerinnen und schüler, stu-

dieninteressierte und studienbewerber 

sowie studierende der hochschule ost-

westfalen-lippe bei der wahl, der Vor-

bereitung und in allen weiteren Phasen 

des studiums. die Beratungen finden 

im persönlichen gespräch in regelmä-

ßigen, wöchentlichen sprechstunden 

sowie telefonisch und per e-mail statt. 

darüber hinaus bieten die internet-

seiten der zentralen studienberatung 

vielfältige informationen für studien-

interessierte und studierende. dieses 

angebot wird durch regelmäßige in-

formationsveranstaltungen, wie zum 

Beispiel die „lange nacht der studien-

beratung“, ergänzt. diese Veranstaltun-

gen werden häufig gemeinsam mit dem 

studierendenmarketing, dem akademi-

schen auslandsamt und weiteren inter-

nen und externen Partnern umgesetzt.

Studienorientierungs- und Studien-
eingangsberatung innerhalb der 
hochschule

n als zentrale Beratungsstelle der 

hochschule bietet die zentrale studi-

enberatung, in ergänzung zu den fach-
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S t u d I e n G A n G w S  0 8 / 0 9 w S  0 9 / 1 0 w S  1 0 / 1 1

a r c h i t e k t u r 3 9 8 8 9 6

s t ä d t e b a u - - 2 3

a r c h i t e k t u r  m a s t e r 1 2 1 8 1 3

i n n e n a r c h i t e k t u r 1 4 2 1 6 0 1 4 1

i n n e n a r c h i t e k t u r - r a u m k u n s t 
m a s t e r

2 5 2 8 3 0

m e d i e n P r o d u k t i o n 6 9 6 2 6 3

m e d i a  P r o d u c t i o n  m a s t e r 8 3 6

w i r t s c h a f t s i n g e n i e u r w e s e n  b a u 2 0 2 7 3 4

b a u i n g e n i e u r w e s e n 6 6 6 8 1 0 1

l e b e n s m i t t e l t e c h n o l o g i e 1 0 2 1 0 2 8 6

b i o t e c h n o l o g i e 2 4 4 5 1 9

P h a r m a t e c h n i k 2 4 2 1 2 0

t e c h n o l o g i e  d e r  k o s m e t i k a  u n d 
w a s c h m i t t e l

1 8 1 7 2 0

l i f e  s c i e n c e  t e c h n o l o g i e s  m a s t e r 2 8 7 4

e l e k t r o t e c h n i k 7 8 7 3 7 7

t e c h n i s c h e  i n f o r m a t i k 3 1 3 6 3 1

i n f o r m a t i o n  t e c h n o l o g y  m a s t e r 1 1 4 2

m e c h a t r o n i s c h e  s y s t e m e  m a s t e r 1 1 1 5 4

m e c h a t r o n i k 3 6 3 7 2 8

m a s c h i n e n t e c h n i k 7 7 7 4 9 0

z u k u n f t s e n e r g i e n 1 1 4 0 3 8

P r o d u k t i o n s t e c h n i k 2 3 3 1 4 5

h o l z t e c h n i k 4 5 4 3 3 2

w i r t s c h a f t s i n g e n i e u r w e s e n - 6 7 4 8

P r o d u k t i o n s m a n a g e m e n t  m a s t e r 8 5 5

l o g i s t i k 6 0 1 0 7 6 5

b e t r i e b s w i r t s c h a f t s l e h r e 6 5 1 4 6 9 2

b e t r i e b s w i r t s c h a f t  u n d  l o g i s t i k 
m a s t e r

7 9 6

u m w e l t i n g e n i e u r w e s e n 9 8 9 3 9 8

a n g e w a n d t e  i n f o r m a t i k 2 8 3 4 3 6

l a n d s c h a f t s a r c h i t e k t u r 4 3 8 3 7 6

l a n d s c h a f t s b a u  u n d  g r ü n f l ä c h e n -
m a n a g e m e n t

- 1 3 1 5

e n v i r o n m e n t a l  s c i e n c e s  m a s t e r - 1 3 5

S u M M e 1 2 0 9 1 5 6 9 1 4 5 3



Einschreibungen insgesamt

Gesamtzahl der Studierenden in den Studiengängen der hochschule owl* Stand: 10.10.2010

S t u d I e n G A n G M ä n n l I c h w e I B l I c h G e S A M t

a r c h i t e k t u r  ( m a s t e r ) 1 3 2 7 4 0

b e t r i e b s w i r t s c h a f t s l e h r e 1 8 7 1 2 3 3 1 0

e l e k t r o t e c h n i k 2 7 5 1 5 2 9 0

m a s c h i n e n b a u 9 0 9

b a u i n g e n i e u r w e s e n 2 4 9 6 9 3 1 8

a r c h i t e k t u r 1 0 8 1 7 6 2 8 4

l e b e n s m i t t e l t e c h n o l o g i e 1 9 1 1 5 2 3 4 3

w i r t s c h a f t s i n g e n i e u r w e s e n  b a u 8 9 2 6 1 1 5

m e c h a t r o n i k 1 0 9 8 1 1 7

m e d i e n P r o d u k t i o n 1 4 7 9 9 2 4 6

h o l z t e c h n i k  ( b a c h e l o r ) 1 2 7 2 1 1 4 8

P r o d u k t i o n s t e c h n i k 1 4 4 9 1 5 3

l a n d s c h a f t s b a u  u .  g r ü n f l ä c h e n m a n a g e m e n t 2 3 6 2 9

i n n e n a r c h i t e k t u r 7 7 4 6 7 5 4 4

l a n d s c h a f t s a r c h i t e k t u r 1 3 7 1 1 7 2 5 4

i n n e n a r c h i t e k t u r - r a u m k u n s t  ( m a s t e r ) 1 7 5 7 7 4

m a s c h i n e n t e c h n i k 3 1 0 1 9 3 2 9

h o l z t e c h n i k 2 9 0 2 9

w i r t s c h a f t 1 6 7 2 3

w i r t s c h a f t s i n g e n i e u r w e s e n 9 4 1 3 1 0 7

i m m o b i l i e n w i r t s c h a f t 8 4 1 2

z u k u n f t s e n e r g i e n 6 5 1 3 7 8

t e c h n i s c h e r  u m w e l t s c h u t z 3 1 4

l o g i s t i k 2 6 3 6 5 3 2 8

t e c h n i s c h e  i n f o r m a t i k 8 3 5 8 8

e n v i r o n m e n t a l  s c i e n c e s  ( m a s t e r ) 1 7 1 0 2 7

a n g e w a n d t e  i n f o r m a t i k 1 0 8 1 0 1 1 8

i n f o r m a t i o n  t e c h n o l o g y  ( m a s t e r ) 1 8 5 2 3

t e c h n o l o g i e  d e r  k o s m e t i k a  u n d  w a s c h m i t t e l 7 6 1 6 8

m e d i a  P r o d u c t i o n  ( m a s t e r ) 1 4 8 2 2

P h a r m a t e c h n i k 3 9 4 6 8 5

b i o t e c h n o l o g i e 5 5 4 9 1 0 4

l i f e  s i e n c e  t e c h n o l o g i e s  ( m a s t e r ) 1 2 1 6 2 8

u m w e l t i n g e n i e u r w e s e n 2 1 6 7 3 2 8 9

m e c h a t r o n i s c h e  s y s t e m e  ( m a s t e r ) 3 5 3 3 8

b e t r i e b s w i r t s c h a f t  u n d  l o g i s t i k  ( m a s t e r ) 2 5 6 3 1

P r o d u k t i o n s m a n a g e m e n t  ( m a s t e r ) 2 1 5 2 6

s t ä d t e b a u 1 2 1 1 2 3

S u M M e 3 3 6 4 1 8 0 7 5 1 7 1
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eröffnungsbilanz gebundenen wirt-

schaftsprüfungsunternehmens. Paral-

lel dazu wurde die neue finanzsoftware 

an die für unsere hochschule gelten-

den haushaltsrechtlichen und finanz-

wirtschaftlichen Vorgaben angepasst. 

Viel zeit wird darüber hinaus darauf 

verwendet, eine möglichst fehlerarme 

datenübernahme aus dem kameralen 

system zu gewährleisten, damit der 

Produktivstart anfang Januar 2011 

möglichst reibungslos und geräuschlos 

gelingt.

Bereinigt

n aber auch ganz neue maßnahmen 

mussten kurzfristig angestoßen und 

umgesetzt werden. genannt sein sol-

len hier vor allem die arbeiten zur 

umsetzung eu-rechtlicher Vorgaben 

durch den „gemeinschaftsrahmen für 

staatliche Beihilfen für forschung, 

entwicklung und innovation“, wonach 

nunmehr auch hochschulen verpflich-

tet sind, eine subventionierung ihrer 

wirtschaftlichen tätigkeiten durch 

öffentliche mittel aktiv zu verhindern 

und dies im rahmen ihres rechnungs-

wesens nachzuweisen.

um diese Problemlage anzugehen und 

schnellstmöglich einer lösung zuzufüh-

ren,  hat die hochschule eine arbeits-

gruppe, bestehend aus mitarbeiterinnen 

und mitarbeitern aus Verwaltung, wis-

senschaft und lehre, eingesetzt, die die 

strukturen, Verfahrensabläufe sowie 

Berechnungen und Buchungswege im 

hinblick auf die wirtschaftlichen tätig-

keiten der hochschule untersucht und 

an die neuen anforderungen angepasst 

hat. das hierbei entwickelte kosten-Be-

rechnungsmodel für fälle wirtschaftli-

cher tätigkeit findet sogar landesweit 

über das hochschulkompetenzzentrum 

rechnungswesen nrw bei allen ande-

ren fachhochschulen eingang.

Begleitet

n wie auch in den Vorjahren haben die 

mitarbeiterinnen und mitarbeiter des 

dezernates „studentische angelegen-

Bericht der Vizepräsidentin für Wirtschafts- und Personalverwaltung

Angepackt

n im studienjahr 2009/2010 hat die Ver-

waltung einige Projekte realisiert, die 

ihre wurzeln durchaus bereits in den 

Vorjahren hatten.

als wesentlichstes Projekt ist in die-

sem zusammenhang sicherlich die ein-

führung der „doppik“, das heißt die 

umstellung des bisherigen kameralen 

finanzwesens auf die kaufmännische 

Buchführung, zum stichtag 1. Januar 

2011 zu nennen. damit wird die jahr-

zehntelange kameralistik als reine 

geldverbrauchsrechnung durch eine 

gesamtdarstellung von ressourcenauf-

kommen und ressourcenverbrauch er-

setzt. erstmalig ab 2011 wird es dann 

Jahr für Jahr möglich sein, eine voll-

ständige abbildung der tatsächlichen 

ertrags-, finanz- und Vermögenslage 

der hochschule zu gewährleisten.

 

ein solch umfassender Prozess kann 

nur gelingen, wenn er - wie in unserer 

hochschule geschehen - von engagier-

ten mitarbeiterinnen und mitarbeitern 

getragen und mit großer sorgfalt vorbe-

reitet wird. dies ist im dezernat ‚finan-

zen und controlling’ bereits im studi-

enjahr 2008/2009 geschehen: so erfolgte 

unter anderem die vertragliche Bindung 

an das unternehmen Bms consulting 

gmbh zur Beratung und steuerungsun-

terstützung im gesamten umstellungs-

prozess, anschließend die europaweite 

ausschreibung zur Beschaffung einer 

doppiktauglichen finanzsoftware.

mit der software-zuschlagsentschei-

dung im frühjahr 2010 begann dann 

die „heiße Phase“ des umstellungs-

prozesses für die Projektgruppe unter 

leitung von thomas kröhnert (dezer-

nat ‚finanzen und controlling‘). eine 

Vielzahl von kolleginnen und kollegen 

in allen fachbereichen und zentralen 

einrichtungen sind seitdem mit einer 

umfassenden Bestandsaufnahme aller 

im eigentum der hochschule stehenden 

Vermögensgegenstände beschäftigt. 

anschließend erfolgt ihre sachgemäße 

Bewertung nach den maßstäben des 

zwischenzeitlich für die Prüfung der 
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fangreichen Bauplanungs- und umbau-

arbeiten für das neue hochschulgebäu-

de in warburg im studienjahr 2009/2010 

im wesentlichen abgeschlossen werden 

konnten.

Geschafft

n mit einer enormen kraftanstrengung 

hat das dezernat ‚Personal und orga-

nisation‘ sein dienstleistungsangebot 

an die fachbereiche und zentralen 

einrichtungen aufgestockt. der grund 

liegt in der erfreulichen entwicklung 

der hochschule in den letzten zwei 

studienjahren. die zu verzeichnenden 

steigerungen in den studierendenzah-

len und bei den forschungsvorhaben 

haben zu einer Vielzahl neuer Beschäf-

tigungsverhältnisse – vor allem im wis-

senschaftlichen Bereich – geführt. so 

waren gegen ende des sommersemes-

ters 2010 in allen tätigkeitsfeldern und 

statusgruppen - von der studentischen 

hilfskraft bis zur Professorenschaft - 

fasst 740 menschen an der hochschule 

beschäftigt. im Vergleich: zum gleichen 

zeitpunkt 2008 waren es nur 590 Per-

sonen.

heiten und Justitiariat“ die studieren-

den von ihrer immatrikulation bis zu 

ihrem studienabschluss mit großem 

einsatz begleitet. insbesondere die Viel-

zahl der neu zu erstellenden Prüfungs-

ordnungen stellte im abgelaufenen stu-

dienjahr eine große herausforderung 

dar, die durch einen personell gesteiger-

ten einsatz bewältigt werden konnte.

zudem wurde die zuständigkeit des 

Justitiariates zum ablauf des sommer-

semesters 2010 insofern ausgebaut, als 

dass dort nunmehr sämtliche hoch-

schulwahlen durchgeführt und die 

angelegenheiten des senates betreut 

werden.

erweitert

n für die vielen aktivitäten des dezer-

nates ‚gebäudemanagement‘ an allen 

standorten unserer hochschule sollen 

stellvertretend die erwähnung finden, 

die ganz besondere auswirkungen auf 

unsere hochschule haben.

so sind im hinblick auf die bestehende 

raumnot am standort lemgo wesent-

liche weichen für kurz- und mittel-

fristige entlastungswirkungen gestellt 

worden. zum einen ist im studienjahr 

2009/2010 das raumprogramm für den 

ersatzneubau für den fachbereich life 

science technologies durch das minis-

terium genehmigt und anschließend 

seitens des BlB das Baugenehmigungs-

verfahren angestoßen worden. 

zum ende des sommersemesters 2011 

ist mit dem Beginn der Bauarbeiten 

und zum Beginn des sommersemesters 

2013 mit der nutzungsfreigabe für die 

hochschule zu rechnen. für die dann 

frei werdenden räume im bestehenden 

laborgebäude beginnen bereits jetzt die 

Planungen, um sie nach dem auszug des 

fachbereichs life science technologies 

und dem sich anschließenden umbau 

anderen fachbereichen zur nutzung 

zuführen zu können.

kurzfristig sind für den campus lem-

go zusätzliche rund 500 Quadratmeter 

Büro- und laborflächen in container-

bauweise geschaffen worden. diese 

neuen räumlichkeiten stehen mitarbei-

terinnen und mitarbeitern aus verschie-

denen fachbereichen sowie der Ver-

waltung im laufe des wintersemesters 

2010 bezugsfertig zur Verfügung.

in ein neues und größeres gebäude ein-

ziehen werden zu Beginn des winterse-

mesters 2010 auch die mitarbeiterinnen 

und mitarbeiter und studierenden am 

studienort warburg, nachdem die um-
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dieser erste schritt sah eine Verschlan-

kung der leitungsebene von fünf auf 

vier dezernate vor. aufgelöst wurde in 

diesem schritt das ehemalige dezernat 

ii (innerer dienst, dV). da trotz einer 

solchen dezernatsauflösung die dort 

angesiedelten aufgaben natürlich wei-

ter erledigt werden müssen, sind die 

betroffenen kolleginnen und kollegen 

mit ihren aufgaben den verbliebenen 

dezernaten zugeordnet worden. 

der sich im studienjahr 2010/2011 hie-

ran anschließende zweite schritt der 

Verwaltungsstrukturreform umfasst 

die restrukturierung der einzelnen de-

zernate. effektivität und effizienz von 

dezernatstrukturen und arbeitsabläu-

fen werden dabei im mittelpunkt der 

Betrachtungen stehen.                  q

Geschützt

n auch für den datenschutz an der 

hochschule konnte mit der Bestellung 

einer Volljuristen zur datenschutzbe-

auftragten im studienjahr 2009/2010 

ein neues kapitel aufgeschlagen wer-

den. neben der klärung jedweder da-

tenschutzrelevanter fragestellungen, 

die alle angehörigen und mitglieder der 

hochschule an die datenschutzbeauf-

tragte herantragen können, wird sie zu-

künftig für interessierte auch die mög-

lichkeit von schulungen anbieten. 

Verwaltungsstrukturreform

n wie der Bericht aus der Verwaltung 

erkennen lässt, sind die anforderungen 

Sekretariat des Präsidiums

IV  Finanzen und Controlling
 Herr Schulze

IV 1 Haushalt

IV 2 Drittmittel/
 Vertragsmanagement

IV 3 Liegenschaftsverwaltung/
 Zentraler Service

IV 4 Raumvergabe/Sonstige 
Zahlfälle

IV 5 Kosten- und Leistungsrech-
nung, Controlling

IV 6 IT/Verwaltungs-DV

I  Studentische Angelegen-
heiten und Justiziariat

 Frau Dr. Seidel

I 1 Immatrikulationsamt

I 2 Prüfungsamt

I 3 Akademisches Auslandsamt

I 4 Justiziariat der Zentralver-
waltung

I 5 Evaluation und Planung

I 6 Zentrale Studienberatung 
und PM

DEZERNAT I DEZERNAT II DEZERNAT III DEZERNAT IV

n Organisationsplan der Verwaltung (Stand: 01.10.2010)

n Sonderbereiche

• Presse- und Öffentlichkeitsarbeit [Herr Grewe-König]
• Hochschul- und Studierendenmarketing [Frau Wulf]
• Strategische Hochschulentwicklung [Herr Schiebel]
• Forschungsförderung [Frau Serr]
• EU-Antrags- und Projektmanagement [Frau Mellies]

n weitere Einrichtungen

•  Datenschutzbeauftragte [Frau Villaseñor Orozco / Vertr.: Frau Dr. Seidel]
•  Fachkraft für Arbeitssicherheit [Fa. Ecoprotec]
• Betriebsärztlicher Dienst [v. Bodelschwinghsche Stiftung Bethel/Betriebs-

ärztliches Zentrum]

II  Gebäudemanagement
 Herr Karsch

II 1 Techn. Betriebsdienst

II 2 Sicherheitstechnik

II 3 Umwelttechnik/
 GefahrstoffVO

II 4 Haustechnik/Hausdienst

Vizepräsidentin für Wirtschafts- und Personalverwaltung
Frau Waldt
Vertr.: NN

III  Personal und Organisation
 Herr Göhner

III 1 Berufungen, PA Lehrende 
und Beamte

III 2 Tarifbeschäftigte

III 3 Personalentwicklung, Per-
sonalrecht, sonst. Personal-
verträge, Personalhaushalt

III 4 Organisation

an die Verwaltung in den letzten Jahren 

sowohl quantitativ als auch qualitativ 

stark gestiegen. mit den quasi vor der 

tür stehenden doppelten abiturjahr-

gängen werden sich die anforderungen 

in den nächsten Jahren sogar noch wei-

ter erhöhen.

um dennoch die Qualität der dienstleis-

tungen und steuerungsunterstützun-

gen für die hochschule auf gleichem 

niveau zu halten, ja gar noch zu stei-

gern, muss sich die hochschulverwal-

tung – wie jede andere organisations-

einheit - hinsichtlich ihrer strukturen 

und abläufe regelmäßig hinterfragen. 

das hat die Verwaltung im studienjahr 

2009/2010 mit dem ersten schritt einer 

umfassenden Verwaltungsstrukturre-

form getan.
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wissenschaftlichkeit und den schutz der 

wissenschaftsfreiheit bestätigt -, ist for-

schung an fachhochschulen gegenüber 

der universitären forschung nach wie 

vor klar benachteiligt. gründe hierfür 

sind das im Vergleich zu den universitä-

ten doppelt so hohe lehrdeputat, die tat-

sache, dass der für die forschung wesent-

lich tragende mittelbau weitgehend fehlt 

und auch der erschwerende umstand, 

dass qualifizierende und motivierende 

Promotionsvorhaben nur mit einem uni-

versitären kooperationspartner möglich 

sind. deshalb ist der ausbau des wissen-

schaftlichen forschungsumfelds an der 

hochschule wichtig, um die wettbewerb-

liche Positionierung wie auch die nach-

frage- und lösungsorientierte forschung 

und entwicklung weiter auszubauen.

mit der 2008 verabschiedeten ‚for-

schungsstrategie für 2009 - 2014’ hat 

das Präsidium deshalb grundlegende 

rahmenbedingungen für die weiterent-

wicklung der vorhandenen positiven for-

schungs- und förderaktivitäten geschaf-

fen. forschung und entwicklung sind als 

Profil bildend für die hochschule aner-

kannt. ziel ist es, das wissenschaftliche 

forschungsumfeld an der hochschule 

und den service für wissenschaftlerin-

n seit 1995 gehört forschung neben 

der lehre zu den gesetzlich vorgeschrie-

benen kernaufgaben der fachhoch-

schulen. als anwendungsorientierte 

forschung zielt sie auf konkrete innova-

tionen in wissenschaft, wirtschaft und 

gesellschaft und ist somit von wesent-

licher Bedeutung in hinsicht auf das 

praxisnahe Bildungs- und ausbildungs-

konzept der fachhochschulen. sie dient 

immer auch dem kompetenzerhalt der 

lehrenden und ist eine grundlage für 

den erfolg und die zukunftsfähigkeit 

von studiengängen - insbesondere für 

die seit 2003 eingeführten forschungs-

basierten master-studiengänge.

wissenschaftliches forschungs-
umfeld 

n auch wenn das Bundesverfassungsge-

richt in einem urteil vom april 2010 be-

stätigt, dass sich durch die gesetzgebung 

von Bund und ländern „universitäten 

und fachhochschulen einander angenä-

hert“ haben und dass forschung „den 

fachhochschulen vielmehr als auf-gabe, 

teilweise sogar ohne funktionale Bin-

dung an ihren ausbildungsauftrag, aus-

drücklich zugewiesen  (wird)“ – somit die 

Bericht der Vizepräsidentin für Forschung, Entwicklung und internationale Beziehungen

Prof.‘in Dr. Uta Pottgiesser
Vizepräsidentin für Forschung, Entwick-
lung und internationale Beziehungen
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Mission Statement:

n  forschung und lehre sind als gleichwertige säulen der hochschule anerkannt. die Qualität von lehre und forschung bedingen sich 

inhaltlich und strukturell. die Verzahnung von forschung und master-studiengängen ist anerkanntes und unerlässliches instru-

ment.

n  forschung und entwicklung stehen auf dem breiten fundament der fachbereiche. interdisziplinäre zusammenarbeit zwischen den 

fachbereichen ist etabliert und selbstverständlich.

n  forschungs- und entwicklungsprojekte in kooperation mit der wirtschaft, kommunalen einrichtungen und sozialen trägern und 

geförderte Projekte der öffentlichen hand haben einen gleich hohen stellenwert für das renommee und den drittmittelhaushalt der 

hochschule.

n  forschung und entwicklung dienen der langfristigen Partnerbindung und netzwerkbildung zwischen hochschule, forschungsein-

richtungen, unternehmen und institutionen. die hochschule owl ist in kooperationen, netzwerken und innovationsverbünden 

verankert. sie ist regional, national und international ein anerkannter Partner für kooperative forschung und entwicklung.

n  forschung und entwicklung lohnen sich für die wissenschaftlerinnen und wissenschaftler durch wissenschaftliche und persönli-

che reputation.
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nen und wissenschaftler bei der Bean-

tragung, durchführung und abwicklung 

von forschung und entwicklung zu ver-

bessern.

die netzwerkbildung und institutio-

nalisierung von forschungsaktivitäten 

gewinnt an Bedeutung. auch wenn in 

vielen Projekten spezifische fragestel-

lungen in einer direkten zusammenar-

beit mit unternehmen und Betrieben 

umgesetzt werden, können mittlerweile 

- auch in kleinen und mittelständischen 

unternehmen – viele themen nur noch 

interdisziplinär gelöst werden. wissen-

schaftlerinnen und wissenschaftler 

tragen dieser entwicklung rechnung, 

indem sie sich zu forschungsschwer-

punkten, kompetenzplattformen oder in 

instituten zusammenschließen, synergi-

en nutzen, gemeinsam agieren und nach 

außen auftreten.

drittmitteleinnahmen und 
ranking

n die zunahme der drittmitteleinnah-

men von 2005 - 2009 zeigt die wachsende 

Bedeutung der forschung an der hoch-

schule. zwei drittel der einnahmen sind 

auf direkte forschungs- und koopera-

tionsprojekte der fachbereiche mit der 

wirtschaft zurückzuführen, ein drittel 

konnte von öffentlichen fördermittel-

gebern eingeworben werden. die erfolg-

reiche entwicklung von forschungs-

aktivitäten hat dazu geführt, dass die 

hochschule bundesweit zu den aktivsten 

und erfolgreichsten fachhochschulen im 

Bereich der forschung gehört.
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Darstellung der Forschungsstrukturen in einer idealtypischen Forschungspyramide mit 
zunehmender Netzwerkbildung und Institutionalisierung.

INSTITUTE

KOMPETENz-
NETzWERKE

FSP
FORSCHUNGSSCHWERPUNKTE

INDIVIDUELLE,  FREIE FORSCHUNG
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Internationalisierung

n forschung und entwicklung sind auf-

grund der länderübergreifenden netz-

werke wesentlich für die initiierung 

von internationalen Partnerschaften. 

auf diese weise konnte die internatio-

nalisierung an der hochschule weiter 

ausgebaut werden. das Präsidium för-

dert diesen Prozess durch die finanzi-

elle unterstützung von konferenz- oder 

tagungsteilnahmen im ausland. auf 

dieser Basis kann dann der gezielte und 

langfristige ausbau einzelner hoch-

schulpartnerschaften als integraler Be-

standteil der ausbildung in form von 

studien- und Praxisphasen entwickelt 

werden. Bisher vier englischsprachige 

master-studiengänge mit zum teil ob-

ligatorischen auslandsphasen an einer 

der Partnerhochschulen sind ausdruck 

hierfür. 

ziel ist es, den studierenden die für 

den späteren Beruf erforderlichen aus-

landserfahrungen, interkulturellen 

kompetenzen und sprachkenntnisse 

während des studiums zu vermitteln. 

mit der aktuellen internationalisie-

rungsstrategie hat das Präsidium 2010 

die notwendigkeit dieser entwicklung 

zum ausdruck gebracht. sie ermöglicht 

es den fachbereichen, gezielte schritte 

zur internationalisierung der ausbil-

dung zu machen.

fazit

n die umsetzung der forschungs- und 

der internationalisierungsstrategie ist 

ein kontinuierlicher Prozess, zu dem 

alle hochschulmitglieder, die fachbe-

reiche und insbesondere die Professo-

rinnen und Professoren beitragen. die 

zunahme und fülle der forschungs-

aktivitäten zeigt, dass die forschungs-

strategie bereits in der Breite und mit 

selbstverständnis von allen mitgliedern 

der hochschule im wissenschaftlichen 

und nichtwissenschaftlichen Bereich 

getragen und gelebt wird. die gerade 

beantragte mitgliedschaft bei der eu-

ropean university association (eua) 

setzt entsprechende nachweisbare for-

schungsaktivitäten und internationale 

hochschulpartnerschaften voraus. 

ein weiterer schritt war die schaf-

fung einer stelle für internationale 

forschungsförderung in form eines 

eu-antrags- und Projektmanagements. 

die regionale und regionalpolitische 

Vernetzung mit Politik und wirtschaft 

soll durch einen neuen transferverein 

tiP e. V. gestaltet werden, der zukünf-

tig aktivitäten und Veranstaltungen 

zwischen wissenschaft und wirtschaft 

bündelt und kommuniziert.



n ähnlich wie andere Produkte der 

konsum- und investionsgüterindust-

rie entstehen Vorprodukte und möbel 

heute im rahmen eines weltweiten su-

blieferantennetzwerks. Produkt- und 

Projektmanager, aber auch andere 

fach- und führungskräfte in der holz- 

und möbelindustrie müssen daher in 

diesem internationalen umfeld agieren 

können. gemeinsam mit dozenten von 

diversen europäischen hochschulen 

und Partner aus der industrie und den 

Verbänden wurde daher dieses thema 

aufgegriffen.

zwei wochen lang diskutierten 50 stu-

dierende aus diversen europäischen 

und auch außereuropäischen ländern 

mit den dozenten und Vortragenden, 

konnten sich vor ort bei exkursionen 

verschiedene fertigungen ansehen, ab-

solvierten übungen und Praktika und, 

last but not least, konnten bei einer 

abschlussprüfung das gelernte unter 

Beweis stellen. auch kulturelles, der 

erfahrungsaustausch sowie geselliges 

kam nicht zu kurz. das Potenzial ost-

westfalen-lippes als region des größ-

ten zusammenhängenden clusters der 

möbelindustrie konnte den gästen un-

ter Beweis gestellt werden. Beeindruck 

waren die studierenden von der aus-

stattung und den kontakten in die in-

dustrie, die die hochschule ostwestfa-

len-lippe im studiengang holztechnik 

betreibt und pflegt. die abschließende 

evaluation bestätigte den erfolg der 

summer school.

in der konsequenz der summer school 

2007 wurde der austausch zu den kolle-

gen der universität trieste intensiviert. 

heute sind die Planungen zum inter-

national masterprogram m.sc. Produc-

tion engineering and management so 

konkret, dass der gemeinsame studien-

gang 2011 akkreditiert werden kann. 

die hochschule ostwestfalen-lippe, 

die universität warschau (sggw) und 

die universität trieste planen zudem in 

2012 eine weitere ‚furniture summer 

school‘ zum thema ‚standortwahl und 

Planung von Produktionsanlagen‘. der 

europäische austausch wurde somit 

durch die summer school nachhaltig 

intensiviert.                         q

n AUS DER PRESSE:

Supply Chain in Furniture Industry
Projektleitung: Prof. Dr.-Ing. Adrian Riegel (Förderung EU Kommission, Stiftung Standortsicherung Kreis Lippe, Stiftung der Sparkasse Lemgo, ProWood Stiftung)

J a h r e s B e r i c h t  2 0 0 9 / 2 0 1 0    33



n wie effizient sind klima- und ener-

giekonzepte in israel, Brasilien, indien 

oder mosambik? was wird dort anders 

gemacht als in deutschland? ein the-

ma, mit dem sich vom 5. bis 25. okto-

ber 2009 die ‚summer school auf dem 

detmolder campus emilie auseinander-

setzt. 

eine „summer school“ an der ‚detmol-

der schule für architektur und innen-

architektur‘ hatte 25 nachwuchsakade-

miker und dozenten der universitäten 

von maputo (mosambik), Belo horizonte, 

Porto alegre (Brasilien) und der hoch-

schule owl sowie aus indien und israel 

zusammengeführt. sie tauschten sich 

über ihre erfahrungen und zukunfts-

visionen in der städteplanung und ar-

chitektur aus. im mittelpunkt stand die 

frage, wie klimaschutz, energieeffizi-

ente architektur und neue mobilitäts-

formen, aber auch wasserver- und -ent-

sorgung oder abfallmanagement unter 

den verschiedenen Bedingungen in den 

einzelnen ländern umgesetzt werden 

können. Beteiligt waren auch kollegen 

aus den standorten lemgo und höxter.

während des seminars sei auch deut-

lich geworden, dass es künftig darum 

gehen werde, die verschiedenen tra-

ditionellen Bauweisen intelligent mit 

modernen technologien zu verknüpfen. 

Bei den nutzern der gebäude müsse zu-

dem Verständnis für den richtigen ein-

satz der techniken geweckt werden, be-

nannte Prof. dr. uta Pottgiesser weitere 

arbeitsfelder. diskussion und informa-

tion standen bei ihrem aufenthalt in 

detmold im Vordergrund. Jetzt wollen 

sie gemeinsam mit ihren detmolder 

kommilitonen taten folgen lassen: häu-

ser bauen.                            q

n AUS DER PRESSE:

CREED Climate Related Energy Efficient Development
Projektleitung: Prof.‘in Dr. Uta Pottgiesser (Förderung DAAD)
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Ökologisch Bauen: Alte Ideen neu interpretiert 
Resümee der ersten internationalen Summer School am Fachbereich Detmolder Schule für Architektur und Innenarchitektur

Nutzer diese auch akzeptieren und verste-
hen. 

Sie waren auch im Freilichtmuseum 
Detmold. Stecken in den dort gezeig-
ten, traditionellen Bauweisen dieser Re-
gion, wie dem Ausfachen mit Lehm und 
Stroh, neue Ideen?
n Pottgiesser: „Der Besuch im Freilichtmuse-
um hatte zwei Gründe. Zum einen sollte den 
ausländischen Studierenden und Professoren 
ein Stück regionale Kultur und interkulturelles 
Verständnis näher gebracht werden. Auf der 
anderen Seite ging es auch um traditionelle 
Techniken. Wir haben einen Lehmbauwork-
shop angeboten, weil Lehm heute wieder 
neu interpretiert wird. Früher hat man damit 
gebaut, weil man nichts anderes hatte, weil 
es praktisch war und weil man es vor Ort 
hatte. Das hat heute wieder Bedeutung. Wir 
sprechen auch von „carbon-footprint“, also 
dem ökologischen Fußabdruck oder Finger-
abdruck eines Baustoffes. Wenn ich ihn nur 
kurze Strecken transportieren muss, dann 
benötigt er nicht viel Energie, ehe ich ihn ver-
baue. Zum anderen hat Lehm, als ein baubi-
ologischer Stoff, der das Innenraumklima in 
ganz hervorragender Weise reguliert, eine 
ganz neue Bedeutung gewonnen und ist sehr 
sinnvoll, auch in modernen Häusern.“

Was ist für Sie die wichtigste Erkennt-
nis, die Sie aus der Summer School mit-
nehmen?
n Pottgiesser: „Zum einen, dass das ge-
stellte Thema richtig war und alle beteilig-
ten Hochschulen interessiert sind. Dass die 
Kombination von Architekten, Designern 
und Ingenieuren als interdisziplinärer Ansatz 
funktioniert, weil wir uns gegenseitig ergän-
zen. Diese Erkenntnis, dieses Bewusstsein, ist 
auch in Ländern in Südamerika oder Afrika 
da. Nur müssen wir noch überlegen, wie wir 
das in diesen Ländern anwenden, weil es an-
dere politische Bedingungen gibt. Akademi-
ker, Architekten und Ingenieure, sind wichtige 
Mittler und Multiplikatoren, die einen Einfluss 
auf die Politik in ihrem Land haben können. 
Ich glaube, dass diese Arbeit und dieser Aus-
tausch ganz stark dazu ermutigen, in dieser 
Richtung weiter zu arbeiten.

Wie kam die Kooperation mit den Hoch-
schulen zustande?
n Pottgiesser: „Zum einen kam sie zustan-
de, weil die Ausschreibung vom DAAD genau 
in diese Richtung ging: das Programm heißt 
„Trilaterale Kooperation zwischen Deutsch-
land, Brasilien und dem lusophonen Afrika“. 
Es wird versucht, die guten deutsch-brasilia-
nischen Beziehungen auf Afrika auszudeh-
nen. Das Ziel ist, dass man langfristig deut-
sche Produkte, Technologien und Know-how 

in solche Länder exportieren kann. Es gibt 
aber auch die Absicht, dass Kontinente wie 
Afrika es schaffen, mit dem Energieverbrauch 
intelligenter umzugehen, als wir das in Eu-
ropa und in Nordamerika, in Russland oder 
China bisher gemacht haben. Wir möchten, 
dass Südamerika und Afrika schlauere Strate-
gien entwickeln, und das in ganz kurzer Zeit. 
Die Kooperation mit der Universität UFMG in 
Belo Horizonte besteht schon seit drei Jahren. 
Der Kontakt zu der Universität UNISINOS im 
Süden von Brasilien ist durch die Zusammen-
arbeit mit Belo Horizonte entstanden, und in 
Mosambik haben Studierende der Detmolder 
Schule eine Markthalle aus Bambus gebaut. 
Über diese Arbeit ist dann ein Kontakt zur 
Architekturfakultät in Maputo hergestellt 
worden.

Wie erleben Sie den Austausch der Stu-
denten untereinander?
n Pottgiesser: „Ganz super! Mein Ziel ist 
natürlich auch, unsere Hochschule und unse-
ren Fachbereich internationaler zu machen, 
und dazu ist es einfach gut, wenn diese Leute 
hier sind. Dann merken unsere Studierenden, 
dass es gut ist, eine andere Sprache zu spre-
chen und auch gar nicht so schwierig. Das 
soll natürlich auch motivieren, selber ins Aus-
land zu gehen.

Was erhoffen Sie sich von den Ergebnis-
sen? Werden die Resultate weiterentwi-
ckelt?
n Pottgiesser: „Ja, genau. Das war ein Pilot-
projekt in diesem Jahr. Am Ende des Jahres 
gibt es eine neue Ausschreibung des DAAD, 
die dann in die Richtung geht, Forschungs-
projekte und den Studierendenaustausch zu 
entwickeln. Wir versuchen auch diese Arbeit 
mit unseren zwei Forschungsschwerpunkten 
ConstructionLab und PerceptionLab zu ver-
binden.“

Wird es nächstes Jahr wieder eine Sum-
mer School?
n Pottgiesser: „Es gibt eine von der EU geför-
derte Summer School mit dem Schwerpunkt 
„Advanced Digital Architectural Design“, 
aber mit anderen, europäischen Partner-
hochschulen. Diese wird dann von Prof. Mar-
co Hemmerling geleitet. Wir werden aber die 
brasilianischen und mosambikanischen Stu-
dierenden einladen, daran teilzunehmen.“

Wird es auch für Studierende unserer 
Hochschule die Möglichkeit geben, die 
Partnerhochschulen zu besuchen?
n Pottgiesser: „Ja, das hoffen wir. Wir ken-
nen das Programm noch nicht, aber soweit 
wir im Moment wissen, ist es auch vorgese-
hen, dass Studierende von hier nach Afrika 
und Brasilien gehen können.“                   q

In der Wüste der Vereinigten Arabischen 
Emirate entsteht eine Stadt mit ökolo-
gischem Vorbildcharakter, Masdar City. 
Das Projekt war ein wichtiger Bestand-
teil der dreiwöchigen Summer School, 
die bis zum 25. Oktober am Fachbereich 
Detmolder Schule für Architektur und 
Innenarchitektur stattfand. Initiiert von 
Prof.’in Dr. Uta Pottgiesser und gefördert 
vom Deutschen Akademischen Austausch 
Dienst (DAAD) arbeiteten und lernten 19 
Studierende von drei Partnerhochschulen 
aus Brasilien und Mosambik zusammen 
mit Master-Studierenden aus Detmold in 
Workshops und Vorlesungen das Beispiel 
Masdar City auf ihre Städte zu übertragen 
und anzupassen. Der Titel der Summer 
School: ‚Climate Related Energy Efficient 
Development (CREED). Ein erstes Resü-
mee von Uta Pottgiesser. Die Fragen stell-
te Elena Koch. 

Wofür steht Masdar City? Ist die Stadt 
der rote Faden, der sich durch die ge-
samten Workshops zieht?
n Pottgiesser: „Masdar City ist mehr ein 
Pilotprojekt und Vorbild für die Summer 
School, ein Beispiel für die CO2-neutrale 
Stadt. Das greifen wir auf, haben es aber 
variiert. Das Thema E-mobility, also Elektro-
mobilität, das es in Masdar gibt, haben wir 
übertragen auf Detmold und die Städte der 
Partnerhochschulen, auf Maputo, Belo Hori-
zonte und Porto Alegre. Ein weiteres Thema 
ist die Fassade, die mit neuen Technologien 
und mit erneuerbaren Energien die Gebäude-
gestaltung beeinflusst. Wir haben geguckt, 
welche Ideen und Technologien in Masdar 
City eingesetzt werden. Wie kann man diese 
Ideen übertragen? Das ist der Grundgedanke 
von CREED.“

Häufig sind es ganz einfache Ideen, ein 
zurückkommen zu traditionellen Bau-
weisen. So wird in Masdar City die ur-
alte Idee der Windtürme aufgegriffen, 
die Kühlung verschaffen. Ist die Lösung 
häufig in der Vergangenheit einer Kul-
tur zu finden?
n Pottgiesser: „Es hat sich gezeigt, dass die-
se alten Ideen häufig einen ganz konkreten 
Grund haben, dass sie dem Klima geschuldet 
sind oder den Wetterbedingungen. Da steckt 
viel Wahrheit drin. Heute haben wir aber vie-
le neue technologische Entwicklungen. Wir 
versuchen, die alten, traditionellen Prinzipi-
en, die richtig sind für das Klima, mit neuen 
Technologien zu kombinieren, zu optimieren 
und an die Gewohnheiten der heutigen Nut-
zer anzupassen. Früher hat man akzeptiert, 
dass die Temperaturen stärker schwanken.  
Das akzeptieren wir heute nicht mehr. Jede 
Technik funktioniert aber nur, wenn wir als 
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Bericht der Vizepräsidentin für Forschung, Entwicklung und internationale Beziehungen

n KONTAKTDATEN FORSCHUNG UND TRANSFER

n FORScHUnGSFÖRDERUnG
Beratung und Antragsbetreuung 

[nationale Forschungsprogramme] 

Dipl.-Agr. Biol. Anke Serr

Telefon:  05261 - 702 5922

Telefax: 05261 - 702 5961

E-Mail: anke.serr@hs-owl.de 

anschrift: Hochschule Ostwestfalen-Lippe • Liebigstraße 87 • 32657 Lemgo

n EU-AntRAGSMAnAGEMEnt
Beratung uund Antragsbetreuung 

[Internationale Forschungsprogramme] 

Lisa Mellies, M.A.

telefon:  05261 - 702 386

Telefax: 05261 - 702 5961

E-Mail: lisa.mellies@hs-owl.de 

n tEcHnOLOGIEtRAnSFER
„EFRE“ - Europäischer Fonds für regionale 

Entwicklung / Beauftragt mit der Wahrneh-

mung der Tätigkeit:

Dr. oec. Klaus Schafmeister

telefon:  05261 - 702 386

Telefax: 05261 - 702 5961

E-Mail: klaus.schafmeister@hs-owl.de 

ein besonderes augenmerk bei diesem 

Projekt liegt auf der gezielten unter-

stützung der forschenden in der Phase 

der antragstellung, indem – neben Be-

ratung und unterstützung bei der an-

tragstellung - bei Bedarf auch mittel für 

lehraufträge oder reisemittel für fahr-

ten zu potenziellen antragstellern zur 

Verfügung gestellt werden. 

darüber hinaus wird die neu besetzte 

Position eng mit der forschungsför-

derung zusammenarbeiten und auch 

aufgaben im Beratungsangebot und 

antragsmanagement für nationale för-

derprogramme übernehmen.

neuer Service
„BuildInG existences“

n zur förderung von ausgründungen 

hat die hochschule owl eine neue 

stelle geschaffen, die ab dem 1.oktober 

2010  besetzt sein wird. die einwer-

bung der mittel erfolgte durch die 

hochschul-transferstelle, dr. claudia 

mitschke. das Projekt, das vom land 

nrw und der eu im rahmen des nrw-

eu ziel 2-Programms „regionale wett-

bewerbsfähigkeit und Beschäftigung 

2007 – 2013“ (efre) für drei Jahre ge-

fördert wird, gliedert sich in die folgen-

den drei Phasen: 

erste Phase

untersuchung, inwieweit eine imple-

mentierung des entsprechenden know-

hows für „existenzgründung“ in die 

lehr- und studienpläne der hochschule 

möglich ist. 

zweite Phase

Vermittlung von nötigem Basiswissen 

zur existenzgründung an studierende 

und entwicklung von gründungside-

en in interdisziplinären studierenden-

gruppen zum themenkreis „Building 

– city of future“. dabei geht es insbe-

sondere um die frage nach der zukünf-

tigen gestaltung von wohnumfeldern 

im urbanen Bereich, zum Beispiel die 

gestaltung von gebäuden im innen- 

und außenbereich unter dem einfluss 

demographischer, klimatischer und 

energetischer herausforderungen. 

dritte Phase

unter nutzung der in der region owl 

vorhandenen netzwerke soll mit dem 

fokus „gründung aus der hochschule 

heraus“ der aufbau eines Promotoren- 

und mentorennetzwerks gefördert wer-

den, um frühzeitige hilfestellung bei 

ausgründungen zu leisten.

Partner in diesem Projekt sind das ge-

werbe- und innovationszentrum lippe 

- detmold (gilde) und die gesellschaft 

für wirtschaftsförderungen des krei-

ses höxter.   q

neuer Service
„eu-Antragsmanagement“

n seit dem 1. september 2010 ist an der 

hochschule owl eine neue stelle im 

Bereich des eu-antrags- und Projekt-

managements eingerichtet worden. lisa 

mellies wurde eingestellt. sie wird im 

Projekt „fit4frP“ Beratungsstruktu-

ren und unterstützungsangebote für 

antragssteller im europäischen for-

schungsrahmenprogramm aufbauen. 

fit4frP ist ein gemseinschaftsprojekt 

mit den fachhhochschule dortmund 

(Projektleitung), Bielefeld und münster, 

das vom nrw-innovationsministerium 

über einen zeitraum von drei Jahren 

gefördert wird. die einwerbung erfolg-

te durch die Verwaltung (koordination 

und ansprechpartnerin für Bearbei-

tung des teilprojekts: anke serr – for-

schungsförderung).

geplant sind verschiedene informati-

onsveranstaltungen zu Beteiligungs-

möglichkeiten im 7. forschungs-

rahmenprogramm und konkrete 

Qualifizierungsangebote für Verwal-

tungsangehörige der Partner-hochschu-

len. ein schwerpunkt liegt auf der Ver-

netzung der beteiligten hochschulen 

unter nutzung von synergieeffekten. 

in diesem zusammenhang sollen aber 

auch angebote externer förder- und Be-

ratungseinrichtungen genutzt werden. 

das Beratungsangebot wird somit stetig 

ausgebaut und intensiviert. 
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„4 Säle“ 
hochSchulÜBerGreIfende VerAnStAltunGSreIhe der hochSchulen MIt der oStweStfAlen-lIPPe MArketInG GMBh, BIelefeld

n 18. märz 2010 
universität Paderborn

direct manufacturing – zukunftstechnologie für effizientere herstellungsprozesse

n 14. april 2010 
universität bielefeld

kognitive interaktionstechnologie als zukunftsperspektive für die gesellschaft von morgen

n 8. Juni 2010 
hochschule ostwestfalen-lippe

„Prozessoptimierung in kmu – am beispiel der firma hora“, hs owl - fachbereich Produktion und 
wirtschaft

n 17. Juni 2010 
fachhochschule bielefeld

„vernetzte simulationen zur optimierung der wertschöpfungskette in unternehmen“

„WirtSchaft trifft WiSSenSchaft“ 
BIlAterAle VerAnStAltunGSreIhe der hochSchule owl und der InItIAtIVe wIrtSchAftSStAndort kreIS herford e.V.

n 3. februar 2010
museum marta, herford 

„designmanagement“, Prof. Jens lewe, 
fachbereich Produktion und wirtschaft, hs owl

n 3. märz 2010
hettich holding gmbh & co. ohg, kirchlengern

„leichtbauoffensive owl – für einen innovativen möbelbau 2.0“, Prof. martin stosch, 
fachbereich Produktion und wirtschaft, hs owl

n 21. april 2010 
Poggenpohl möbelwerke gmbh, herford

„technologiemanagement“, Prof. dr. franz-Josef villmer, fachbereich Produktion und wirtschaft, 
hs owl

n 19. mai 2010 
nolte küchen gmbh & co. kg, löhne

„Prozessoptimierung“, Prof. dr. wilfried Jungkind, fachbereich Produktion und wirtschaft, hs owl

n 16. Juni 2010 
resolto informatik gmbh, herford

„Patentmanagement“, Prof. dr. volker lohweg, 
owita gmbh, lemgo und hs owl

n 14. Juli 2010 
campus der hs owl, lemgo

campusfest: rundgang und come together zwischen wirtschaft und wissenschaft

„MuSeuMSrunde“ 
JährlIche VerAnStAltunG Von hochSchule owl, kreIS lIPPe und Ihk lIPPe Zu detMold

n 31. mai 2010
freilichtmuseum, detmold

Museumsrunde 2010 - „25 Jahre Transfer“

Transfer: gestern – heute - morgen 
talkrunde mit hochschulpräsident Prof. tilmann fischer, landrat friedel heuwinkel und ihk-Präsident 
ernst-michael hasse

Die Geschichte der zukunft
gastredner: erik händeler, wirtschaftsjournalist 

moderation: thorsten wagner, radio lippe

„SchloSSrunde“ 
JährlIche VerAnStAltunG Von hochSchule owl, GeSellSchAft fÜr wIrtSchAftSförderunG IM kreIS höxter (Gfw) höxter und Ihk oStweStfA-
len Zu BIelefeld, ZweIGStelle PAderBorn + höxter

n 19. november 2009 
landvolkshochschule hardehausen

Schlossrunde 2009

„Forschung und Transfer an der Hochschule OWL“ 
Präsident Prof. tilmann fischer, vizepräsidentin Prof.‘in dr. uta Pottgiesser, hs owl

„Prozessoptimierung in KMU“, 
Prof. dr. wilfried Jungkind, fachbereich Produktion und wirtschaft, hs owl

„Erfolgsfaktor Logistik – es zählt nicht nur, was rauskommt“, 
Prof. dr. nicholas boone, fachbereich Produktion und wirtschaft, hs owl

moderation: bernhard willim, gfw-geschäftsführer und dr. claudia mitschke, hs owl

Transferveranstaltungen 2009/2010
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BundeSMInISterIuM fÜr BIldunG und forSchunG [BMBf]

lfd. 
Nr.

Mittelgeber Programm Projekttitel ProjektleiterIn Fach-
bereich

1 bmbf fhprofunt

amber - dezentrale anaerobe industrieabwasserreinigung zur 
erzeugung von biogas als energieträger unter einsatz von mem-
branen zur biomassenabtrennung

Prof.‘in dr.-ing. ute austermann-haun fb 3

2 bmbf fhprofunt
allergen - innovative ansätze zur analytik und vermeidung aller-
gener kreuzkontaminationen in der gewürzverarbeitung

Prof. dr. rer. nat. hans-Jürgen danneel fb 4

3 bmbf fhprofunt
rave - realtime automation networks in moving industrial 
environments

Prof. dr.-ing. Jürgen Jasperneite fb 5

4 bmbf fhprofunt
hld-fluidbrake - hochlast- und lebensdauerbremsen auf basis 
magnetorheologischer flüssigkeiten 

Prof. dr.-ing. Jürgen maas fb 5

5 bmbf fhprofunt

hydrothermale carbonisierung - verbesserte energetische 
nutzung organischer industrieabfälle durch hydrothermale 
carbonisierung

Prof. dr.-ing. hans-günter ramke fb 8

6 bmbf fhprofunt
hicon - hochleistungsoberflächensysteme für steckverbindun-
gen und elektrische kontakte - hightech connectors

Prof. dr.-ing. Jian song fb 6

7 bmbf fhprofunt
procampro - Produktmodelle für das prozesskettenübergrei-
fende computer aided manufacturing (cam) bei der Profilierung 

Prof. dr.-ing. adrian riegel fb 7

8 bmbf fhprofunt

Prozesschromatographische chemikaliengewinnung - Prozess-
chromatographische fraktionierung von nebenfraktionen der 
lebensmittel- und agrarproduktion zur chemikaliengewinnung

Prof. dr. rer. nat. hans-Jürgen danneel fb 4

9 bmbf fhprofunt
e-deal - energieeffizienzsteigerung bei drehzahlgeregelten 
elektrischen antrieben durch neuartige leistungselektronik  

Prof. dr.-ing. holger borcherding fb 5

10 bmbf fhprofunt
sec_Pro - sichere Produktion mit verteilten automatisierungs-
systemen 

Prof. dr.-ing. stefan heiss fb 5

11 bmbf fhprofunt
dynamische gefriertrocknung von starterkulturen Prof. dr.-ing. ulrich müller fb 4

12 bmbf ingenieur-nachwuchs
gePosyn - geberlose Positionierung von in die werkzeugmaschi-
ne integrierten getriebelosen synchronmaschinenantrieben 

Prof. dr.-ing. holger borcherding fb 5

13 bmbf ingenieur-nachwuchs
neneP - netzrückwirkung von netzpulsstromrichtern beim ein-
zel- und Parallelbetrieb in industriellen und öffentlichen netzen 

Prof. dr.-ing. holger borcherding fb 5

14 bmbf ingenieur-nachwuchs
skat - sichere kommunikationsnetze (vPn) in der automatisie-
rungstechnik

Prof. dr. rer. nat. stefan heiss fb 5

15 bmbf ingenieur-nachwuchs
caPri - common - automation - Protocol architecture - and 
real-time interface

Prof. dr.-ing. Jürgen Jasperneite fb 5

16 bmbf ingenieur-nachwuchs
mmw - multisensorische mustererkennung am beispiel von 
wertdruckmaschinen 

Prof. dr.-ing. volker lohweg fb 5

17 bmbf ingenieur-nachwuchs
vernisim - vernetztes intelligentes sicherheitsmonitoring und 
-management 

Prof. dr.-ing. volker lohweg fb 5

18 bmbf ingenieur-nachwuchs
mrf-bremse - bremsen und kupplungen auf basis magnetorheo-
logischer flüssigkeiten 

Prof. dr.-ing. Jürgen maas fb 5

19 bmbf ingenieur-nachwuchs
Piezo-system - adaptive regelungen zur selbsteinstellung 
piezoelektrisch-basierter hybridsysteme

Prof. dr.-ing. Jürgen maas fb 5

20 bmbf ingenieur-nachwuchs
echtzeit-schaltungssimulation - methoden zur echtzeitsimulati-
on von schaltungen und elektrischen antrieben

Prof. dr.-ing. Jürgen maas fb 5

21 bmbf Profil-nt
Perseus - Protocol engineering of industrial communication 
systems using the formal description technique uml2.0

Prof. dr.-ing. Jürgen Jasperneite fb 5

22 bmbf ikt 2020-avs

realflex - integration zuverlässiger drahtloser kommunikations-
systeme in sensor-/aktornetze in automatisierungsanwendun-
gen

Prof. dr.-ing. Jürgen Jasperneite fb 5

23 bmbf
forschung f. nachhaltig-
keit (fona)

reinigung von tapiokaabwasser und nachhaltiges gewässer-
schutzmanagement in der hauptwirtschaftszone in südvietnam 

Projektleitung: tu braunschweig (Prof. 
dr.-ing. günter meon)

Partner: Prof. dr.-ing. Joachim fettig / 
Prof.‘in dr.-ing. ute austermann-haun

fb 8 / 
fb 3

24 bmbf
vorbereitende maßnah-
men

vorbereitende arbeiten zur erstellung von einem oder mehreren 
anträgen im spezifischen Programm „kooperation“ des 7. eu-
forschungsrahmenprogramm

Prof. dr.-ing. Jürgen Jasperneite fb 5

25 bmbf

förderung von Projekten 
der intern. zusammenar-
beit durch die internatio-
nalen büros (ib) des bmbf

entwicklung eines ausbreitungsmodells bergbaulicher schwer-
metallbelastung in limpopo Province hinsichtlich geochemi-
scher Prozesse und möglicher sanierungsmaßnahmen

Prof. dr.-ing. klaus maas fb 8

Übersicht neuer Drittmittelprojekte in 2009/2010
Öffentliche Förderprogramme, Wettbewerbe bzw. Stiftungsmittel
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BundeSMInISterIuM fÜr wIrtSchAft und technoloGIe [BMwI]

lfd. 
Nr.

Mittel-
geber

Programm Projekttitel ProjektleiterIn Fach-
bereich

1 bmwi igf-fei
noroviren - einfluss technologischer Prozesse auf die inaktivierung und tenazität von 
norovirus in lebensmitteln

Prof. dr. rer. nat. barbara becker fb 4

2 bmwi igf-fkm
vutat - vulnerability tests of at components Prof. dr. rer. nat. stefan heiss fb 5

3 bmwi igf-gfai
divan - dienstgüteeigenschaften in virtual automation networks Prof. dr.-ing. Jürgen Jasperneite fb 5

4 bmwi igf-dgfh
cam-ummanteln - automatisiertes off-line-rüsten von ummantelungsanlagen Prof. dr.-ing. adrian riegel fb 7

5 bmwi igf-fah
drogenentkeimung - mechanische sattdampfentkeimung von drogen Prof. dr.-ing. ulrich müller fb 4

6 bmwi igf-fkm
fits - entwicklung v. standardtests zur einheitlichen bewertung industrieller funklösungen Prof. dr.-ing. uwe meier fb 5

7 bmwi igf-fei
rohpökel - einsatz gepulster elektrischer felder zur verbesserung von massentransportpro-
zessen innerhalb fester biologischer Produkte am beispiel von rohpökelwaren

Prof. dr.-ing. achim stiebing fb 4

8 bmwi igf-wifö
entwicklung von starterkulturen und verfahren für die herstellung funktionaler getränke 
auf wasserkefirbasis

Prof. dr.-ing. Jan schneider fb 4

9 bmwi Pro inno ii

injektion - entwicklung eines neuartigen injektions- und mariniersystems zur optimalen 
konservierung und aromatisierung von lebensmitteln; erforschung aller strömungstechni-
schen einflussgrößen auf das injektions- und mariniersystem

Prof. dr.-ing. theofani gikadi fb 6

10 bmwi Pro inno ii

schiffkontrollsystem - entwicklung eines neuartigen schiffskontrollsystems zur fernsteu-
erung von armaturen, hydraulischen antrieben und ventilen; erforschung aller technisch 
relevanten grundlagen im zusammenhang mit elektro-hydraulischen antrieben

Prof. dr.-ing. theofani gikadi fb 6

11 bmwi Pro inno ii
heißgasfiltration - entwicklung einer neuartigen energieeffizienten heißgasfiltration; erfor-
schung der technischen grundlagen und entwicklung eines modells zur Partikelsimulation

Prof. dr.-ing. theofani gikadi fb 6

12 bmwi Pro inno ii

gewürzentkeimung - entwicklung eines neuartigen verfahrens zur erheblichen reduzie-
rung mikrobieller kontaminationen auf gewürzen; erforschung aller verfahrenstechnischen 
elemente des neuartigen gewürzentkeimungsverfahrens unter besonderer berücksichtigung 
mikrobiologischer fragestellungen

Prof. dr.-ing. ulrich müller fb 4

13 bmwi zim
entwicklung eines neuartigen strahlverfahrens im niederdruckbereich; erforschung der 
technischen grundlagen des neuartigen strahlverfahrens

Prof. dr.-ing. theofani gikadi fb 6

14 bmwi zim

abluft - entwicklung einer neuartigen kompakten anlage zur vorbehandlung von voc, aero-
sol- und staubbelasteter luft zur weiterbehandlung in katalytischen abluftreinigungsverfahren 
mit kurzer anlaufzeit für kleine u. mittlere abluftströme; erforschung der strömungstechni-
schen zusammenhänge von voc-, aerosol- u. staubbelasteter luft im zusammenhang mit 
einem neuartigen katalytischen abreinigungsverfahren für kleinere bis mittlere abluftströme

Prof. dr.-ing. theofani gikadi fb 6

15 bmwi zim
scat - entwicklung eines bidirektionalen satellitenkommunikationssystems für die schiffs-
technik und industrieanwendungen

Prof. dr.-ing. Jürgen Jasperneite fb 5

16 bmwi zim
entwicklung eines intelligenten türscharniers für kraftfahrzeuge Prof. dr.-ing. Jürgen maas fb 5

17 bmwi zim
zuschnittsystem - entwicklung eines neuen zuschnittsystems auf der basis des oszillieren-
den schneidens für biegeschlaffe materialien und composites

Prof. dr.-ing. alfred schmitt fb 6

18 bmwi zim
entwicklung eines neuartigen kanalreinigungsfahrzeugs mit größerer arbeitskapazität 
durch gewichtsoptimierung bei gleichzeitiger verringerung des energiebedarfs 

Prof. dr. ing. theofani gikadi fb 6

19 bmwi zim
entwicklung eines wirtschaftlichen Prozesses für die vergärung von stärkehaltigen abfällen 
aus der backindustrie, inklusive der zugehörigen mikroorganismen- oder enzymrezepturen

Prof. dr.-ing. Jan schneider fb 4

20 bmwi zim
entwicklung eines neuen zuschnittsystems auf der basis des oszillierenden schneidens für 
biegeschlaffe materialien und composites 

Prof. dr.-ing. alfred schmitt fb 6

21 bmwi zim
silence Protect – gestaltung u. konstruktion eines absorbers aus nicht brennbaren materialien Prof. dr.-ing. uta Pottgiesser fb 1

22 bmwi zim
agesid – agentenunterstützte simulation, inbetriebnahme und diagnose hierarchisch 
vernetzter automatisierungsanlagen

Prof. dr. rer. nat. oliver 
niggemann

fb 5

23 bmwi zim
entwicklung eines neuartigen, energie-effizenten und umweltschonenden feuerungsver-
fahrens auf kohlenstaubbasis für den einsatz in kalkschachtöfen 

Prof. dr. ing. theofani gikadi fb 6

24 bmwi zim
entwicklung einer ökologischen kalkschutztechnologie für industrielle anwendungen auf 
basis elektromagnetischer induktion zur bildung von nanokristallen

Prof. dr.-ing. holger 
borcherding

fb 5

25 bmwi zim
entwicklung eines Pitch-controllers für offshore-windkraftanlagen und anlagen, die für 
eine zweitverwertung aufbereitet werden (repowering)

Prof. dr.-ing. holger 
borcherding

fb 5

26 bmwi zim
hade-schwimm – entwicklung v. hausbooten aus modularen, industriell hergestellten dämm-ele-
menten mit oberflächen aus faserverstärkten kunststoffen (fvk) einschl. des schwimmkörpers

Prof. dr.-ing. uta Pottgiesser fb 1

27 bmwi zim-nemo
technologienetzwerk automation owl Prof. dr.-ing. Jürgen Jasperneite fb 5

28 bmwi
autono-
mik

autass - autonome antriebstechnik durch sensorfusion für die intelligente, simulationsba-
sierte überwachung & steuerung von Produktionsanlagen

Prof. dr.-ing. volker lohweg fb 5

Übersicht neuer Drittmittelprojekte in 2009/2010
Öffentliche Förderprogramme, Wettbewerbe bzw. Stiftungsmittel
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Übersicht neuer Drittmittelprojekte in 2009/2010
Öffentliche Förderprogramme, Wettbewerbe bzw. Stiftungsmittel

ZIel2.nrw - euroPäIScher fondS fÜr reGIonAle entwIcklunG [efre]

lfd. 
Nr.

Mittelgeber Programm Projekttitel ProjektleiterIn Fachbereich

1 miwf(t)/eu
ziel2-nrw (nano-
mikro-werkstoffe)

nanogold - elektromechanische komponenten mit neuen nanopartikel-
modifizierten edelmetalloberflächen 

Prof. dr.-ing. Jian song fb 6

2 mwme/eu
ziel2-nrw (regio-
cluster)

leichtbauoffensive owl Prof. dipl.-ing. martin stosch fb 7

3 miwf(t)/eu
ziel2-nrw 
(gründung.nrw)

building existences n. n. verwaltung / 
technologie-
transfer

4 miwf(t)/eu fh-extra
inbaka - industrielles backplane-system für eine kontaktlose anbindung 
anreihbarer automatisierungskomponenten

Prof. dr.-ing. stefan witte fb 5

5 miwf(t)/eu fh-extra
senso - sensorische gütebestimmung von oberflächen Prof. dr.-ing. adrian riegel fb 7

MInISterIuM fÜr InnoVAtIon, wISSenSchAft und forSchunG deS l AndeS nordrheIn -weStfAlen [MIwf(t)]

lfd. 
Nr.

Mittelgeber Programm Projekttitel ProjektleiterIn Fachbereich

1 miwf(t) kompetenzplattform (koPf)
industrial it (init) Prof. dr.-ing. Jürgen Jasperneite fb 5

2
bund / 
miwf(t) auf- und ausbau von zdi-schülerlaboren an nrw-hochschulen

techlipp Prof.‘in lucia mühlhoff, Ph.d. fb 5

3
bund / 
miwf(t) auf- und ausbau von zdi-schülerlaboren an nrw-hochschulen

hex-lab Prof. dr. rer. nat. burkhard wrenger fb 8

4 miwf(t)
aufbau v. Projektmanagementstrukturen f. eu-forschungs-
projekte an hochschulen in nrw

fit4frP leiter verbundprojekt (dipl.-geogr. 
raimond filges, fh dortmund)
dipl.-agr. biol. anke serr

verwaltung / 
forschungs-
förderung

InternAtIonAl Geförderte ProJek te

lfd. 
Nr.

Mittelgeber Programm Projekttitel ProjektleiterIn Fach-
bereich

1 eu eu 7. frP
flexware - flexible wireless automation in real-time environments Prof. dr.-ing. Jürgen Jasperneite fb 5

2
ffg öster-
reich fit-it

ε-wifi - embedded Position determination and security in wireless fidelity 
networks

Prof. dr.-ing. Jürgen Jasperneite fb 5

3 eu cost action
unmanned aerial systems in atmspheric research Prof. dr. rer. nat. burkhard wrenger fb 8

deutSche BundeSStIftunG uMwelt [dBu]

lfd. 
Nr.

Mittel-
geber

Programm Projekttitel ProjektleiterIn Fach-
bereich

1 dbu einzelprojekt
hydrothermale carbonisierung - energiegewinnung aus organischen siedlungsabfällen 
durch hydrothermale carbonisierung

Prof. dr.-ing. hans-günter 
ramke

fb 8

2 dbu einzelprojekt
htc-landnutzung - rezyklierung organischer abfälle mittels hydrothermaler carbonisierung 
(htc) auf landwirtschaftlichen flächen zur bodenverbesserung und c-sequestrierung

Prof. dr.-ing. hans-günter 
ramke

fb 8



Akademisches Auslandsamt

Akademisches Auslandsamt

n das akademische auslandsamt der 

hochschule owl hat sich wieder inten-

siv sowohl um die incomings als auch die 

outgoings gekümmert. 325 ausländische 

studierende waren zum wintersemester 

2010/2011 eingeschrieben. Von besonde-

rem interesse sind für sie die studiengän-

ge architektur, Betriebswirtschaftslehre 

und logistik. einige studierende unter-

nahmen – unterstützt vom akademischen 

auslandsamt – einen längeren internatio-

nalen studienaufenthalt. für sie bot das 

auslandsamt im sommersemester Bewer-

bungstrainings in englisch und spanisch 

für deutsche studierende an und unter-

stützte den einstieg der internationalen 

neuankömmlinge ins hochschulleben 

mit einem interkulturellen training.

erfreulich weiterentwickelt hat sich das 

hochschul-netzwerk der internationalen 

Partnerschaften. es konnten zahlreiche 

neue, vertraglich festgehaltene kooperati-

onen unterzeichnet werden, und zwar mit 

diesen hochschulen:

 

•  University of Plymouth, 

 england (fB 1),

•  Politecnico di Milano, Italien (FB 1),

•  Politechnika Krakowska, Polen (FB 2),

•  EASD Alicante, Spanien (FB 2),

•  Marmara University, Türkei (FB 5),

•  Yildiz University, Türkei (FB 5),

•  Shandong University at Weihai, 

 china (fB 6),

•  Technical University in Zvolen, 

 slowakei (fB 7),

•  Mongolian University of Science and 

technology (fB 8),

•  University of Venda, Südafrika (FB 8).

Stipendien und Aktionen

n 40.000 euro hatte die hochschule 

owl wieder für auslandsstipendien 

ausgelobt, und die gesamte fördersum-

me wurde auch in anspruch genommen. 

ebenso wurden die daad-stipendien 

für ausländische studierende und die 

stipendien für begabte studierende aus 

schwellen- und entwicklungsländern 

im rahmen des nrw-landesstipendien-

programms vergeben. das auslandsamt 

war für den reibungslosen ablauf der 

stipendienvergabe zuständig.

kleine und von den teilnehmern so 

wahrgenommene höhepunkte waren 

die sonderaktionen „semesterexkursion 

nach Berlin und nach wismar – die ost-

see für incomings“, die interkulturelle 

weihnachtsfeier in der mensa lemgo 

und die kostenlosen deutschkurse für 

die ‚hereingekommenen’.

das auslandsamt machte zudem mit 

beim „study abroad Program“ für ame-

rikanische studierende in detmold und 

bei der internationalen summer school 

„advanced digital architectural design“ 

am fachbereich ‚detmolder schule für 

architektur und innenarchitektur’.

erwähnenswert, weil gut besucht, ist 

auch die teilnahme des auslandsamtes 

am detmolder Berufswahlforum und an 

informationveranstaltungen für out-

goings im rahmen der aktion „studium 

rundum“ in lemgo, detmold und höx-

ter. Bewerbungsworkshops in englisch 

und spanisch für die hereinkommen-

den und die hinausgehenden sowie die 

teilnahme mit infostand und Vorträgen 

rundeten die aktivitäten des akademi-

schen auslandsamtes ab. 

last not least war es auch für die Vermie-

tung und Verwaltung der studentischen 

wohngemeinschaften für „incomings“ 

in lemgo verantwortlich.

Verwendung  der Studienbeiträge

n dem akademischen auslandsamt 

wurden gelder aus den studienbeiträ-

gen zur Verfügung gestellt. damit konn-

ten diese maßnahmen finanziell geför-

dert werden:     

•  Bewerbungstraining für ausländi-

sche studierende,

•  Bewerbungstraining Englisch und 

spanisch für deutsche studierende,

•  Intensivdeutschkurs für neue 

incoming-studierende vor semester-

beginn,

•  Übersetzung von Hochschuldoku-

menten ins englische,

•  Einrichtung Sprachkurse über E-

learning (in kooperation mit fremd-

sprachenbeauftragten), 

•  Teilstipendien für Sprachkurse im 

ausland.    q
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Akademisches Auslandsamt

I .  P E R S O N E N F ö R D E R U N G A N z A H L A U S G A B E  I N  E U R

   a )  s t u d i e r e n d e  u n d  g r a d u i e r t e 3 2 2 . 7 4 2

      •  d a v o n  a u s l ä n d e r  [ M ä n n l i c h = 2  /  w e i b l i c h = 0 ] 2 2 0 . 8 3 6

      •  d a v o n  d e u t s c h e  [ M ä n n l i c h = 0  /  w e i b l i c h = 1 ] 1 1 . 9 0 6

   b )  w i s s e n s c h a f t l e r 2 7 . 5 4 3

      •  d a v o n  a u s l ä n d e r 1 6 . 1 2 0

      •  d a v o n  d e u t s c h e 1 1 . 4 2 3

P E R S O N E N F ö R D E R U N G  G E S A M T 5 3 0 . 2 8 5

I I .  P R O J E K T E  U N D  P R O G R A M M E A U S G A B E  I N  E U R

b m z  -  a n k e r l a n d P r o g r a m m /  b i - n a t i o n a l e r  m a s t e r s t u d i e n g a n g 6 2 . 1 8 3

e r a s m u s  ( a b g e r .  s u m m e  h s - J a h r  2 0 0 8 / 0 9 ) 5 6 . 2 8 7

h o c h s c h u l P a r t n e r s c h a f t e n  m i t  o s t -  u n d  s ü d o s t e u r o P .  l ä n d e r n 2 0 . 1 0 0

u n i b r a l  s t u d i e n P a r t n e r s c h a f t e n  m i t  b r a s i l i e n 1 8 . 0 3 4

s t i b e t 1 0 . 8 8 4

i s a P 7 . 7 7 0

m a r k e t i n g ,  i n f o r m a t i o n 7 . 6 7 9

s t u d i e n r e i s e n  u n d  - P r a k t i k a  f ü r  g r u P P e n  d t .  s t u d i e r e n d e r 3 . 6 4 5

r e i s e b e i h i l f e n  f ü r  a u s l a n d s P r a k t i k a 1 . 0 7 9

a l l g .  a k t i v i t ä t e n  z u r  u n t e r s t ü t z u n g  d .  a u s l ä n d e r s t u d .  a n  d t .  h s 1 . 0 0 0

G E S A M T 1 8 8 . 6 6 1

G E S A M T A U S G A B E  F ü R  P E R S O N E N F ö R D E R U N G ,  P R O J E K T E  U N D  P R O G R A M M E 2 1 8 . 9 4 6

R E G I O N L A N D E U R O A N T E I L

n o r d a m e r i k a u s a 9 . 6 7 6 4 , 4 2  %

S U M M E  N O R D A M E R I K A 9 . 6 7 6 4 , 4 2  %

l a t e i n a m e r i k a b r a s i l i e n 3 3 . 2 1 6 1 5 , 1 7  %

k o l u m b i e n 4 2 7 0 , 2 0  %

S U M M E  L A T E I N A M E R I K A 3 3 . 6 4 3 1 5 , 3 7  %

a f r i k a ,  s u b s a h a r a m o s a m b i k 2 . 2 4 1 1 , 0 2  %

S U M M E  A F R I K A ,  S U B S A H A R A 2 . 2 4 1 1 , 0 2  %

a s i e n ,  a u s t r a l i e n ,  o z e a n i e n c h i n a ,  v r 9 . 7 6 5 4 , 4 6  %

s i n g a P u r 6 5 2 0 , 3 0  %

t a i w a n 7 . 0 7 7 3 , 2 3  %

S U M M E  A S I E N ,  A U S T R A L I E N ,  O z E A N I E N 1 7 . 4 9 4 7 , 9 9  %

l ä n d e r ü b e r g r e i f e n d 1 5 5 . 8 9 2 7 1 , 2 0  %

N I C H T  z U z U O R D N E N 1 5 5 . 8 9 2 7 1 , 2 0  %

S U M M E  W E L T W E I T 2 1 8 . 9 4 6 1 0 0 , 0 0  %

F A C H G R U P P E E U R O A N T E I L

s P r a c h -  u n d  k u l t u r w i s s e n s c h a f t e n 0 , 0  %

r e c h t s - ,  w i r t s c h a f t s -  u n d  s o z i a l w i s s e n s c h a f t e n 7 . 7 7 0 3 , 5  %

m a t h e m a t i k ,  n a t u r w i s s e n s c h a f t e n 0 , 0  %

h u m a n m e d i z i n 0 , 0  %

v e t e r i n ä r m e d i z i n ,  a g r a r - ,  f o r s t - ,  e r n ä h r u n g s w i s s e n s c h a f t e n 4 2 7 0 , 2  %

i n g e n i e u r w i s s e n s c h a f t e n 9 2 . 0 5 7 4 2 , 0  %

k u n s t ,  m u s i k  u n d  s P o r t w i s s e n s c h a f t e n 2 2 . 7 4 2 1 0 , 4  %

n i c h t  z u z u o r d n e n 9 5 . 9 5 0 4 3 , 8  %

S U M M E 2 1 8 . 9 4 6 1 0 0 , 0  %

dAAd-förderbilanz 2009 

Ausgaben 2009 nach region und land

Ausgaben 2009 nach fachgruppe





Hochschulbeauftragter für Stipendien und Förderwerke

n Im vergangenen studienjahr wur-

den erneut zahlreiche studierende in-

dividuell beraten und zur Bewerbung 

motiviert. dies geschah persönlich, te-

lefonisch oder per e-mail. so erhielten 

wieder überdurchschnittlich viele stu-

dierende ein stipendium von verschie-

denen stiftungen:

 

•  Studienstiftung des deutschen Volkes, 

•  Konrad-Adenauer-Stiftung, 

•  Hans-Böckler-Stiftung,

•  Peter-Gläsel-Stiftung,

•  Cusanuswerkes,

•  Stiftung der Deutschen Wirtschaft,

•  Studienfonds OWL. 

in diesen zusammenhang gehören 

auch die studentischen Preisträger der 

hochschule owl: hervorzuheben ist 

beispielsweise der iPP-Preis des indust-

rie- und handelsclubs (ihc) zu Bielefeld, 

den ein student des fachbereichs Bauin-

genieurwesen erhielt. 

die zahl der abonnenten des stipendi-

en-newsletters, den jeder interessierte 

abonnieren kann, steigt kontinuierlich. 

darin wird über ausgeschriebene Preise 

sowie über die förderwerke und die Be-

werbungstermine berichtet. Besonders 

erfreulich ist, dass sich auch schülerin-

nen und schüler für das thema ‚stipen-

dium’ interessieren und sich vom hoch-

schulbeauftragten für stipendien und 

förderwerke beraten lassen. dadurch 

kann bereits in einer Phase, in der die 

schülerinnen und schüler bezüglich der 

studiengangs- und studienortwahl noch 

in der entscheidungsfindung sind, der 

kontakt zur hochschule owl herge-

stellt werden. 

darüber hinaus berät an  jedem fachbe-

reich jeweils ein stipendien-Beauftrag-

ter:

fB 1:  Prof.‘in dipl.-ing.‘in carmen 

 muñoz de frank,

fB 2:  Prof.‘in dr. marietta ehret,

fB 3:  Prof. dr.-ing. dirk noosten,

fB 4:  Prof. dr. rer. pol. andré ahuja,

fB 5:  Prof. dr.-ing. alexander Puhala,

fB 6:  Prof. dr.-ing. Joachim dohmann,

fB 7:  Prof. dr. Jens kümmel,

fB 8:  Prof. dr. klaus maas,

fB 9:  Prof. dr. stefan Bochnig.

Aktionen

n mit einem jeweils ganztägigen info-

stand über stipendien und förderwerke 

wurde in lemgo (tag der offenen tür) 

und detmold (Veranstaltung „go out“) 

informiert. in höxter gab es einen ge-

meinsamen infostand mit der leiterin 

des akademischen auslandsamtes, ste-

fanie heißenberg, an dem sowohl über 

die Begabtenförderung als auch aus-

landsaufenthalte informiert wurde. 

Stipendien-netzwerk

n das stipendien-netzwerk auf der lern-

plattform ilias richtet sich sowohl an 

stipendien-interessierte als auch an die 

stipendiaten der hochschule owl. die 

ehemaligen inhalte dieser hochschul-

seite wurden weitgehend  auf die lern-

plattform verlagert, um möglichst viele 

Benutzer zu motivieren, sich dort an-

zumelden. einerseits soll dadurch eine 

identifizierung von noch unbekannten 

stipendiaten ermöglicht werden, an-

dererseits wird angestrebt, dass erfolg-

reiche Bewerber ihrerseits nachfolgern 

mit rat und tat behilflich sind. 

die kontaktaufnahme ist im rahmen 

eines forums möglich. damit kann die 

suche nach einem geeigneten förder-

werk erleichtert und der entscheidende 

anstoß zu einer Bewerbung gegeben 

werden. zu finden sind auf der lern-

plattform zahlreiche informationen zu 

den lokalen, regionalen und überregio-

nalen förderwerken, zum studienfonds 

owl sowie zu auslandsstipendien mit 

den entsprechenden weiterführenden 

links. außerdem werden viele stipen-

diaten persönlich vorgestellt, von denen 

einige über ihre erfahrung auf dem weg 

zum stipendium berichten und ihre un-

terstützung für interessierte anbieten.

Veröffentlichungen

n für diverse Veröffentlichungen der 

hochschule owl, die sich an studie-

rende und studieninteressierte wenden, 

wurden Beiträge verfasst, um auf för-

dermöglichkeiten hinzuweisen:

• Go out – das Auslandsbuch der 

 hochschule owl (aaa),

• Wegweiser durch das Studium 

 (zentrale studienberatung),

• Erstsemesterheft des AStA,

• Erstsemesterhefte der Fachschaften.

der hochschulbeauftragte für die sti-

pendien und förderwerke ist in meh-

reren auswahlgremien tätig. darüber 

hinaus pflegt er den kontakt zu allen 

großen deutschen förderwerken. zur-

zeit ist der zweite stiftungstag an der 

hochschule owl in Vorbereitung. dort 

werden sich zahlreiche stiftungen mit 

infoständen präsentieren und interes-

sierte studierende beraten. außerdem 

wird derzeit daran gearbeitet, jeweils 

einen Vertrauensdozenten für die hein-

rich-Böll-stiftung und die hans-Böck-

ler-stiftung an unserer hochschule zu 

installieren.  q

Prof. Dr.-Ing. Dirk Noosten
Stipendienbeauftragter d. Hochschule OWL
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Fachbereich 1 Detmolder Schule für Architektur und Innenarchitektur

Platz 5 unter den deutschsprachi-
gen hochschulen

n im aktuellen hochschulranking des 

online-Portals „detail x“ belegt der 

fachbereich ‚detmolder schule für ar-

chitektur und innenarchitektur‘ den 

fünften Platz von 55 deutschsprachigen 

architekturhochschulen. laut der ar-

chitektur-Plattform „detail x“ handelt 

es sich um das deutschlandweit größte 

hochschulranking für das fach archi-

tektur. über 1000 studierende hätten 

ihre hochschule bewertet. dabei be-

antworteten die teilnehmer 18 fragen 

unter anderem zur ausstattung, zur 

Betreuung oder zum engagement der 

fachschaft. Besonders gut schnitt der 

fachbereich bei folgenden aspekten 

ab: raumangebot, ausstattung der stu-

dentenarbeitsplätze, Verfügbarkeit von 

modellmaterialien, erreichbarkeit von 

ansprechpartnern und Professoren so-

wie der fachschaftsarbeit. 

Bei folgenden abgefragten Bereichen sa-

hen die teilnehmer des rankings nach-

holbedarf: umfang der exkursionen, 

Praxisnähe, ausstattung des cad-labors 

und zusammenhalt der studierenden 

untereinander.

neues Studienangebot

n die hochschule owl ist die erste 

hochschule bundesweit, an der alle vier 

Planungsdisziplinen architektur, innen-

architektur, landschaftsarchitektur und 

städtebau mit eigenen studiengängen ge-

lehrt werden. 

im sommersemester 2010 erfolgten die 

Vorarbeiten zur akkreditierung des studi-

engangs städtebau, der ende Juni der ak-

kreditierungsagentur vorgestellt wurde. 

zum Beginn des wintersemesters 2010/11 

haben sich 28 studierende in diesen sechs-

semestrigen Bachelor-studiengang einge-

schrieben.

der studiengang soll die grundlage für 

eine neue und zukunftsgewandte Beschäf-

tigung mit dem themenfeld der urbanen 

stadt-landschaft bilden. er beschäftigt 

sich mit räumlichen Planungsaufgaben an 

der schnittstelle von gebauter und natür-

licher umwelt und entwickelt daraus kon-

zepte für vielfältige und attraktive räume. 

ziel ist es, in dem neuen studiengang fer-

tigkeiten für die kreative auseinanderset-

zung mit den räumlichen strukturen zu 

vermitteln, die die nachindustriellen ge-

sellschaften in mitteleuropa prägen.

 der studiengangstitel „Ba-städtebau“ 

soll die schwerpunktsetzung bewusst 

auf die Vermittlung räumlich-gestalteri-

scher kompetenz verdeutlichen. im mit-

telpunkt des curriculums steht daher die 

Bearbeitung städtebaulicher entwürfe 

in städtischen, suburbanen und ländli-

chen räumen, in verschiedenen maßstä-

ben und ausrichtungen, in denen auch 

themen der stadterneuerung behandelt 

werden. kenntnisse und methoden wer-

den vermittelt in der stadträumlichen 

wahrnehmungsanalyse, in der digita-

len Planerstellung und auswertung, in 

datenerfassung und -verwaltung auf 

gis-Basis, in der Planungsrechtlichen 

Prozessbegleitung, strategischen steue-

rung und moderation. 

ebenso wird die integration anderer 

fachdisziplinen vermittelt wie ökono-

mie, ökologie, mobilitätsmanagement, 

soziologie und Politik. aufgaben aus der 

stadterneuerung und des stadtumbaus 

werden in verschiedenen modulen be-

handelt und als wichtiger Baustein der 

weiterentwicklung von stadt und der 

transformationsprozesse bestehender 

strukturen und deren steuerung her-

ausgestellt.
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Dekanin Prof.‘in Claudia Fries gratuliert Jan-Erik Gerdt zum „Red dot“.



der studiengang qualifiziert seine ab-

solventen zur mitarbeit in architektur- 

und Planungsbüros, öffentlichen Ver-

waltungen und in der raumforschung 

sowie zu einem vertiefenden wissen-

schaftlichen studium in den Planungs-

disziplinen. gleichermaßen legt der 

Bachelor-studiengang städtebau auch 

eine fundierte grundlage zu weiterfüh-

renden masterstudiengängen, wie dem 

master städtebau nrw.

 

Verwendung der Studienbeiträge

n die Vergabevorschläge von studien-

beiträgen wurden in monatlichen sit-

zungen von der studienbeitragskom-

mission erarbeitet. die teilnahme der 

dekanin an diesen sitzungen garan-

tierte den mitgliedern der kommission 

ein großes maß an transparenz und 

verantwortlicher mitbestimmung, da 

alle entscheidungen im konsens von 

kommission und dekanin getroffen 

werden konnten. insbesondere die stu-

dentischen mitglieder der studienbei-

tragskommission begrüßten diese offe-

ne, gleichberechtigte Vorgehensweise. 

so konnten grundlegende Verfahrens-

regeln getroffen werden, die für alle 

mitglieder des fachbereichs zur Verein-

Fachbereich 1 Detmolder Schule für Architektur und Innenarchitektur
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Der Messestand des Fachbereichs ‚Detmolder Schule für Architektur und Innenarchitektur‘ auf der Internationalen Möbelmesse Köln.

fachung der mittelvergabe führten und 

auch zahlreiche einzelmaßnahmen auf 

den weg gebracht werden.

die Verwendung der jährlichen einnah-

men von ca. 240.000 € wurden wie folgt 

festgelegt:

•  Förderung von Exkursionen, Studien-

projekten, workshops  ca 30.000 €,

•  Studentische Hilfskräfte 94.000 €,

•  Gastprofessur 65.000 €,

•  Lehraufträge Modellbau, Metallverar-

beitung und cad 11.500 €,

•  Betreuung Schreinerei 17.000 €,

•  Betreuung CAD 26.000 €.

„red dot“ für detmolder 
Absolventen

n Jan-erik gerdt und die lebenshilfe 

detmold sind für ihren wanderstab 

gemse mit dem renommierten design-

preis „red dot“ ausgezeichnet worden. 

sie erhielten die auszeichnung „win-

ner“ in der kategorie „product design“. 

damit erhält zum ersten mal ein absol-

vent der hochschule owl diese interna-

tional anerkannte auszeichnung.  

der „red dot design award“ ist ein vom 

design zentrum nordrhein-westfalen 

ausgeschriebener, internationaler wett-

bewerb, bei dem der „red dot“, ein roter 

Punkt, verliehen wird. die auszeich-

nung wird in den drei kategorien „pro-

duct design“, „communication design“ 

und „design concept“ vergeben. die 

Preisverleihung fand am 5. Juli 2010 im 

essener aalto-theater statt. der wan-

derstab gemse wird von der lebenshilfe 

detmold in serienproduktion herge-

stellt und dort vertrieben. Betreut wur-

de die arbeit durch Prof. ulrich nether. 

gerdt über den wanderstab: „er ist ein 

high-tech-Produkt aus holz, mit der 

eleganz einer gemse, dem charme eines 

handgemachten Produkts, einer durch-

dachten ergonomie und innovativer 

funktionsweise.“

detmolder auf der imm 
ausgezeichnet

n der messestand des fachbereichs 

detmolder schule für architektur und 

innenarchitektur ist auf der internati-

onalen möbelmesse köln mit dem Preis 

„Best communication concept 2010“ 

ausgezeichnet worden. Bereits im ver-



gangenen Jahr war die detmolder schu-

le unter den ausgezeichneten. Beim d³-

schools-wettbewerb der internationalen 

möbelmesse (imm köln) werden die bes-

ten Präsentationen von einer unabhän-

gigen Jury ausgezeichnet. Bewertet wird 

jeweils in den kategorien bestes Pro-

duktdesign, bestes architekturkonzept 

und bestes kommunikationskonzept.

Zumtobel zeichnet Studenten-
arbeiten aus: „es werde licht“

n unter dem arbeitstitel „es werde 

licht“ stand ein kooperationsprojekt 

der hochschule ostwestfalen-lippe 

mit der firma zumtobel licht gmbh 

(lemgo). die aufgabe von angehenden 

innenarchitekten bestand darin, neue 

anwendungen für led-leuchtmittel zu 

entwerfen und daraus technische leuch-

ten für eine professionelle anwendung 

und eine industrielle Produktion zu ent-

wickeln. drei herausragende semester-

arbeiten zeichnete die firma mit jeweils 

300 euro aus. 

gemeinsam mit ihrem betreuenden Pro-

fessor dipl.-ing. ulrich nether nahmen 

die detmolder studierenden lisa Pütz, 

Benjamin stricker und todor Petkov im 

zumtobel lichtforum ihre Preise ent-

gegen. dazu gratulierte ihnen kai-uwe 

Pirweck, geschäftsführer der zumtobel 

licht gmbh deutschland.

 

der firma zumtobel ermöglicht der 

wettbewerb eine unkonventionelle aus-

einandersetzung mit neuen Produktide-

en. „die Qualität aller eingereichten ar-

beiten ist sehr hoch, weil alle studenten 

sich nicht nur mit einer gestalterischen 

lösung auseinandergesetzt haben, son-

dern auch sehr tief in die technische 

umsetzung und Produzierbarkeit ein-

gestiegen sind“, so Jochen stapperfenne 

von zumtobel. in der Jury des wette-

bewerbs saßen für die firma zumtobel 

Patrik schwegler (marketing direktor 

deutschland), Jochen stapperfenne (lei-

tung lichtforum lemgo) und martin 

finkmann (seminarleitung lichtforum 

lemgo) sowie für die hochschule owl 

Prof. dipl.ing. ulrich nether.

wettbewerb ‚das Bad im wandel‘, 
ausgeschrieben von der firma tece

n auf der shk messe (sanitär heizung 

klima) in essen wurden im märz 2010 

entwürfe von vier innenarchitektur-

studentinnen ausgezeichnet. die Preise 

wurden für raumgestaltungen der Be-

reiche wohnen, hotel und ausstellung 

unter den veränderten Bedürfnissen des 

Bades verliehen. die entwürfe wurden 

im rahmen eines Projekts unter leitung 

von Prof.‘in Verena wriedt und dipl.-

ing. c.wadsack erarbeitet.

tag der offenen tür, 8. Mai 2010

n trotz der kühlen witterung kamen 

hunderte Besucher am 8. mai zum tag 

der offenen tür, um sich über den fach-

bereich ‚detmolder schule für archi-

tektur und innenarchitektur‘ zu infor-

mieren. gleich zum ersten info-Vortrag 

zum thema architektur strömten die 

detmolder in den hörsaal. angeboten 

wurden auch Veranstaltungen zur in-
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nenarchitektur und zum neuen studi-

engang städtebau.

des weiteren führten fachschaftsmit-

glieder stündlich über den campus und 

durch die hochschule. ausstellungen 

und schnuppervorträge rundeten das 

Programm ab. zur studienberatung 

fanden sich an der info-theke vor dem 

eingang zum riegel stets zahlreiche Be-

sucher ein. ob Jazz mit dem gabriela-

koch-trio auf dem Parkdeck, rockiges 

von der hochschulband „stumm“, ku-

chen im asta-café oder Präsentationen 

von workshops - geboten wurde viel.

regelmäßig überfüllt war die Perfor-

mance der choreografin alex B, die mit 

studierenden eine Vorführung zum 

detmolder-räume-thema klang und 

raum erarbeitet hatte. 

traditionell werden während des tags 

der offenen tür die stipendien des 

werkbunds verliehen. dies erhielten 

für ihre herausragenden leistungen im 

studium in diesem Jahr: celia günther, 

rene schulze-wienker, silke niemann, 

anna spielvogel und eileen Bangel.

café Siedepunkt öffnet seine tore

n auf dem campus an der emilienstra-

ße gibt es jetzt auch abends etwas zu 

essen. nach einer zweimonatigen um-

bauphase eröffnete am 8. Juni im erdge-

schoss des casinos das restaurant Bistro 

café siedepunkt. Betrieben wird es vom 

studentenwerk. frisches aus der küche 

oder einfach den schnellen kaffee zwi-

schendurch bieten Volker wehrmann 

und elke raker ihren gästen. 

die ersten Planungen zum umbau der 

alten cafeteria begannen ein Jahr zu-

vor. der entwurf stammt von den drei 

studierenden charlotte smolny, kris-

tina smolinski und tobias Jonk. die 

öffnungszeiten des siedepunkts sind: 

dienstag bis freitag von 14 bis 22 uhr.

fachbereichstag Architektur 2009

n sie kamen aus dresden, saarbrücken 

und nürnberg: zu ihrer Jahrestagung 

trafen sich 38 dekane des fachbereichs 

architektur deutscher fachhochschulen 

und gesamthochschulen in detmold. 

ein zentrales thema des zweitägigen er-

fahrungsaustausches war die reglemen-

tierung der master-studiengänge und 

die entwicklung der studierendenzah-

len in den Bachelor- und masterstudien-

gängen. Problematisch sei die tatsache, 

dass der Bachelor-abschluss nicht zum 

vollständigen architekten ausbilde, je-

doch nicht jeder im anschluss einen 

master-studienplatz erhalten, da die 

anzahl limitiert sei, stellte Prof. ernst 

thevis fest. Von seiten des fachbereichs 

nahmen die Professoren claudia fries, 

ernst thevis und oliver hall sowie dipl. 

ing. ilka kraus teil.

detmolder räume, 
konferenz Mai 2010

n “wenn ein raum gut gestaltet ist 

und magie zu spüren ist, dann kommen 

coole leute zusammen, woraus wieder 

etwas neues entspringen kann.“ mit die-

ser nutzerorientierten sichtweise fasst 

dimitri hegemann, kulturarbeiter und 

clubbetreiber, zusammen, was für ihn 

einen gelungenen raum ausmacht.
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gemeinsam mit drei weiteren referen-

ten sprach er bei der interdisziplinären 

designkonferenz „detmolder räume“, 

die am 3. mai zum thema „sound:space“ 

am fachbereich ‚detmolder schule für 

architektur und innenarchitektur‘ statt-

fand. 

„Molto interessante“: detmolder 
Stand auf der internationalen 
Mailänder Möbelmesse „Salone 
Internazionale del Mobile 2010“

n dem online-magazin der überregiona-

len italienischen tageszeitung corriere 

della sera war der messestand des fach-

bereichs detmolder schule für architek-

tur und innenarchitektur gleich ein foto 

wert. sie ging vom 14. bis 19. april 2010 

und gilt als die leitmesse der möbelbran-

che. für die reporter des corriere della 

sera gehörte der detmolder stand zu 

den 21 spannendsten ständen unter den 

nachwuchsdesignern des salone satelli-

te. “molto interessante” fanden die re-

dakteure auch das magazin der detmol-

der schule, das dort verteilt wurde. 

neueinrichtung der designsamm-
lung im lippischen landesmuseum

n die möbelsammlung der hochschule 

owl und des lippischen landesmuse-

ums wird seit Juni 2010 in neuer umge-

bung präsentiert. die kollektion, die im 

traditionell durch die möbelproduktion 

geprägten regionalen umfeld ostwest-

falen-lippes zu den umfangreichsten 

gehört, verfügt über ästhetisch wie tech-

nologisch wegweisende entwürfe von 

thonet, Josef hoffmann, marcel Breuer, 

mart stam, charles und ray eames sowie 

auch über neueste konzepte von Philippe 

starck oder konstantin grcic. aus diesem 

Bestand von rund 170 objekten wurde 

besonders herausragende stücke ausge-

wählt und in ihren designhistorischen 

kontext gestellt.

mehrere aktuelle entwürfe aus dem kon-

text international maßgeblichen möbel-

designs konnten zu diesem anlass als 

stiftungen der hersteller in die samm-

lung neu eingefügt werden.

unter Verwendung des diplomentwur-

fes von Jasmin schellmann am fach-

bereich 1 der hochschule wurde mit 

den detmolder innenarchitekten ‚zwi-

schen_raum’ eine bewußt allgemein-

verständlich konzipierte ausstellung 

für zwei stockwerke der restaurierten 

zehntscheune erarbeitet. Vorgehalten 

werden möglichkeiten, das eine oder an-

dere sitzmöbel auszuprobieren. 

neue raumkonzepte für Blinde 
und Sehbehinderte

n Bachelor- und master-studierende der 

innenarchitektur haben unter leitung 

von Prof. eva filter ideen entwickelt, 

um das aura-zentrum in Bad meinberg 

gestalterisch zu erneuern. das aura-

zentrum ist ein hotel für blinde und 

sehbehinderte menschen.  

drei master- und 17 Bachelor-studieren-

de erarbeiteten im sommersemster 2010 

konzepte für die interieurs. entstanden 

sind „sinnliche erinnerungspfade“ und 

„emotionale orte“,  die zu kommuni-

kationsfeldern für blinde und sehende 

menschen werden.

Studierende präsentieren neues 
Magazin

n hochglanz, trash, ästhetischer 

rausch? wie sieht die neue zeitschrift 

des fachbereichs ‚detmolder schule 

für architektur und innenarchitektur‘ 

aus? in einer „magazin release Party“ 

präsentierte die studentische redaktion 

um Prof. dr. martin ludwig hofmann 

die neue zeitschrift. Bunt, kreativ und 

ungewöhnlich. lange war alles geheim 

– lediglich der name des magazins si-

ckerte durch: „52 grad“. was auf den 

ersten Blick als eigenartiger titel für die 

zeitschrift einer ausbildungsstätte für 

gestalter erscheinen mag, macht auf 

den zweiten Blick sinn: „52 grad ist eine 

chiffre für das kreative wechselspiel 

mit Bedeutungsebenen, das den alltag 

an der detmolder schule prägt“, so Prof. 

dr. martin ludwig hofmann. 

zum einen leitet sich der name von der 

geografischen lage der hochschule ab. 

detmold liegt auf dem 52. grad nördli-

cher Breite. zum anderen steht 52 grad 

sinnbildlich für unglaublich heiß. „so 

empfinden die studierenden die kreative 

atmosphäre an unserem fachbereich“, 

sagt Prof. dr. martin lidwig hofmann. 

„deshalb gaben sie dieser zeitschrift 

diesen namen.“

der Pavillon „Boxel“

n er besteht aus 1500 Bierkisten und 

ist als aufenthaltsraum für studierende 

geplant: der Pavillon „Boxel“ mitten auf 

dem campus emilie. zur eröffnung am 

15. Juli kamen hochschulpräsident Prof. 

tilmann fischer sowie die geschäftsfüh-

rerinnen simone und friederike strate 

und seniorchefin renate strate von der 

gleichnamigen Privatbrauerei. das un-

ternehmen hatte die kisten zur Verfü-

gung gestellt.

 

der von dem studenten henri schwey-

noch entworfene Pavillon „Boxel“ be-

steht aus rund 1.500 Bierkisten und 

wurde im rahmen des wahlpflichts 

„mock-up“ mit hilfe digitaler entwurfs-

werkzeuge entwickelt. „die frei ge-

schwungene form des Pavillons, der als 

aufenthalts- und kommunikationsraum 

für studierende auf dem campus emilie 

geplant ist, ist in seiner skulpturalen 

wirkung spektakulär und stellt gleich-

zeitig hohe anforderungen an Planung 

und konstruktion“, sagt Prof. marco 

hemmerling. 

das Projekt traf auf ein großes medi-

enecho. so berichtete der wdr bereits 

am tag vor der eröffnung in der sen-

dung „lokalzeit“ aus detmold.  q
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1.500 Bierkisten formen den Pavillon „Boxel“.

Die Designsammlung im Lippischen Landesmuseum.
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Fachbereich 2 Medienproduktion

neue Studienangebote

n am fachbereich medienproduktion 

werden die beiden studiengänge ‚me-

dienproduktion’ (Bachelor) und ‚media 

Production’ (master) angeboten. Beide 

studiengänge sind sehr gut nachgefragt. 

das studienangebot konnte im Berichts-

zeitraum durch eine neue Professur, die 

mittlerweile achte, abgerundet werden. 

Berufen wurde hier Prof. dipl.-anim. Pe-

ter kaboth für das lehrbgebiet ‚animati-

on’, insbesondere ‚figürliches zeichnen 

und naturstudien’.

Studienbeiträge

n die dem fachbereich zugewiesenen 

studienbeitragsmittel wurden vor allem 

dazu verwendet, zusätzliche lehrkräfte 

einzustellen. so wurde die neue Profes-

sur für das lehrgebiet ‚animation’ eben-

so wie die neue lehrkraft für besondere 

aufgaben  anteilig zur hälfte aus stu-

dienbeitragsmitteln finanziert. zahlrei-

che lehrbeauftragte und studentische 

tutorinnen und tutoren konnten dank 

dieser finanzierungsmöglichkeit zur  

Verbesserung des lehr- und studiensitu-

ation beitragen. 

ferner wurde die hard- und software-

ausstattung des fachbereichs ergänzt 

und modernisiert. so konnte  beispiels-

weise für die Produktion von qualitativ 

hochwertigen audioinhalten eine mo-

bile mehrkanal-aufnahmestation ange-

schafft werden. dieser ‚soundwürfel’ 

war unter anderem bereits wichtiger 

Bestandteil des wahlfpfichtfachs ‚freies 

fach 1’. derzeit arbeitet eine studenti-

sche hilfskraft mit dem ‚soundwürfel’ 

im rahmen eines mehrkanalprojekts.

workshops für Puppentrickfilm, after 

fx und figurendesign, veranstaltet von 

Prof. kaboth, wurde gleichfalls aus stu-

dienbeiotragsmitteln finanziert.

Preisverleihungen

n der dokumentar-film ‚eisenfresser’ 

von regisseur shaheen dill-riaz wurde 
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mit dem renommierten grimme-Preis 

2010 ausgezeichnet. Prof.’in dipl.-Prod. 

kathrin lemme, zuständig für das lehr-

gebiet ‚medienwirtschaft’ am fachbe-

reich medienproduktion, war Produzen-

tin des films.

forschungsprojekte

n im rahmen der kooperation mit 

der hochschule für musik in detmold 

(hfm) entstanden mehrere Produkte, 

die die musikalischen aktivitäten der 

hfm durch das medium Video ergän-

zen. dokumentiert wurden das fest 

‚singen macht sinn’, das trommelkon-

zert ‚Persepphassa’ sowie eine sehr 

komplexe Produktion ‚dna in concert’, 

die den fluss der genetischen informa-

tion mithilfe der wellenfeldsynthese 

deutlich macht. die wellenfelder wur-

den optisch durch eine anordnung von 

fünf kameras visualisiert, die ähnlich 

einer dolby-digital- 5.1-anordnung 

aufgestellt waren. diese Bilder wurden 

gemischt mit erklärenden Bildern und 

schemata zur dna-Bildung, zur musika-

lischen interpretation der dna-Bildung 

und mit computergenerierten Bildern, 

die die musikalische umsetzung der 

doppelhelix durch die wellenfeldsyn-

these beschreiben. Prof.‘in dr. marietta 

ehret und Prof. dr. Jochem Berlemann 

betreuten dieses Projekt.

dr. frank lechtenberg, lehrkraft für 

besondere aufgaben, zeichnet verant-

wortlich für das forschungsprojekt ‚off-

line screencast’, das mit finanzmitteln 

der lenkungsgruppe e-learning unter-

stützt wird. im mittelpunkt stehen die 

aufbereitung von Vorlesungsinhalten, 

das Blended learning und das e-lear-

ning. das Projekt läuft noch bis zum 

ende des wintersemesters 2010/11.

das forschungsvorhaben ‚kinoreisen’ 

wurde neu konzipiert.. eine datenbank 

für die wissenschaftliche auswertung 

von drehorten ist in arbeit und bereitet 

die webpräsenz ‚movie motive’ vor.

das medienprojekt ‚konfabulator 0009’, 

das anlässlich der ausstellung ‚mythos 

Varusschlacht‘ von Prof. dipl.-des. hei-

zo schulze, lehrgebiet ‚audiovisuelle 

mediengestaltung‘, gezeigt wurde, ist 

Bestandteil der dauerausstellung des 

lippischen landesmuseums detmold 

geworden.

Projekt-Arbeiten

n zahlreiche Praxisprojekte doku-

mentierten wiederum die nähe der 

hochschulausbildung zur beruflichen 

alltagsanforderung. Beispielhaft seien 

hier erwähnt:   

• Erstellung eines Imagefilms für eine 

zahnärztliche klinik, durchführung 

mit studierenden und absolventen des 

fachbereichs.

Fachbereich 2 Medienproduktion
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• Beginn einer längerfristigen Zusam-

menarbeit mit der Privatbrauerei Barre. 

aktuell wurde im rahmen einer mas-

ter-arbeit ein hochwertiger werbespot 

für das kino produziert. die werbung 

wird ab dezember 2010 in den kinos 

von südniedersachsen zu sehen sein. 

weitere Projekte werden die erstellung 

eines Brauereifilms sowie kleiner clips 

für das internet beinhalten.

• Erstellung eines Imagefilms für 

den Bereich ausbildung der Bertels-

mann ag in gütersloh. der film ist 

unter www.ausbildung.bertelsmann.

de und unter http://www.youtube.com/

watch?gl=de&v=kr30ufyc-se zu se-

hen. ferner wurde eine interaktives 

Quiz für die ausbildungsseite erstellt. 

weitere Projektanfragen aus dem hau-

se Bertelsmann liegen bereits vor.

• Erste Kontaktaufnahme und Ent-

wicklung von konzepten für die firma 

dekora design im Bereich digital sig-

nage.

• In Kooperation mit GILDE - Gewer-

be- und innovationszentrum lip-

pe detmold gmbh: mitwirkung im 

eu-Projekt ‚innotrain csr’ mit Ver-

antwortlichkeiten in den Bereichen 

konzeption und Produktion von vier 

Best-Practice-Porträts über firmen mit 

besonderen aktivitäten im Bereich 

‚corporate social responsibility’ (csr) 

in deutschland, englang, Portugal und 

ungarn. die filme sind zurzeit in der 

Postproduktionsphase und werden im 

herbst 2010 fertig gestellt. 

zusätzlich ist der fachbereich verant-

wortlich für die konzeption und er-

stellung der typo3-basierten website 

www.csr-training.eu, auf der sowohl 

die filme als auch lernbriefe zum 

thema csr veröffentlicht werden. die 

Professoren dr. guido falkemeier und 

heizo schulze leiten das Projekt.

Alumni

n im Berichtszeitraum fand ein zwei-

tägiges alumni-treffen statt. absol-

ventinnen und absolventen trafen sich 

zum informationsaustausch mit den 

studierenden.

am 25. september 2010 konnten an-

lässlich des 10-jährigen Bestehens des 

fachbereichs medienproduktion zahl-

reiche alumni begrüßt werden. ziel 

der Veranstatung war zum einen die 

interne Vernetzung der absolvierenden 

zu befördert, andererseits sollten sich 

studierende des Bachelor- oder master-

studiengangs durch Berichte aus der 

medienpraxis eine übersicht über das 

breite Berufsspektrums verschaffen.

… und sonst

n Prof. dr. guido falkemeier, lehrge-

biet medienproduktion, wurde in der 

akkreditierungskommission für den 

studiengang ‚media-management’ der 

hamburg media school berufen

das an-institut ‚medienwerk e.V. - ins-

titut für praxisorientierte medienkom-

petenz’ wurde von lehrenden und stu-

dierenden gegründet. die idee ist es, 

studierenden und absolvierenden des 

fachbereichs zusätzliche Perspektiven 

durch externe Projektarbeit und wei-

terbildung mit Partnern zu eröffnen. 

zusammen mit der hochschule will 

der Verein auch forschungs- und ent-

wicklungsarbeiten durchführen. 

radio triquency startete erfolgreiche 

in die mitarbeiterwerbung: durch ein 

neues konzept sowie die einsetzung ei-

nes neuen Beirates für radio triquency 

soll noch mehr schwung in den redak-

tionsalltag kommen. triquency-för-

dermitteln für das e-learning-Projekt 

‚offline screencast’ konnten von chef-

redakteur  dr. frank lechtenberg ein-

geworben werden.

die kultur- und art-initiative detmold 

wurde bei der durchführung des in-

ternationalen kurzfilmfestivals von 

studierende des fachbereichs durch 

die Bereitstellung von equipment un-

terstützt.

und zur guten routine ist mittlerweile 

geworden, dass diverse, vom fachbe-

reich produzierte filme an europäi-

schen filmfestivals teilnehmen. mit 

erfolg.       q
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Fachbereich 3 Bauingenieurwesen
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neue Studienangebote

n der fachbereich Bauingenieurwesen 

hat seine informations- und werbever-

anstaltungen im Berichtszeitraum weiter 

verstärkt. erfreut konnte zum winterse-

mester 2010/11 zur kenntnis genommen 

werden, dass die einschreibzahlen im Ba-

chelor-studiengang ‚Bauingenieurwesen’ 

signifikant gestiegen sind: von knapp un-

ter 70 in den beiden vergangenen Jahren 

auf nunmehr rund 100.  

neu ins studienangebot aufgenommen 

werden soll demnächst der master-studi-

engang ‚nachhaltiges Bauen und Bewirt-

schaften’ (arbeitstitel). die akkreditie-

rung wurde im sommersemester in die 

wege geleitet, studienbeginn wird  vor-

aussichtlich das sommersemester 2011 

sein.

Studienbeiträge

n mit dem geld aus den studienbeiträ-

gen konnten mehrtägige exkursionen 

- insbesondere für die unterschiedlichen 

Vertiefungsrichtungen – unternommen 

werden.

des weiteren wurden mit den Beiträgen 

tutorien in der Baumechanik und dem 

massivbau finanziert, und es konnten 

Versuchseinrichtungen erneuert sowie 

soft- und hardware für die durchfüh-

rung zeitgemäßer lehrveranstaltungen 

und Praktika eingekauft werden.

gleichfalls wurden wissenschaftliche mit-

arbeitende in verschiedenen lehrgebieten 

aus dem studienbeitrags-topf bezahlt.

Preisverleihungen

n Prof. dr.-ing. rainer adams, lehrgebiet 

wasserbau und wasserwirtschaft, erhielt 

im oktober den erstmals von der hoch-

schule owl verliehenen lehrpreis für 

exzellente lehre.

marius wagener, er studiert wirtschafts-

ingenieurwesen Bau, erhielt im märz ein 

stipendium für einen auslandsaufenthalt 

im rahmen des international Partnership 



Programs (iPP) des industrie- und han-

delsclubs owl (ihc).

student markus Becker wurde für seine 

diplomarbeit zum thema lebenszyklus-

kosten im Bereich facility management 

auf der deutschen facility management 

tagung 2010 mit einem sonderpreis der 

fachjury bedacht. die arbeit wurde von 

Prof. dr. ulrich wicher betreut und ist in 

zusammenarbeit mit dem unternehmen 

Bilfinger und Berger entstanden.

forschung

n forschungsaktiv waren die Professo-

rinnen und Professoren des fachbereichs 

wie die Jahre zuvor. nachfolgender über-

blick hebt nur einige Beispiele hervor 

und erhebt keinen anspruch auf Voll-

ständigkeit:   

• Endlager für radioaktive Abfälle Mors-

leben (eram): injektion der kontaktzo-

ne zwischen den abdichtungssegmen-

ten und dem salzgestein mittels einer 

feinstbindemittelsuspension – klein-/

großmaßstäbliche grundsatzsversuche 

zu den materialeigenschaften, den kom-

ponenten des injektionssystems und zur 

injektionsabfolge. kooperationspartner: 

igh grundbauinstitut dr. weseloh Prof. 

dr.-ing. müller-kirchenbauer gmbh, 

hannover, Bfs Bundesamt für strahlen-

schutz salzgitter-lebenstedt, dBe deut-

sche gesellschaft zum Bau und Betrieb 

von endlagern für abfallstoffe mbh, Pei-

ne; Prof. dr.-ing. carsten schlötzer, m.sc. 

dipl.-ing. michael naarmann, dipl.-ing. 

Jens steinke, dipl.-ing. claus deis, dipl.-

ing. Burkhardt Blaich und wissenschaft-

liche hilfskräfte.

• Schubtragfähigkeit von Kalksandstein-

wänden aus ks Xl Pe mit geringem über-

bindemaß, Prof. dr.-ing. erhard gunkler, 

labor für Baustoffe und massivbau, in 

kooperation mit dem institut für Bau-

stoffe, massivbau und Brandschutz der 

tu Braunschweig, fachgebiet Baustoffe, 

univ.-Prof. dr.-ing. h. Budelmann, indus-

trieauftrag im zusammenhang mit Vorla-

gedokumente für normenregelungen im 

din, 2009.

• Teilflächenbeanspruchung von Mauer-

werkswänden, Prof. dr.-ing. erhard gunk-

ler, dipl.-ing. o. dashkhuu, dipl.-ing. e. 

chrispens, dipl.-ing. r. winkelhorst und 

wiss. hilfskräfte, labor für Baustoffe und 

massivbau des fB 3, 2010.

• Fortschreibung/Überarbeitung des 

„handbuch für die Bemessung von stra-

ßenverkehrsanlagen – hBs“ (im rahmen 

der fgsV-tätigkeit), Prof. dr.-ing. rainer 

stephan.

• Ausbau der Sickerwasser-Reinigungs-

anlage deponie hellsiek um eine aktiv-

kohlefiltrationsanlage  zur elimination 

von Pft, mittelgeber: ministerium für 

umwelt und naturschutz, landwirt-

schaft und Verbraucherschutz nrw, 

auftraggeber: abfallbeseitungs gmbh 

lippe; Projektleitung: Prof.‘in dr.-ing. ute 

austermann-haun, labor für siedlungs-

wasserwirtschaft, wissenschaftlicher mit-

arbeiter: dipl.-ing. Jan felix meier.

• Optimierung und Zusammenführung 

der datenbanken inka (indirekteinleiter-

kataster) und niklas-igl (neues integ-

riertes klär-anlagensystem für industire, 

gewerbe und landwirtschaft. mittelge-

ber: ministerium für umwelt und natur-

schutz, landwirtschaft und Verbraucher-

schutz des landes nordrhein-westfalen, 

auftraggeber: Bezirksregierung detmold; 

Projektleitung: Prof.‘in dr.-ing. ute aus-

termann-haun, labor für siedlungswas-

serwirtschaft, wissenschaftliche mitar-

beiterin: dipl.-ing. mareike sander.

• Reinigung von Tapioka-Abwasser und 

nachhaltiges gewässerschutzmanage-

ment in der hauptwirtschaftszone in 

südvietnam. gemeinschaftsprojekt der 

tu Braunschweig (leichtweiß-institut 

für wasserbau, abt. hydrologie, wasser-

wirtschaft und gewässerschutz (Projekt-

leitung), der hochschule owl (Prof. dr.-

ing. Joachim fettig und Prof.‘in dr.-ing. 

ute austermann-haun), ingenieurbüro 

Blumberg, Bovenden, firma hager + el-

sässer, stuttgart, firma enviplan ingeni-

eurgesellschaft, lichtenau.

Industriepartnerschaften

n im rahmen des tages der offenen tür 

wurde am fachbereich eine unterneh-

mensmesse (‚infomesse Bauberufe’) ver-

anstaltet. studierende und studieninter-

essierte konnten sich zu Berufsaussichten 

im Bausektor informieren. Vertreter des 

fachbereichs nutzten die messe zur kon-

taktpflege. folgende unternehmen haben 

ausgestellt:

Fachbereich 3 Bauingenieurwesen

56   J a h r e s B e r i c h t  2 0 0 9 / 2 0 1 0



•  Bickhardt Bau AG, Kirchheim,

•  Bockermann Fritze IngenieurConsult 

gmbh, enger,

•  EUROVIA, Bottrop,

•  Goldbeck GmbH, Bielefeld,

•  Ian Jack Bautechnische Messungen, 

lemgo,

•  RRR Stahlbau, Lage,

•  Schomburg GmbH, Detmold,

•  STRABAG AG, Köln.

darüber hinaus unterhält der fachbe-

reich weitere kontakte zu folgenden un-

ternehmen: 

•  ATB Umwelttechnologien GmbH, Porta 

westfalica,

•  Jung Pumpen GmbH, Steinhagen,

•  Hager + Elsässer, Stuttgart,

•  Enviplan Ingenieurgesellschaft, Lichte-

nau,

•  DeEnCon, Oldenburg,

•  Aquantis GmbH, Veolia Water Solution 

& technologies, ratingen,

•  ItN Nanovation AG, Saarbrücken,

•  Microdyn-Nadir GmbH, Wiesbaden,

•  Nalco Deutschland GmbH, Frankfurt 

am main,

•  Siemens Deutschland AG, Laatzen.

Alumni

n Prof.’in dr.-ing. ute austermann-haun, 

die leiterin des labors für siedlungswas-

serwirtschaft, organisierte das einwö-

chige daad-expertenseminar „trink-

wasser und abwasser“ gemeinsam mit 

dr.-ing. Bassim abbassi vom department 

of water resources and environmen-

tal management der al Balqa‘ applied 

university, Jordanien, im rahmen des 

german-alumni water networks. finan-

ziert wurde das seminar über das daad-

alumniprogramm.

Internationales

n in kooperation mit dem akademischen 

auslandsamt der hochschule owl wur-

den Bewerbungsworkshops für die spra-

chen englisch und spanisch eingeführt, 

die künftig in jedem semester an allen 

drei standorten angeboten werden sollen.

die lehrenden des fachbereichs hielten 

zahlreiche Vorträge auf internationalen 

konferenzen.

…und sonst

n der fachbereich hat seinen webauf-

tritt kontinuierlich überarbeitet, um ihn 

für die verschiedenen interessengruppen 

übersichtlicher zu gestalten. Bei der um-

gestaltung des internetauftriffts wurde 

ein virtuelles newsboard eingerichtet, 

auf dem den studierenden wichtige ent-

wicklungen mitgeteilt werden können. 

außerdem wurden kursangebote des in-

stituts für kompetenzförderung (kom) 

zur studienmethodik auf der website 

des fachbereichs veröffentlicht, um sie 

interessierten studierenden bekannt zu 

machen.

zudem wurde der webauftritt in weiten 

teilen ins englisch übersetzt, so dass sich 

ausländische studieninteressierte, unter-

nehmen oder forschungseinrichtungen 

direkt über die angebote und aktivitäten 

des fachbereichs informieren können. 

für studieninteressierte wurde eine neue 

image Broschüre über absolventen des 

fachbereichs herausgegeben. diese por-

trätiert fünf ehemalige studierende des 

fachbereichs und zeigt auf, was diese 

heute machen.

auch unmittelbar und überaus aktiv hat 

sich der fachbereich um die nachwuchs-

förderung gekümmert: unter anderem 

wurde ein schülerwettbewerb zum the-

ma ‚Brücken bauen aus Papier’ veranstal-

tet, zu dem über 200 teilnehmende aus 

ganz ostwestfalen anreisten. Beliebt bei 

den grundschülerinnen und grundschü-

lern der benachbarten Bachschule ist 

mittlerweile der ‚kinderhochschultag’, 

80 kinder machten in diesem Jahr mit. 

weitere aktionen: teilnahme am girls‘ 

day 2010 und ein informationsstand auf 

der ‚detmolder mädchenmesse 2010’.  q

Fachbereich 3 Bauingenieurwesen

J a h r e s B e r i c h t  2 0 0 9 / 2 0 1 0    57

Info-Veranstaltungen

n 26.01.2010 studieninfotag ‚bauwesen’ für schüler des felix-fechenbach-berufskollegs detmold.

n 24.03.2010 kinderhochschultag in kooperation mit der bachschule unter beteiligung verschiedener lehrgebiete.

n herbstferien 
individuelles schnupperstudium mit teilnahme an regulären lehrveranstaltungen für interessierte schülerinnen und schüler während 
der osterferien. 

n 22.04.2010 angebot zum girls‘ day unter dem motto „brückenbau, straßenplanung, kläranlagen: was bauingenieurinnen alles machen…“.

n 23.04.2010 studieninfotag für schüler des wilhelm-norman-berufskollegs herford.

n 07.05.2010 großer brückenbau wettbewerb mit über 200 teilnehmern aus ganz owl.

n 08.05.2010 tag der offenen tür mit unter anderem geöffneten laboren, studienberatung, vorträgen zum studium und berufsbild und bauinfomesse.

n 21.05.2010 vorstellung studienangebot für schüler vom berufskolleg stadthagen.

n 29.06.2010
vortrag zum berufsbild und zu studieninhalten für bauingenieurwesen im rahmen der studienkundlichen vortragsreihe der agentur für 
arbeit und des rotarierclubs lippstadt.

n 07.07.2010
teilnahme als aussteller auf der 11. detmolder mädchenmesse mit informationen rund ums bauingenieurwesen und studium an der 
hochschule.
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Fachbereich 4 Life Science Technologies

n die innere organisation des fachbe-

reiches life science technologies wurde 

durch den stattfindenden generations-

wechsel im kollegium geprägt. so gab 

es im Berichtszeitraum zwei neuberu-

fungen: Prof.’in dr.-ing. ute hermenau 

wurde für das lehrgebiet ‚Back- und 

süßwarentechnologie’ berufen, und in 

der Biotechnologie nahm Prof. dr.-ing.

Björn frahm seine arbeit auf. 

im sommersemester wurde ein Beru-

fungsverfahren ‚life-science-Verfah-

renstechnik – Prozesstechnik’ für den 

master-studiengang gestartet, um zu 

dessen Profilbildung weiter beizutra-

gen.

dipl.-soz. irena rathert wurde als deka-

natsassistentin eingestellt.

Studienbeiträge

n aus studienbeitrags-mitteln wurden 

für die studierenden messe-, kongress- 

det der gleichnamige fachbereich im 

rahmen einer neu gestalteten absol-

ventenfeier im oktober 2009.

dem fachbereich wurde ein ersatzneu-

bau genehmigt, der eine zeitgemäße 

ausbildung in den Bereichen chemie, 

Verfahrenstechnik und mikrobiologie 

sicherstellen soll.

in Vorbereitung ist die einführung ei-

nes lehramtstudiengangs ‚hauswirt-

schaft/lebensmitteltechnologie’ in zu-

sammenarbeit mit der universität Pa-

derborn.

Preisverleihungen

n im Berichtszeitraum wurden folgen-

de Preisverleihungen für herausragende 

diplom- und studienleistungen vorge-

nommen:

• Förderpreis des Bundeverbandes der 

deutschen süßwarenindustrie (Bdsi) 

und exkursionsbesuche organisiert. 

darüber hinaus sind Personalengpässe 

bei Professoren und wissenschaftlichen 

mitarbeitern durch zeitlich befristete 

einstellungen überbrückt worden.

Besonders stolz ist der fachbereich auf 

die anwendung eines transparenten 

Verteilungsschlüssels, in den ausbil-

dungsrelevante kenngrößen, wie an-

gebotene Praktikumstunden, Prakti-

kumsteilnehmer und die anzahl der 

abschlussarbeiten, eingehen.

Studienangebot

n die auslastung der studiengänge war 

- wie in der Vergangenheit - gut.  studie-

rende in den Bachelor-studiengängen 

zeigen ein hohes interesse am konseku-

tiven master-studiengang, folgend wur-

de der master-studiengang ‚life science 

technologies’ auch im wintersemester 

2009/2010 angeboten. die ersten m.sc. 

‚life science technologies’ verabschie-
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an Bsc. Janina Pascher als beste absol-

ventin im schwerpunkt Back- und süß-

warentechnologie;

• Dr. Oetker-Preis erstmals sowohl für 

eine arbeit aus dem master-studiengang 

– Preisträgerin ist anna dammann - als 

auch aus dem Bachelor-studiengang, 

Preisträgerin ist anika oppermann;

• Devro-Stiftung Günter Fries Preis 

2009 für dirk moormann, Bachelor of 

science, fleischtechnologie.

Informationsveranstaltungen

n Besonders zu erwähnen sind zahlreiche 

aktivitäten auf fachmessen und wissen-

schaftlichen symposien, so zum Beispiel 

die mitgestaltung des ‚tages der offenen 

tür’ der hochschule owl im mai. 

ein für alle verwendbarer messestand im 

neuen corporate design der hochschule 

wurde für den fachbereich angeschafft. 

des weiteren sind die gestaltung des 

fachbereichstages im dezember 2009 

durch den studienschwerpunkt ‚Back- 

und süßwarentechnologie’ und die 

zahlreichen aktivitäten im rahmen der 

Projekte ‚experimenta’ und ‚Phylipp’ des 

Bereichs Physik zu nennen. 

der fachbereich beteiligte sich auch an 

regionalen Präsentationen wie der kin-

der-uni und dem schülerinformations-

tag.

Internationale Aktivitäten 

n die kontakte zum iut-Vandeuvre in 

frankreich wurden im Berichtszeitraum 

durch gegenseitige mehrmalige Besuche 

und exkursionen intensiviert. 

der studiengang ‚Pharmatechnik’ ist 

mit der ‚german Jordanien university’ 

(amman) eine offizielle kooperation 

eingegangen. ein gegenseitiger studie-

rendenaustausch fand statt. im Bereich 

der getränketechnologie wurde die zu-

sammenarbeit mit einer thailändischen 

hochschule intensiviert.

ein deutsch-französischer studiengang 

mit dem arbeitstitel ‚industrielle lebens-

mittel- und Bioproduktion“ (B.sc.) ist in 

Vorbereitung.

kompetenzplattform

n die schwerpunkt übergreifende 

‚kompetenzplattform für lebensmittel-

sicherheit und -qualität’ und die zusam-

menarbeit mit der ‚food Processing ini-

tiative’ konnten erfolgreich fortgeführt 

werden. die beteiligten Professorinnen 

und Professoren bearbeiteten diverse 

Projekte. 

eine Verstetigung der kompetenzplatt-

form wird über die gründung des in-in-

stituts ‚institut für lebensmitteltechno-

logie nrw (ilt-nrw)’ vorgenommen.
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forschungsaktivitäten

n die im vorangegangenen Berichtszeit-

raum begonnenen forschungsprojekte, 

insbesondere die der kompetenzplatt-

form, sind im wesentlichen fortgeführt 

worden. 

in der mikrobiologie wurden im labor 

von Prof.’in dr. Barbara Becker unter 

anderem diese forschungsprojekte 

durchgeführt:   

• AiF 15215N ‚Einfluss technologischer 

Prozesse auf die inaktivierung und te-

nazität von norovirus (nV) in lebens-

mitteln (lm)’;

• VDI ‚Grundlegende Untersuchungen 

von Plasma-etiketten zur entkeimung 

und kennzeichnung von lebensmittel-

verpackungen (Plaset)’;

• Stiftung Industrieforschung - Unter-

auftragnehmer im rahmen des Pro-

jektantrages: aif (arbeitsgemeinschaft 

industrieller forschungsvereinigungen) 

‚mechanische sattdampfentkeimung 

von drogen’, Projektleiter ist Prof. dr.-

ing. ulrich müller, hochschule owl.

getränketechnologie Prof. dr. oec. 

troph. konrad otto beschäftigte sich 

im rahmen eines forschungsprojekts, 

gemeinsam mit seinem kollegen Prof. 

dr.-ing. adrian riegel vom fachbereich 

Produktion und wirtschaft, mit dem 

thema ‚sensorische gütebestimmung 

von oberflächen (insbesondere hol-

zoberflächen)‘. 

tagungen und kongresse

n Vom 22. bis 24. oktober war die 

hochschule owl tagungsort des 

‚lebensmitteltechnologie’-kongresses 

der gesellschaft deutscher lebensmit-

teltechnologen (gdl). Verfahrenstech-

niker Prof. dr.-ing. ulrich müller war 

verantwortlich für die tagung und 

zudem mitglied im wissenschaftlichen 

Programmausschuss der gdl-tagung.

die fleischtechnologen hatten zur ‚32. 

lemgoer arbeitstagung fleisch und 

feinkost’ eingeladen, und – wie regel-

mäßig in den letzten Jahren -  konnte 

tagungsleiter Prof. dr.-ing. achim stie-

bing die entscheidungsträger der Bran-

che in der lipperlandhalle begrüßen. 

das international besetzte 6. symposi-

um ‚schnellmethoden und automatisie-

rung in der lebensmittel-mikrobiologie’ 

fand  an der hochschule owl vom 30. 

Juni bis zum 2. Juli 2010 statt. die or-

ganisation und die tagungsleitung lag 

in den händen von Prof.’in dr. Barbara 

Becker, der leiterein des labors für mi-

krobiologie.  

die Pharmatechniker nahmen teil am 

„world meeting for Pharmaceutics and 

Biopharmaceutics“ auf malta und prä-

sentierten dort wissenschaftlicher er-

gebnisse aus dem Bereich ‚Quality by 

design’.     q
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Personal

n erneut konnte die zahl der mitar-

beitenden auch im vergangenen Jahr 

weiter gesteigert werden. aktuell sind 

jetzt 90 mitarbeitende im fachbereich 

beschäftigt. dazu gehören drei sekre-

tärinnen, 68 wissenschaftliche mit-

arbeiterinnen und mitarbeiter, eine 

lehrkraft für besondere aufgaben, ein 

it-mitarbeiter und 16 Professorinnen 

und Professoren. Bei den wissenschaft-

lichen mitarbeitern sind 58 zeitlich 

befristet beschäftigt und werden über 

forschungsprojekte finanziert. 

Prof. dr.-ing. Bernfried kleinemeier hat 

seinen ruhestand angetreten. er bleibt 

dem fachbereich im kommenden win-

tersemester als lehrbeauftragter erhal-

ten. Prof. dr.-ing. thomas schulte wird 

den fachbereich ab oktober mit dem 

lehrgebiet ‚mathematik und simulati-

on’ verstärken. im forschungsbereich 

wird er sich mit der simulation techni-

scher systeme beschäftigen. 

der fachbereich elektrotechnik und 

technische informatik ist bezüglich 

der mitarbeiterzahl und der einge-

worbenen drittmittel der größte und 

stärkste fachbereich der hochschule. 

diese Position konnte weiter ausgebaut 

werden.

neue Studienangebote

n gegenüber dem letzten Jahr hat sich 

das studienangebot nicht verändert. 

angeboten werden in lemgo die drei 

Bachelor-studiengänge elektrotech-

nik, mechatronik und technische in-

formatik und die zwei master-studi-

engänge information technology und 

mechatronische systeme. zusätzlich 

zu diesem studienangebot in lemgo 

werden die ersten beiden semester der 

Bachelor-studiengänge elektrotechnik 

und mechatronik seit einem Jahr auch 

am studienort warburg angeboten. 

zum wintersemester 2009/10 gab es fol-

gende einschreibungen: Bachelor elek-

trotechnik: 72, Bachelor technische 

informatik: 37, Bachelor mechatronik: 
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38, master information technology: 

10, master mechatronische systeme: 

23. die studiengänge mechatronik 

und mechatronische systeme werden 

zusammen mit dem fachbereich ‚ma-

schinentechnik und mechatronik‘ an-

geboten.

Bezogen auf die aufnahmekapazität 

erreichte der fachbereich im Bachelor-

Bereich eine auslastung von 138 % und 

im master-Bereich von 105 %.

  

mit aktuell 77 einschreibungen im 

studiengang elektrotechnik, 31 in der 

technischen informatik und 28 im 

studiengang mechatronik sind im Ver-

gleich zum Vorjahr leicht rückläufige 

aufnahmezahlen zu erwarten.  Bei den 

beiden master-studiengängen werden 

etwa 15 bis 20 studierende pro studi-

engang erwartet.  

24 studierende werden zum winterse-

mester 2010/11 als duale studierende 

in den Bachelor-studiengängen elek-

trotechnik und technische informa-

tik beginnen. dies ist der bisherige 

höchststand.

ranking

n Beim aktuellen che-hochschulran-

king 2010 belegt der lemgoer fachbe-

reich ‚elektrotechnik und technische in-

formatik‘ bundesweit Platz zwei bei den 

fachhochschulen im Bereich forschung. 

sehr gute werte wurden außerdem in 

den Bereichen it-infrastruktur, interna-

tionale ausrichtung und studiensituati-

on erreicht.

Verwendung der Studienbeiträge

n eine sechsköpfige Vergabekommission 

des fachbereichs (3 studenten, 1 wissen-

schaftlicher mitarbeiter, 2 Professoren) 

hat die aufgabe, Vorschläge zur Vertei-

lung der dem fachbereich zufließenden 

studienbeiträge zu bewerten. das deka-

nat entscheidet auf grundlage der emp-

fehlungen der kommission über die Ver-

gabe der mittel. studienbeiträge werden 

verwendet für

•  Verbesserung der Praktika (Personal, 

softwarelizenzen, geräteausstattung),

•  Verbesserung der Übungen (Personal, 

repetitorien),

•  Verbesserung der Arbeitsbedingungen 

für studierende außerhalb der lehr-

veranstaltungen.

die prozentuale Verteilung der ausga-

ben seit 2007 beträgt:

•  Geräteausstattung Praktikum 26 %,

•  Software-Lizenzen Praktikum 4 %,

•  Tutoren / studentische Hilfskräfte 12 %,

•  Dozenten / Lehrbeauftragte 49 %,

•  Software-Lizenzen für Studierende 

 9 %.

nahezu die hälfte der gelder wird für 

ein zusätzliches lehrangebot aufgewen-

det, das vor einführung der studienbei-

träge nicht angeboten werden konnte. 

unter anderem wird die Professur ‚ma-
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thematik und simulation‘ aus studien-

beiträgen finanziert. 

duales Studium / 
Schulkooperationen

n Beim dualen studium - früher ‚ko-

operatives studium‘ - sind neue indus-

triepartner hinzugekommen: energie 

waldeck-frankenberg gmbh, ingenieur-

büro schlegel & reußwig gmbh, inter-

pane entwicklungs- und Beratungsge-

sellschaft mbh, isi automation gmbh & 

co. kg, lenze ag, schüco international 

kg. damit zählt der duale firmenpool 

des fachbereichs, der im Jahr 1999 mit 

der firma Phoenix contact begann, nun-

mehr insgesamt 30 firmen. 

kooperationen wurden auch im schulbe-

reich intensiv betrieben: 

• Schülerlabor Phylipp: Das Angebot 

richtet sich an schulklassen der se-

kundarstufe i aller allgemeinbildenden 

schulen. in dreieinhalb stunden wird 

ein kleingerät gebaut, das die schülerin-

nen und schüler behalten dürfen. 2009 

wurden 41 gruppen mit 876 schüle-

rinnen und schülern betreut und 2010 

sind es bis september 20 gruppen mit 

352 schülerinnen und schüler, die von 

Prof.‘in lucia mühlhoff und dipl.-ing. 

rainer kammler betreut wurden. seit 

dem start im Jahr 2005 nahmen bisher 

3.090 schülerinnen und schüler teil. 

• Seit September 2008 betreibt der Fach-

bereich ein studentisches mathematik-

tutorium am august-griese-Berufskol-

leg in löhne. im oktober 2010 startet 

der dritte durchlauf. 

• Pro Jahr absolvieren rund 15 Schülerin-

nen und schüler ihr schulpraktikum in 

den laboren des fachbereichs. sie wer-

den betreut von den laboringenieuren 

dipl.-ing. reinhold diekmann, dipl.-ing. 

rainer kammler, B.sc. Benedikt lücke, 

dipl.-ing. andreas schmelter und dipl.-

ing. heiner stock.

Preisverleihungen

n im oktober 2009 wurde die studen-

tin irene marschke für ihre besonderen 

leistungen im grundstudium mit dem 

Peter-gläsel-Preis ausgezeichnet. gleich-

falls im oktober erhielt Prof. dr.-ing. 

Volker lohweg anlässlich des herbst-

empfangs den forschungspreis 2009 der 

hochschule owl . 

die von fachbereich vergebenen Preise 

für besonders gute studienleistungen in 

den ersten zwei semestern in den stu-

diengängen elektrotechnik und techni-

sche informatik gingen an Viktor Balzer 

(Ba-e), martin griese (Ba-e), Viktor ens 

(Ba-ti), Benjamin christoph Jeep (Ba-e) 

und dennis stepanow (Ba-e).
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forschung

n die forschungsaktivitäten des fach-

bereichs gliedern sich in die Bereiche 

‚industrielle informationstechnologien’ 

(industrial it) und ‚mechatronische sys-

teme in der industrieautomation und 

automobiltechnik’. insgesamt werden 

zurzeit etwa 40 öffentliche und indust-

riell geförderte forschungsprojekte be-

arbeitet. damit werden die 57 zeitlich 

befristet beschäftigten wissenschaftli-

chen mitarbeiterinnen und mitarbeiter 

finanziert. 

zum  1. oktober 2009 wurde das kom-

petenzzentrum ‚industrial automation’ 

(ina) des fraunhofer-instituts für optro-

nik, systemtechnik und Bildauswertung 

(iosB) aus karlsruhe auf dem campus 

der hochschule owl eingerichtet. die 

leitung hat Prof. dr.-ing. Jürgen Jasper-

neite übernommen. die forschungs- 

und entwicklungsarbeiten des fraunho-

fer-iosB-ina in lemgo fokussieren auf 

innovative systemtechnologien für die 

einfache Planung und inbetriebnahme 

von komplexen automatisierungssyste-

men sowie deren zuverlässiger und effi-

zienter echtzeit-Betrieb.

 

nach der vielbeachteten grundsteinle-

gung des innovationszentrums auf dem 

gelände der hochschule owl am  5. 

august 2009 durch den damaligen mi-

nisterpräsidenten dr. Jürgen rüttgers 

konnte bereits im dezember des Jahres 

das richtfest gefeiert werden. dabei 

wurde der neue name vorgestellt: cen-

trum industrial it (ciit). 

im Juni 2010 begann der einzug. for-

schung (institut industrial it – init, 
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Messen und besondere Veranstaltungen

n september 2009 messestand institut init auf dem kongress wireless technologies in stuttgart.

n oktober 2009 
das 1. informatik-camp für schülerinnen und schüler wurde unter der fachlichen leitung von Prof. niggemann ausgerichtet. 20 schü-
lerinnen und schüler nahmen daran teil. zusammen mit Prof. niggemann boten Prof. heiss, Prof. Jasperneite und Prof. lohweg  vier 
themenschwerpunkte an.

n november 2009 messestand auf der messe sPs in nürnberg: Prof. borcherding, Prof. maas.

n april 2010 hannover-messe hmi 2010. exponate des ciit (centrum industrial it) und der leistungselektronik (Prof. borcherding). 

Prof. J. Beyerer (Leiter des Fraunhofer IOSB, ehem. IITB) und Prof. Dr.-Ing. J. Jasperneite.
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fraunhofer kompetenzzentrum in-

dustrial automation - iosB-ina) und 

industrie (isi automation gmbh & 

co. kg, kw-software gmbh, owita 

gmbh, Phoenix contact gmbh, weid-

müller gmbh & co. kg) sind damit 

auf dem campus der hochschule owl 

unter einem dach vereint. das ciit 

ist ein kompetenzzentrum für die in-

dustrielle automatisierungstechnik, 

an dem informationstechnologien 

für industrieanwendungen nutzbar 

gemacht werden. die entstehende 

konzentration von expertenwissen 

entlang der wertschöpfungskette soll 

eine hohe innovationskraft zum nut-

zen aller Beteiligten entfalten und 

damit einhergehend Vorteile im wett-

bewerb um kunden und marktantei-

le. die offizielle einweihung des ciit 

wurde am 15. september 2009 zusam-

men mit etwa 400 geladenen gästen 

gefeiert.

auf details zu den forschungspro-

jekten im Bereich mechatronische 

systeme in der industrieautomation 

und automobiltechnik sei an dieser 

stelle auf die internetseiten der la-

bore regelungstechnik und mecha-

tronik (www.motion-ctrl.de) sowie 

leistungselektronik und elektrische 

antriebstechnik (www.hs-owl.de/fb5/

labor/la/de/startseite/) verwiesen. 

mit dem viel versprechenden titel 

„nummer1 - forschung & transfer - 

strategien und Projekte aus der regi-

on“ erschien eine neue Broschüre, in 

der exemplarisch Projekte aus allen 

fachbereichen vorgestellt wurden. 

der fachbereich ist mit drei Projekten 

vertreten: 

• Transfer-Projekt Tool-Drives: Labor 

leistungselektronik und elektrische 

antriebe (Prof. Borcherding) und 

firma wittenstein motion control 

gmbh;  

• Europäisches Forschungsprojekt 

flexware: institut industrial it - init  

und 7 europäische Partner aus indus-

trie und wissenschaft; 

• Innovationszentrum Centrum In-

dustrial it - ciit auf dem campus der 

hochschule owl.

Informationsveranstaltungen für 
Schülerinnen und Schüler

n an berufs- und allgemeinbildenden 

schulen wurden Vorträge gehalten, 

und einige schulklassen besuchten den 

fachbereich. im oktober beteiligte sich 

Prof.’in lucia mühlhoff an lisa – lippi-

sche schülerinnen-akademie mit dem 

thema  „was sehen unsere augen“, im 

selben monat startete das 1. schnupper-

studium für schülerinnen und schüler. 

im november gab es eine studienwo-

che für ausgewählte schülerinnen und 

schüler der sekundarstufe i. im dezem-

ber nahm der fachbereich am 3. Be-

rufswahlforum des lemgoer marianne-

weber-gymnasiums teil. im april war 

der fachbereich, wiederum mit Prof.’in 

mühlhoff, auf dem girls‘ day im nrw-

landtag in düsseldorf vertreten.

fachbereichskolloquium

n seit 2004 werden zwei bis drei kollo-

quien pro semester zu aktuellen tech-

nisch-wissenschaftlichen themen ausge-

richtet. die Vortragenden kommen aus 

unternehmen oder dem hochschulbe-

reich. mit dieser Veranstaltung wird das 

studienangebot durch aktuelle themen 

und einen intensiven Praxisbezug erwei-

tert. die einladung richtet sich zusätzlich 

an alle ehemaligen studierenden und 

die industriepartner, die regelmäßig als 

gäste begrüßt werden. im letzten studi-

enjahr  wurden die folgenden themen 

behandelt:

• Real Time for Real-time Networks – Uh-

rensynchronisation und applikationen, 

dr. georg gaderer, österreichische aka-

demie der wissenschaften, wiener neu-

stadt,

• Studentinnen ins Ingenieursstudium: 

Vorbild carnegie-mellon, Pd dr. christine 

scharlach, technische universität Berlin,

• Fly-by-Wire Klappen- und Vorflügel-

steuerung airbus a330/a340, dipl.-ing. 

rolf Büse, diehl aerospace gmbh, über-

lingen,

• VAN - Virtual Automation Networks: 

die Bedeutung von forschungsprojekten 

für industrieunternehmen, dipl.-ing. an-

dreas deuter, Phoenix contact, Bad Pyr-

mont,

• Wie wichtig sind Hochschulrankings 

für die industrie? Bessere Berufschan-

cen durch die ‚richtige‘ hochschule?, 

Prof. dr. gunther olesch, Phoenix con-

tact, Blomberg.

Alumni-Aktivitäten

n der fachbereich betreibt seit 2004 

eine systematische Pflege der kontakte 

zu den ehemaligen studierenden. über 

diese kontakte sollen auch die Bezie-

hungen zu den jeweiligen unternehmen 

verbessert werden. Per e-mail werden 

die ehemaligen über Veranstaltungen 

rund um die hochschule und zu interes-

santen fachvorträgen eingeladen. auch 

bei der kontaktsuche zu „verscholle-

nen“ kommilitonen wird geholfen. zu 

der jährlich im dezember stattfinden-

den abschlussfeier werden alle ehema-

ligen eingeladen.

Jede mail wird persönlich beantwortet! 

auf wunsch werden namen und ab-

schlussjahr der absolventinnen auf der 

homepage des fachbereichs veröffent-

licht. die ehemaligen erhalten keine 

automatisch generierten mails, keine 

werbung und müssen sich nicht über 

komplizierte anmeldeprozeduren und 

vergessene Passwörter ärgern.

Bei den bisher durchgeführten ehema-

ligentreffen zeigte sich, dass die ehema-

ligen mit diesem system sehr zufrieden 

sind. die datenbank verfügt derzeit 

über 537 einträge.    q
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Fachbereich 6 Maschinentechnik und Mechatronik

Studienangebote

n die studenangebote des fachbereiches 

‚maschinentechnik und mechatronik‘ 

wurden überdurchschnittlich gut nach-

gefragt, so dass der fachbereich bezüg-

lich der einschreibzahlen deutlich über 

den rein rechnerisch vorhandenen stu-

dienplätzen liegt. 

einschreibungen zum wintersemester 

2010/11:

• Maschinentechnik: 90 Studierende,

• Mechatronik: 28 Studierende,

• Zukunftsenergie: 38 Studierende. 

der fachbereich kooperiert mit insge-

samt 26 industriepartner für die gemein-

same ausbildung im dualen studium. er 

ist stark beteiligt am aufbau des neuen 

studienortes warburg. zusammen mit 

dem fachbereich ‚elektrotechnik und 

technische informatik‘ und dem fach-

bereich ‚Produktion und wirtschaft‘ 

werden dort für die ersten beiden studi-

ensemester die studiengänge maschinen-

technik, mechatronik, elektrotechnik, 

Produktionstechnik und wirtschaftsin-

tika zur gewinnung von Pflanzenölkraft-

stoffe durchgeführt.  

das Berufungsverfahren für die stif-

tungsprofessur im studiengang zukunft-

senergie wurde erfolgreich abgeschlos-

sen und ist ab dem 1. oktober 2010 mit 

Prof. dr.-ing. klaus heikrodt (stiftungs-

professur ‚energietechnik’) besetzt. 

dringend benötigte laborflächen wur-

den dem fachbereich in form eine 

containeranlage zugewiesen, um den 

eklatanten engpass zu entschärfen. die 

containeranlage ist ab dem winterse-

mester 2010/11 betriebsbereit und ist 

mit den laboren erneuerbare energie, 

elektrotechnik, solarlabor und zwei 

diensträumen belegt.

fremdsprachen

n als weitere Verstärkung der lehrak-

tivitäten im Bereich sprachausbildung 

ist dr. (usa) andrea koßlowski-klee im 

fachbereich. 

genieruwesen angeboten. das studien-

angebot bezieht sich auch auf das duale 

studium. mit 28 erststudierenden ist in 

warburg ein deutlicher anstieg gegen-

über dem Vorjahr zu verzeichnen.

  

mit Prof.‘in dr. rer. nat. Petra meier, 

lehrgebiete ‚mathematik, Physik, si-

mulation’,  konnte die erste fachbe-

reichs-Professorenstelle in warburg 

besetzt werden. die zweite stelle (kon-

struktionstechnik, cad) befindet sich 

im Berufungsverfahren und wird wahr-

scheinlich zum sommersemester 2011 

abgeschlossen sein. ein wissenschaftli-

chen mitarbeiter zur unterstützung der 

beiden lehrgebiete wird ab 1. dezember 

2010 zur Verfügung stehen. 

für den studiengang ‚zukunftsenergie’ 

wurden die zur durchführung des studi-

ums erforderlichen neuen labore aufge-

baut. es handelt sich dabei zunächst um 

ein wärmepumpenlabor, ein Brennstoff-

labor und ein druckluftlabor. 

in kooperation mit dem fachbereich 

‚life science technologies‘ wurden Prak-
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die bisher erfolgreiche angebotspalette 

im Bereich zusatzangebot fremdsprachen 

(www.hs-owl.de/studium/fremdsprachen) 

ist in Bezug auf den Präsenzunterricht 

im  wesentlichen erhalten geblieben, al-

lerdings in einzelfällen auf die nachfrage-

starken kurse reduziert worden.

wichtige neue angebote im fremdspra-

chen-Bereich :

implementierung von online-sprach-

kursen (campus language training) in 

englisch, französisch, spanisch und ita-

lienisch für alle angehörigen der hoch-

schule. 

alle interessierten studierenden, dozen-

tinnen und dozenten und mitarbeiterin-

nen und mitarbeitern haben die möglich-

keit, online-sprachkurse zu absolvieren. 

hierbei handelt es sich um eine flexible 

ergänzung zum konventionellen sprach-

unterricht im klassenraum. mit jedem Pc 

kann jetzt  online und mobil nicht nur an 

der hochschule owl, sondern auch zu 

hause oder im internetcafé gelernt wer-

den. dies ist ein erweiterter service im 

Bereich fremdsprachen - dank der studi-

enbeiträge, die hierfür verwendet werden 

dürfen.

 

das kursangebot für allgemeines berufs-

bezogenes englisch (kein fachsprachli-

ches englisch wie innerhalb der studien-

gänge) wurde weitergeführt. die zentrale 

toeic–Prüfung (als zusatzqualifikation 

mit certificate of achievement von edu-

cational testing service ets) wurde am 

ersten samstag im Juli im fachbereich 

maschinentechnik und mechatronik für 

interessierte studierende aller drei stand-

orte der hochschule owl angeboten.

forschung

n neben den zahlreichen, regelmäßigen 

forschungs- und entwicklungsprojekten 

der Professoren des fachbereichs mit 

mittelständischen unternehmen gibt es 

öffentlich geförderte Projekte, von denen 

nachfolgend beispielhaft die rede sein 

soll.  

zwei öffentlich geförderte forschungs-

projekte laufen unter der federführung 

von Prof. dr.-ing. Jian song im labor für 

feinsystemtechnik. das Projekt ‚hoch-

leistungsoberflächensysteme für steck-

verbindungen und elektrische kontakte – 

hightech connectors (hicon)’ wird durch 

das Bundesministerium für Bildung und 

forschung gefördert und in diesem Jahr 

abgeschlossen. das Projekt ‚elektro-

mechanische komponenten mit neuen 

nano- partikelmodifizierten edelmetal-

loberflächen (nanogold)’ wird durch die 

eu und das land nrw gefördert und 

läuft bis 2012. 

Beide forschungsprojekte werden in 

zusammenarbeit mit anderen Partner-

unternehmen und Partner-universitäten 

durchgeführt.
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Prof. dr.-ing. alfred schmitt hat das for-

schungsprojekt ‚entwicklung eines neu-

en zuschnittsystems für biegeschlaffe 

materialien und composites’ eingewor-

ben, ein  Projekt, das mit externen in-

dustriepartner durchgeführt  und vom 

Bundesministerium für wirtschaft und 

technologie gefördert wird. 

Prof. dr.-ing. Joachim dohmann be-

schäftigt sich unter anderem mit drei 

Projekten: der untersuchung der wär-

meleitfähigkeit von lebensmitteln, der 

hochtemperaturwärmepumpe und, in 

kooperation mit dem fachbereich ‚elek-

trotechnik und technische informatik‘, 

mit drehzahlvariablen Blockheizkraft-

werken. 

Prof. dr. rer. nat. andreas niegel, der 

leiter des werkstoffprüflabors, arbei-

tet in kooperation mit der firma weid-

müller interface an der ‚entwicklung 

von schichtsystemen’. dabei stellt das 

werkstoffprüflabor analytische unter-

suchungen zur Verfügung, zum Bei-

spiel die glimmentladungsspektrosko-

pie und damit ein spektroskopisches 

untersuchungsverfahren, das die che-

mische elementverteilung als funktion 

der schichtdicke ermittelt und somit 

die quantitative analyse von komplexen 

schichtsystemen ermöglicht.

Info-Veranstaltungen

n im Berichtszeitraum organisierte 

der fachbereich infostände zum the-

ma fremdsprachen, und es wurden 

Vorträge am ‚internationalen tag’ des 

akademischen auslandsamtes und 

auf der infobörse für erstsemester in 

der semestereinführungswoche ge-

halten.

die studierenden wurden zu sonder-

veranstaltungen eingeladen, die gut 

besucht waren: eine exkursion nach 

Berlin für die studierende des studi-

enganges zukunftsenergie im rah-

men des lehrmoduls ‚energiepolitik 

und energiewirtschaft’, eine weitere 

exkursion zum institut für solarfor-

schung in emmerthal, gleichfalls für 

die studierende des studienganges 

zukunftsenergie.

die studierenden aller studiengänge 

wurden nach magdeburg zur firma 

enercon und nach dresden zur Vw-

manufaktur eingeladen. Prof. dr.-ing. 

detlef Balters und Prof. dr.-ing. rolf-

dieter weege waren ihre Betreuer.

Internationales

n auf einladung der Partner-univer-

sität hat Prof. dr.-ing. Jian song die 

shandong university in Jinan und 

weihai (Volksrepublik china) in Juli 

besucht und dort Vorträge über fein-

werk- und nanotechnik gehalten. er 

hat zudem über die lehre und das 

lehr-konzept an der hochschule owl 

gesprochen. 

weiterbildung

n fortgesetzt und intensiviert wur-

de das weiterbildungsprogramm des 

fachbereiches in inhaltlicher abstim-

mung mit der fachhochschule Bielefeld 

und in kooperation mit dem Partner 

owl-maschinenbau. das Programm 

richtet sich an technische führungs-

kräfte, ingenieure und techniker in 

entwicklung, konstruktion, Versuch 

und fertigung. die seminarreihe 

greift themengebiete der interdiszip-

linären ingenieurwissenschaften auf 

und bietet diese als weiterbildungs-

veranstaltungen für die wirtschaft im 

raum owl an.

für hochbegabte schülerinnen und 

schüler des lemgoer marianne weber 

gymnasiums wurde der toefl-Vorbe-

reitungskurs geöffnet. die so genann-

ten ‚Jungstudierenden’ der sekundar-

stufe ii können am fachbereich erste 

hochschulluft schnuppern.  q
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Verwendung der Studienbeiträge im wS 2009/2010 und SS 2010

Studienbeiträge Verteilung der bewilligten Mittel:

n eingang: 176.652,- € n ausstattung Praktikum: 45 %

n tutoren / stud. hilfskräfte: 25 % 

n lehraufträge: 5 % 

n studentische belange: 8 %

n ausstattung räume: 17 %



Fachbereich 7 Produktion und Wirtschaft

Studienbeiträge

n die Vergabekommission des fachbereichs hat die Verwendung der studienbeiträge ausführlich dokumentiert und öffentlich prä-

sentiert.  ausgegeben wurden im Jahr 2009 knapp 785.000 euro. die einzelpositionen sehen wie folgt aus: 

n die anträge über die Vergabekommission splitten sich wie folgt auf:

n transparenz bei der Vergabe der studienbeitragsmittel war der kommission stets wichtig. sie wurde dafür auch seitens der stu-

dierenden gelobt:

Ausgaben

Anträge über die Vergabekommission

Bericht der studentischen Vertreter

2009 2008

n anträge über die vergabekommission 448.577,13 € 65.334,05 €

n labore 50.927,86 € 31.919,27 €

n mitarbeiterinnen in der lehre 239.914,81 € 86.200,61 €

n lehraufträge 45.154,63 € 52.824,67 €

Gesamt 784.574,43 € 238.286,60 €

n tutorien/schulungen 16.869,38 €

n lehrmittel 7.802,44 €

n exkursionen 4.654,10 €

n ausstattung labore 371.746,68 €

n modernisierung edv 46.255,78 €

n sonstiges 1.248,75 €

Gesamt 448.577,13 €

n „als Vertreter der studierendenschaft kann ich eine positive rückmeldung zum Jahresbericht der Vergabekommission ge-
ben. der Bericht ist sehr transparent gehalten, die ausarbeitung lässt sich sehr gut lesen, ist sehr detailreich und man kann 
keine unregelmäßigkeiten finden. zudem kann man den Bericht auf der hochschulseite einsehen. 

ich persönlich habe im zuge der senkung der studienbeiträge alle Berichte der Vergabekommissionen durchgeschaut, um mir 
ein aufschlussreiches Bild machen zu können, was mit den Beiträgen der studierenden passiert. Bei vielen Positionen in den 
anderen fachbereichen hatte ich allerdings meine Probleme. ich konnte zum teil die einzelnen Beträge nicht aufschlüsseln, 
wie und wofür das geld letztendlich genutzt wurde.

die arbeit des gremiums ist sehr gewissenhaft, es wurde sehr darauf geachtet, die zu Verfügung stehenden mittel so zu be-
willigen, dass der großteil der studierenden einen erheblichen anstieg an Qualität der lehre erhalten hat. die kommission 
arbeitet im sinne der studierenden, was ich als mitglied der kommission sowie als Vorsitz des studierendenparlaments nur 
befürworten und loben kann.

Vielen dank im namen der studierenden im fachbereich 7.“

Kai Kiesewetter  in Zusammenarbeit mit Virginia Albani
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n eine besondere anschaffung aus 

studienbeitragsmitteln soll hier her-

vorgehoben werden: das Bearbeitungs-

zentrum Bima 400 V. damit ist die 

kernmaschine des labors für holztech-

nik auf dem neusten stand und kann 

jetzt alle aspekte der stationären Bear-

beitungstechnologie für das studium 

der holztechnik darstellen. der sich 

dadurch ergebende umbau des labors 

für holztechnik wurde dazu genutzt, 

ein demonstrationszentrum für die me-

thode total Productive manufacturing 

aufzubauen. 

es steht jetzt den studierenden und 

auch industriepartnern ein vollständig 

neu gestalteter, nach modernsten ge-

sichtspunkten (5s, tPm) reorganisier-

ter Produktionsbereich für die holz-

verarbeitung zur Verfügung. die dazu 

gehörenden, ebenfalls umgestalteten 

lehrveranstaltungen wurden um so 

genannte selbst-lerneinheiten ergänzt, 

die eigenverantwortlich durch die stu-

dierenden im labor erarbeitet werden 

sollen.

Promotions-Stipendium

n dipl.-ing. (fh) sebastian horstmann 

m.eng., ein ehemaliger mitarbeiter am 

labor für holzbearbeitungsmaschinen 

und fertigungstechnologien, konnte 

die zeit seines Promotionsstipendiums 

an der hochschule owl erfolgreich 

nutzen. seine kooperative Promotion an 

der tu dresden liegt in den endzügen, 

die dissertationsschrift zum thema 

‚entwicklung eines rechnerunterstütz-

ten rüstsystems für die applikation von 

schmelzklebstoffen auf Profilumman-

telungsanlagen der holzverarbeitenden 

industrie’ ist eingereicht.

forschung

n das Projekt ‚offline-rüsten von um-

mantelungsanlagen‘ (cam-ummanteln; 

Bmwi, aif) wurde mit dem test der vir-

tuellen Prozessdarstellung im rechner, 

der Berechnung von geometrie- und 

technologiedaten für den umman-

telungsprozess, der ansteuerung der 

am institut für werkzeugmaschinen 

und fertigungstechnik der tu Braun-

schweig entwickelten roboter-rüstzelle 

und dem erfolgreichn realen einrüsten 

der vorgerüsteten elemente an der ma-

schine im labor für holztechnik abge-

schlossen.

Quasi in logischer weiterführung des 

themas wurde ein neues Vorhaben „Pro-

duktmodell für das prozesskettenüber-

greifenden cam bei der Profilierung“ 

(procampro; fh Profunt)  begonnen. 

cam-module sollen hier für alle Prozes-

se der Profilherstellung entstehen. das 

Produktmodell soll eine Prognose der 

arbeitsergebnisse bis zum letzten glied 

der jeweiligen Prozesskette gestatten.

n um den missstand zu eliminieren, 

dass die traditionell in der holzverarbei-

tung durchgeführten abmusterungen 

von oberflächen nicht reproduzierba-

re, wenig objektive ergbenisse liefern, 

wurde das Projekt ‚sensorische güte-

bestimmung von oberflächen‘ (senso; 

fh-extra nrw) angestoßen. ziel ist es, 
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die in der lebensmitteltechnologie ein-

geführten sensorischen Prüfmethoden 

auf visuelle, taktile Bewertungen zu 

übertragen und gegebenenfalls zu er-

gänzen und in einer richtlinie zu fas-

sen. mit Vdi 3414-1 ist hierzu schon ein 

erster entwurf erschienen.

n Bei der applikation von schmelzkleb-

stoffen ist die kenntnis der temperatur 

in der fügestelle beim ersten kontakt 

wichtig für die Prozess- und güteüber-

wachung. derzeit existieren keine für 

den routinemäßigen gebrauch geeigne-

ten geräte. es soll in zusammenarbeit 

des init und des ‚labors für holzbearbei-

tungsmaschinen und fertigungstech-

nologien‘ jetzt hierzu ein funkbasierter 

miniatur-temperaturlogger entwickelt 

werden (fulog; Preseed nrw).

n Voruntersuchungen im labor für 

holzbauprodukte und holzbaupro-

duktion in zusammenarbeit mit der 

universität hamburg, arbeitsbereich 

mechanische holztechnologie, für ein 

forschungsvorhaben zur in situ-unter-

suchung des rohdichteprofils von holz-

werkstoffen: es sollen unter einsatz 

von röntgen- und neutronenstrahlung 

die physikalischen und thermodynami-

schen Vorgänge, die in der heißpresse 

während der herstellung der holzwerk-

stoffplatten ablaufen, verifiziert wer-

den.

weitere Voruntersuchungen wurden 

zur zerstörungsfreien und zerstörungs-

armen Prüfung von holzbauteilen unter 

anderem mittels ultraschallecho insbe-

sondere im hinblick auf die detektion 

von Pilzschädigung im frühen stadium 

durchgeführt.

neue Industriekontakte

n Prof. dipl.-ing. Jens lewe hat zum 

wintersemester 2009 die stiftungspro-

fessur ‚designmanagement’ in der holz-

technik angetreten. Prof. lewe über-

nimmt zum einen die entwicklung des 

studienschwerpunktes „möbelbau, mö-

belentwicklung und möbeldesign“. zum 

anderen wird lewe freigestellt, um sich 

um aufgaben des wissenstransfers von 
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der hochschule hin zur wirtschaft und 

der Beratung der regionalen küchen-

möbelindustrie zu kümmern. durch 

den kontinuierlichen kontakt des lehr-

stuhls mit der regionalen küchenmöbel-

industrie verspricht sich die hochschule 

die einbindung in virulente design-fra-

gestellungen der Praxis, die dann in der 

lehre kommuniziert werden. mit lewe 

sollen die themen lehre, forschung 

und transfer im rahmen dieser Public-

Private-Partnership-Beziehung noch en-

ger verzahnt ineinander greifen.

mit der ‚leichtbauoffensive owl’ wur-

de ein Projekt ins leben gerufen, mit 

dem das ziel verfolgt wird, ein starkes 

kooperations-netzwerk zwischen in-

dustrie und forschung aufzubauen, die 

leichtbaukonstruktion in der Praxis 

erfolgreich weiter zu entwickeln, die 

ergebnisse der Projektarbeit direkt in 

die unternehmen der möbelindustrie zu 

transportieren - und damit einen wett-

bewerbsvorteil für die heimische möbel-

wirtschaft zu erreichen. 

die ‚leichtbauoffensive owl’ wird ge-

meinsam von der hochschule, der Po-

litik und Partnerunternehmen aus der 

regionalen möbelzulieferindustrie ge-

tragen. während der dreijährigen Pro-

jektlaufzeit von 2010 bis 2012 wird die 

offensive mit insgesamt über 900.000 

euro unterstützt. geldgeber sind die 

europäische union (efre) und das mi-

nisterium für wirtschaft, energie, Bau-

en, wohnen und Verkehr (mweBwV) 

des landes nrw (ziel2-Programm), die 

hochschule owl, die stiftung stand-

ortsicherung kreis lippe sowie drei 

mitgliedsunternehmen des igel e.V.: 

hettich (kirchlengern), Jowat (detmold) 

und Plantag (detmold). leiter des Pro-

jekts ist Prof. martin stosch, lehrender 

für möbelbau, möbelkonstruktion und 

möbelentwicklung im studiengang 

holztechnik und Vorstand der interes-

sengemeinschaft leichtbau e.V. (igel).

Info-Veranstaltungen

n der fachbereich legt großen wert dar-

auf, interessenten und studierende stets 

auf dem laufenden zu halten. so wurde 
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in zahlreichen informationsveranstal-

tungen über den studienverlauf, neue 

studienangebote und die Verwendung 

der studienbeiträge informiert. diverse 

infoveranstaltungen für schulklassen 

fanden statt und wurden jeweils spezi-

ell auf die Vorbildung der interessenten 

abgestimmt. die informationsveranstal-

tungen finden in enger zusammenarbeit 

mit dem studierendenmarketing statt.

Alumni

n über 500 ehemalige studierende sind 

zurzeit im alumni-netzwerk des fach-

bereichs eingetragen. Bemerkenswert 

ist, dass immer öfter stellenangebote 

von alumni aus teilweise sehr bekann-

ten firmen dem fachbereich zugesandt 

werden. zahlreiche abschlussarbeiten 

und Projektarbeiten wurden auf diese 

weise vermittelt.

Internationales

n im Berichtszeitraum wurden die ab-

stimmungsarbeiten für den ‚interna-

tional master of science in Production 

engineering and management’, der 

gemeinsam mit der universität trieste 

veranstaltet wird, intensiviert. er wird 

zum wintersemster 2011 beginnen.

Prof.’in katja frühwald war im Juli zu 

einem von der international tropical 

timber organization (itto) finanzier-

ten forschungsaufenthalt auf der Pen-

insula yucatan sowie an der universi-

tät guadalajara in mexiko. das Projekt 

‚industrialization, comercialisation 

y maneyo sestenible de diez especies’ 

entsteht in kooperation mit der uni-

versidad de guadalajara, department of 

wood, cellulose and Paper (dmcyP), der 

universität hamburg, zentrum holz-

wirtschaft - arbeitsbereich mechani-

sche holztechnologie, sowie der oregon 

state university, department of wood 

science and engineering.

das von Prof.’in frühwald bearbeitete 

teilprojekt ‚holzverarbeitung und holz-

industriestrukturen’ betrifft die semiin-

dustrielle Verwertung so genannter se-

kundärholzarten in den mexikanischen 

Bundesstaaten yucatan, campeche und 

Quintana roo. es handelt sich weitge-

hend um die frage, zu welchen Produk-

ten und welchen Produktionsverfahren 

diese hölzer verarbeitet werden kön-

nen. des weiteren ist die aufnahme der 

ist-situation der holzwirtschaft und 

holzindustrie auf der Peninsula yuca-

tan sowie eine restrukturierung von 

ausgewählten mittelgroßen holzindus-

trieunternehmen erforderlich.    q
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n zum 1. september 2009 wurden zwei 

neue Professoren an den fachbereich 

berufen: Prof. dr. martin oldenburg 

vertritt das fachgebiet ‚Biologische ab-

wasserreinigung und abwasserverwer-

tung’. Prof. dr. ralf hesse verstärkt den 

studiengang angewandte informatik 

und arbeitet im fachgebiet ‚software 

engineering’.

im april 2010 wurde Prof. dr. Joachim 

fettig einstimmig zum neuen dekan 

gewählt, nachdem seine Vorgängerin 

Prof.‘in dr. marianne grupe in den ru-

hestand verabschiedet worden war.

der fachbereich trauert um Prof. dr. 

wolfhelm Bitter, der kurz vor der errei-

chung seines ruhestandes am 26. Juli 

2010 plötzlich und unerwartet verstarb.

Studienangebote

n die nachfrage für den studiengang 

umweltingenieurwesen mit den studi-

enrichtungen ‚wasser und abfall’ so-

wie ‚klima und energie’ ist weiterhin 

enorm, so dass alle studienplätze belegt 

sind und nachträgliche Bewerbungen 

abschlägig beschieden werden mussten.

der master-studiengang ‚environmen-

tal sciences‘ begann im wintersemester 

2009/10 in der zweiten auflage mit ei-

ner großen studierendengruppe.

der wöchentliche chat, in dem studien-

interessierte wesentliche fragen direkt 

mit dem fachbereich besprechen kön-

nen, wird weiterhin gut angenommen.

für die studierenden der angewandten 

informatik wurde das wPf-angebot er-

weitert.

zur Verbesserung des e-learnings wur-

den zwei aktuelle, den studierenden 

vertraute mediale elemente in die Bio-

technologie-lehrveranstaltung integ-

riert. im rahmen der Vorlesung kamen 

Voting-tools zum einsatz. unmittelbar 

fachbezogene fragen wurden von den 

studierenden mit einer von mehreren 

vorgegebenen antworten versehen 

(Quizz-Prinzip). die an der leinwand 

entstandene grafik wurde bezüglich 

richtiger und/oder falscher antworten 

besprochen. insgesamt konnte durch 

diesen einsatz die aufmerksamkeit der 

studierenden während der lehrveran-

staltung gesteigert werden. 

die zweite neuerung war die erstellung 

eines wikis auf der ilias-Plattform 

im laufe des sommersemesters. hier 

wurden Begriffe und technische sowie 

ökologische fakten eingestellt, mit gra-

fiken, fotos und filmen versehen und 

zunächst seitens einer Betreuung über-

wacht. über 100 einträge zum thema 

Biotechnologie kamen zustande.

gemeinsam mit dem könig-wilhelm-

gymnasium in höxter wurde ein Jung-

studierendenprogramm vorbereitet.

Verwendung der Studienbeiträge

n die im vergangenen Jahr eingegange-

nen studienbeiträge wurden folgender-

maßen verwendet:

•  Sachmittel für Praktika: 83.115 Euro

•  Exkursionen/ 

 zusatzqualifikationen: 8.490 euro

•  IT-Einrichtung / Software 

 für lehrveranstaltungen: 15.190 euro

• Lehraufträge für 

 optimierte Betreuung: 56.143 euro

•  Studentische Unterstützung 

 (shk, tutorien): 23.127 euro.
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Prof. Dr. Joachim Fettig erhält den Forschungspreis 2009 der Hochschule OWL.



Preisverleihung

n im oktober 2009 erhielt Prof. dr. Jo-

achim fettig den forschungspreis der 

hochschule owl. damit wurden sein 

erfolg bei zahlreichen forschungspro-

jekten und seine engagierte tätigkeit 

als sprecher und mit-initiator des for-

schungsschwerpunktes ‚nachhaltige 

wasserwirtschaft und vorsorgender ge-

wässerschutz’ gewürdigt. 

forschungsprojekte

n zahlreiche anwendungsbezogene 

forschungsprojekte wurden neu einge-

worben oder fortgesetzt. Beispielhaft 

sind hier erwähnt:

   

• Prof. Dr. Gabriele Brand: Schwerme-

tallbelastung von Böden, forschungs-

gruppe mit der ruhr-uni Bochum.

• Prof. Dr. Joachim Fettig: Reinigung 

von tapioka-abwasser und nachhal-

tiges gewässerschutzmanagement in 

der hauptwirtschaftszone in südviet-

nam; modellierung der gewässergüte 

der Bega unter Berücksichtigung der 

durchführung von maßnahmen zur 

kanalnetzsteuerung für das entwässe-

rungssystem der stadt lemgo.

• Prof. Dr. Klaus Maas: Aufbau eines 

systems zur erfassung von altbergbauli-

chen rissen, karten und Plänen; mode-

ling the distribution pathways of trace 

metals from accumulated tailing sites in 

limpopo Province regarding associated 

geochemical processes as well as clean-

up measurements (BmBf-finanziertes 

Projekt gemeinsam mit der university 

of Venda, south africa).

• Prof. Dr. Hans-Günter Ramke: Rezyk-

lierung organischer abfälle nach hyd-

rothermaler carbonisierung (htc) auf 

landwirtschaftlichen flächen zur Bo-

denverbesserung und c-sequestrierung; 

Verbesserte energetische nutzung orga-

nischer industrieabfälle durch hydro-

thermale carbonisierung (htc).

• Prof. Dr. Burkhard Wrenger:

aufbau einer von eu cost und nasa 

genutzten datenbank zu uaV-syste-

men.
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Info-Veranstaltungen

n im september 2009 besuchten 30 

schülerinnen und schüler des gym-

nasiums st. Xaver aus Bad driburg die 

hochschule in höxter. sie nahmen an 

einem ganztägigen gewässerschutz-

Praktikum teil, auf das sie im unter-

richt theoretisch sehr gut vorbereitet 

wurden.

im frühjahr 2010 besuchte regierungs-

präsidentin marianne thomann-stahl 

die hochschule in höxter und infor-

mierte sich über die studienbedingun-

gen. 

die turnusmäßige tagung der Berufs- 

und studienberaterinnen und -berater 

aus der region fand am 12. april in den 

räumlichkeiten der hochschule owl 

in höxter statt. Bestandteil einer dicht 

gepackten tagesordnung war der dialog 

mit den gästen, in dem die fachberei-

che ‚umweltingenieurwesen und ange-

wandte informatik’ sowie ‚landschafts-

architektur und umweltplanung’ ihre 

studiengänge vorstellten und insbeson-

dere darauf eingehen konnten, welche 

Vorqualifikationen für ein erfolgreiches 

studium förderlich sind.

im Juli 2010 fand ein schülerinforma-

tionstag an der hochschule statt. im 

laufe des Jahres gab es mehrere Besu-

che von schulklassen, die sich über die 

meteorologische station im lehrpark 

der hochschule informierten.

Internationale Aktivitäten

n nachdem im Januar 2010 die hoch-

schulkooperation mit der must mongo-

lian university of science and technolo-

gy, ulaanbaatar, im Bereich angewandte 

informatik vereinbart worden war, fand 

im märz 2010 eine vom Bundesministe-

rium für Bildung und forschung finan-

zierte anbahnungsreise in die mongolei 

statt. inhaltlich ging es um das kennen-

lernen der Partnerhochschule und das 

thema der erfassung und Bewertung 

ehemals bergbaulich genutzter flächen 

in der mongolei mittels geoinformati-

onssystemen.

im Juni 2010 organisierte Prof. dr. 

klaus maas im Beisein einer delegati-

on der university of Venda, südafrika, 

einen opening workshop, bei dem die 

zusammenarbeit auf dem gebiet um-

weltbelastungen durch Bergbau in der 

südafrikanischen Provinz limopo kon-

kretisiert wurde. Prof. dr. klaus maß-

meyer hielt einen Vortrag zum thema 

„atmospheric dispersion modeling of 

radon and airborne particles from mi-

ning and milling residues“. studierende 

und doktoranden der hochschule am 

standort höxter sollen die afrikanische 

hochschule dabei unterstützen, anhand 

von satellitenbildern und messreihen 

die kontamination von landwirtschaft-

lichen Produkten mit schwermetallen 

aus dem Bergbau zu untersuchen und 

auszuwerten. dazu ist auch geplant, 

studierende nach südafrika zu entsen-

den.

eine chinesische delegation unter 

leitung von Prof. dr. zhang yiheng, 

dekan des international college der 

Quingdao university of science and 

technology, besuchte im april 2010 

den standort höxter und informierte 

sich über die inhalte der hier angebo-

tenen studiengänge. es zeigte sich eine 

breite übereinstimmung der inhalte 

in den Bachelor-studiengängen beider 

hochschulen, insbesondere des um-

weltingenieurwesens. für chinesische 

studierende ist vor allem das angebot 

des masterstudienganges ‚environmen-

tal sciences’ als weiterführende Qua-

lifikation von interesse. die kontakte 

sollen auf der grundlage detaillierter 

informationen weiterentwickelt wer-

den, wobei neben der zusammenarbeit 

in der lehre auch an kooperationen in 

praxisbezogenen forschungsprojekten 

gedacht wird.

im Juli 2010 wurden einer gruppe stu-

dierender der universität olsztyn die 

fachbereiche 8 und 9 vorgestellt.

Prof. dr. Burkhard wrenger arbeitet als 

einer der beiden deutschen Vertreter im 

managing committee in der eu cost 

action es 0802 mit und wurde in das 

sechsköpfige leitungsgremium (core 

group) der eu cost action es 0802 auf-

genommen. er nahm an meetings der 

cost action es 0802 in Braunschweig 

(de), Bergen und andenes (no) teil.

Alumni-Aktivitäten

n am 31. oktober 2009 fand bereits die 

5. alumni-konferenz in höxter statt.  

sie wurde von Prof. dr. Joachim fettig 

und der absolventen- und förderver-

einigung (afV) höxter organisiert. in 

zusammenarbeit mit dem fachbereich 

9 gab es interessante Vorträge von ehe-

maligen der hochschule.

… und sonst

n im Januar 2010 wurde die kooperati-

onsvereinbarung mit dem Berufskolleg 

lüttfeld in lemgo unterzeichnet. inter-

essierte schülerinnen und schüler aus 

dem Bildungsgang ‚umwelttechnischer 

assistent’ können an ausgewählten 

lehrveranstaltungen und Prüfungen 

teilnehmen. auch  für die lehrkräfte 

besteht die möglichkeit der fachlichen 

fortbildung an der hochschule. 

im rahmen dieser kooperation besuch-

ten im Juni 2010 mehr als 60 schüle-

rinnnen und schüler  der Berufskollegs 

in lemgo und werne den fachbereich. 

im rahmen von 15 praxisorientierten 

einzelveranstaltungen - verteilt auf 

zwei tage -  wurde den Besucherinnen 

und Besuchern ein umfassender ein-

blick in die vielfältige arbeitspraxis des 

umweltingenieurwesens vermittelt.

               

mit unterstützung der hochschule in 

höxter untersuchte laura schlütz vom 

gymnasium in steinheim im rahmen 

eines „Jugend forscht“-Projekts die salz-

belastung der weser. dafür wurde sie 

im märz 2010 beim landeswettbewerb 

in leverkusen mit einem sonderpreis 

ausgezeichnet.

  

in anwesenheit des staatssekretärs des 

nrw-innovationsministeriums, dr. mi-

chael stückradt, fand am 28.april in der 

mensa der hochschule die gründung 

des 24. zdi-zentrums für natur und 

technik statt. die zahlreichen Vertre-
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ter aus schulen, hochschulen, Politik 

und wirtschaft unterzeichneten eine 

gemeinsame erklärung der gründungs-

partner des zdi-zentrums des kreises 

höxter. erklärtes ziel aller akteure ist 

es, die Begeisterung junger menschen 

für naturwissenschaftlich-technische 

themen zu fördern und die Bildung mit 

der Berufswelt zu verknüpfen. die bal-

dige eröffnung des schülerlabors heX-

laB an der hochschule höxter wird 

intensiv vorbereitet.

die erlangung von zusätzlichen schlüs-

selqualifikationen neben den eigentli-

chen ausbildungsinhalten ist das ziel 

des von der lfm (landesanstalt für me-

dien) geförderten Projektes „gewässer-

schutz live“. hier lernen studierende 

in höxter, mit tV-Videokameras zu ar-

beiten, zu schneiden und zu vertonen. 

dabei stellen sie ihre fachspezifischen 

themen medial dar. die abschlussver-

anstaltung der medienredaktion „ge-

wässerschutz live“ mit der Präsentation 

der ansprechenden filmbeiträge fand 

im sommer 2010 im Botanischen gar-

ten unter Beteiligung der lokalen Presse 

statt.     q
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Studienangebote

n im Berichtszeitraum wurde sowohl 

die reakkreditierung des Bachelor-stu-

diengangs ‚landschaftsarchitektur’ als 

auch die erstakkreditierung des neuen 

Bachelor-studiengangs ‚landschaftsbau 

und grünflächenmanagement’ bean-

tragt und erfolgreich zum abschluss 

gebracht. Beide studiengänge haben 

nun - nach der erfüllung kleiner auf-

lagen – eine akkreditierung bis ende 

september 2015. 

in beiden studiengängen wurden im 

erheblichen umfang Praxiselemente in 

das curriculum integriert. sie haben 

eine regelstudienzeit von acht semes-

tern und genügen damit den anforde-

rungen der neuen kammergesetzge-

bung.

Preisverleihung

n die Bachelor-arbeit von franziska 

mattheis zum thema: ‚umweltbildung 

im kindergarten – das kinderbuch als 

Beitrag‘ wurde von der stadt höxter 

ausgezeichnet, ebenso wie die diplom-

arbeit von katharina weinrich zum 

thema ‚ökologische abschätzung von 

umgestaltungsmaßnahmen an urba-

nen fließgewässern mit hinweis auf 

weitere ansprüche‘.

forschungsprojekte

• Entwicklung von FFH-Grünland im 

rahmen des eu-life-Projektes ‚medeba-

cher Bucht‘, Prof. dr. riedl, Prof. dr. 

türk.

• Kartierung von Quellen im Landkreis 

hersbruck mit Vorkommen von cordu-

legaster bidentata mit dem Bund natur-

schutz Bayern, Prof. dr. riedl, Prof. dr. 

türk.

• Erstellung einer ‚Auenmappe‘ als Ma-

terialfundus für die auenbezogene Bil-

dungsarbeit des rVr im naturforum 

Bislicher insel, Prof. dr. riedl.

• Hydromorphologische Verbesserung 

der fließgewässer im kreis höxter in 

kooperation mit umwelt institut höx-

ter (uih), Prof. dr. riedl, dr. lohr.

Fachbereich 9 Landschaftsarchitektur und Umweltplanung

evaluation

n im Berichtszeitraum wurden alle 

lehrveranstaltungen des fachbereichs 

durch studierende evaluiert. insgesamt 

wurden 642 fragebögen ausgewertet, 

die in 46 lehrveranstaltungen erhoben 

worden waren. 

über alle lehrveranstaltungen gesehen 

bewerten die studierenden die aussa-

ge, dass sie mit den modulen sehr zu-

frieden sind, mit „trifft zu“. und etwas 

besser als „gut“ beurteilen sie die chan-

cen, in den modulen die möglichkeit zu 

haben, viel zu lernen. den dozentinnen 

und dozenten wird bescheinigt, dass sie 

gut vorbereitet sind, die theorie durch 

Beispiele verdeutlichen, fragen ausrei-

chend beantworten und grundsätzlich 

interesse am lernerfolg der studieren-

den zeigen. 

alles in allem alos gute ergebnisse, die 

eine Basis für weitere Verbesserungen 

bilden.
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• Auswirkungen des Energiepflan-

zenanbaus auf die landschafts- und 

Biodiversität im kreis höxter, Prof. dr. 

riedl, dr. lohr.

• Modellstudie im Auftrag des Landes-

betriebes straßen nrw, ad wesel, zur 

Verbesserung der tierdurchlässigkeit 

von straßenquerungsbauwerken - ent-

schneidung von lebensräumen, Prof. 

dipl.-ing. Quast.

• Mitarbeit in Natura 2000, Kulturland 

kreis höxter, „naturerleben im kul-

turland kreis höxter“; eu-nrw-ziel2-

Programm erlebnis nrw - säule 2; zu-

sammen mit der landschaftsstation im 

kreis höxter e.V., der gesellschaft der 

wirtschaftsförderung im kreis höxter 

mbh, dem kreis höxter, Prof. dr. wolf.

• Versuchspflanzung zur Ermittlung 

der ökologischen Potenziale von gebiets-

eigenen (autochthonen) gehölzen, Prof. 

dr. riedl.

• Entwicklung von Anpassungsstrategi-

en seitens des naturschutzes zum erhalt 

hochgradig durch den klimawandel ge-

fährdeter lebensgemeinschaften, Prof. 

dr. riedl, dr. Beinlich.

• Praxisversuch Xeroflor Samenver-

bundmatte dachbegrünung höxter, 

Prof. dr. seyfang.

• Mittelstreifenbegrünung an Bundes-

autobahnen, Prof. dr. seyfang.

• Pilotstudie Xeroflor Samenverbund-

matte ‚Prärie‘ höxter, Prof. dr. seyfang.

• Studie zum wiss. Erkenntnisstand von 

Pollenflug der gehölze im öffentlichen 

grün und strategien zur minderung, 

Prof. dr. seyfang.

• 1. Forschungs- und Entwicklungsvor-

haben ‚Better regulation: rahmenbe-

dingungen für die entwicklung und 

akzeptanz von naturschutzstandards‘, 

Prof.‘in wolf.

Internationales

n  der fachbereich hat eine koopera-

tion mit der hochschule universidad 

industrial santander, kolumbien, ge-

schlossen.

mit dem kooperationspartner universi-

tät leesja ukrainska wurde am 24. april 

ein abschlusssymposium zum Projekt 

‚schatzki-see‘ im audimax der univer-

sität durchgeführt. rund 450 teilneh-

mer besuchten die Veranstaltung. 

…und sonst

n  zwei Professoren und eine Profes-

sorin des fachbereichs wurden in den  

fachbereich ‚detmolder schule für ar-

chitektur und innenarchitektur‘ ver-

setzt. 

die Vorbereitungen zur  reakkre-

ditierung des master-studiengangs 

‚environmental sciences‘ sind ange-

laufen. eingeleitet wurden zudem die 

Berufungsverfahren für die lehrgebiete 

‚technik des garten- und landschafts-

baues‘, ‚freiraumplanung im städtebau-

lichen kontext‘, ‚spezialbauweisen im 

landschaftsbau‘ sowie ‚Betriebsfüh-

rung und marketing‘.   q

Info-Veranstaltungen

n  ausstellung englische gärten, museum und heimathaus eiskeller diersfordt vom 5. märz bis 18. april 2010.

n  ausstellung englische gärten vom 8. mai bis 5. Juni 2010 in der wandelhalle am brunnenplatz in bad Pyrmont.

n  durchführung eines informationstages für bewerber und bewerberinnen auf die studiengänge des fachbereichs landschaftsarchitektur und umweltpla-
nung am 02. Juli 2010.

n  teilnahme am tag der offenen tür der hochschule owl in lemgo am 08. mai 2010.

n  besuch der regierungspräsidentin detmold am 16. märz und 30. april 2010.

n  informationsveranstaltung architektenkammer nrw, bund deutscher landschaftsarchitekten nrw und verband garten- und landschaftsbau nrw am 21. 
april 2010.

n  durchführung der sitzung des arbeitskreises fachhochschulen vom 19. - 20. april 2010.

n  bundesarbeitskreis ausbildungswesen des bdla am 16. april 2010.

n  tagung der berufs- und studienberater/-innen am 12. april 2010.

n  information über die studiengänge des fachbereichs anlässlich der mitgliederversammlung des verbandes garten- und landschaftsbau nrw auf der lan-
desgartenschau in hemer am 08. Juli 2010.

n  tagung „nachwachsende rohstoffe“ am 23. oktober 2009 im heinz nixdorf museumsforum Paderborn, gemeinsame tagung der hochschule owl und 
dem bbn, leitung Prof. Quast.

n  besuch des landrats und der verwaltungsspitze des kreises höxter auf dem campus höxter am 04. dezember 2009.

n  durchführung der 4. höxteraner summerschool vom 31. august bis 04. september 2010 im naturforum bislicher insel, Prof. dr. riedl, thema: auen vermit-
teln - studierende entwickeln neue didaktische ansätze für den naturschutz.
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n über die Vergabe der studienbeiträge wird in einer eigenen kommission beraten und Vorschläge unterbreitet. mitglieder der 

kommission sind: 2 Professoren, 1 wissenschaftliche mitarbeiterin und 3 studierende. die Vorsitzende der kommission ist eine 

studentin.

Verwendung von Studienbeiträgen im haushaltsjahr 2010

E I N N A H M E N

ü b e r t r a g  2 0 0 9 7 2 . 4 7 4 , 0 0  €

e n d a b r e c h n u n g  w s  2 0 0 9  [ 1 5 . 0 4 . 2 0 1 0 ] 2 2 . 2 5 9 , 0 9  €

b e i t r ä g e  s s  2 0 1 0 3 6 . 0 3 3 , 6 7  €

1 1 . 5 7 5 , 1 1  €

S U M M E  E I N N A H M E N 1 4 2 . 3 4 1 , 8 7  €

A U S G A B E N

F E S T L E G U N G :  P E R S O N A L A U S G A B E N

w i s s .  m i t a r b e i t e r / - i n n e n  [ f r e i r a u m P l . ,  l a b a u ,  e d v ,  t i e r ö k o l . ] 5 0 . 0 0 0 , 0 0  €

F E S T L E G U N G :  S A C H A U S G A B E N  L F D .  U N T E R S T ü T z U N G  z U R  V E R B E S S E R U N G  D E R  L E H R E

P l o t t s e r v i c e 3 . 4 0 0 , 0 0  €

a r b e i t s r a u m  m a s t e r s t u d i e n g a n g 4 . 2 0 0 , 0 0  €

z e i c h e n k u r s 1 . 0 0 0 , 0 0  €

e r s t s e m e s t e r P a k e t 4 . 5 0 0 , 0 0  €

e x k u r s i o n e n 8 . 5 0 0 , 0 0  €

t u t o r e n / s h k 1 4 . 2 5 0 , 0 0  €

S U M M E  A U S G A B E N 8 5 . 8 5 0 , 0 0  €





Presse- und Informationsstelle

Presse- und öffentlichkeitsarbeit

n die Presse- und informationsstelle 

der hochschule owl hat im Berichts-

zeitraum knapp über 200 meldungen 

verfasst, die auf der eigenen homepage 

veröffentlicht wurden und die den re-

daktionen – insbesondere in owl – an-

geboten wurden. im fokus der Bericht-

erstattung standen themen aus lehre 

und, stärker als in den Jahren zuvor, aus 

der forschung. es ging natürlich auch 

um hochschulpolitisch erwähnenswer-

tes – etwa den streik der studierenden 

um die reduzierung der studienbeiträ-

ge. die inhaltliche Verantwortung für 

und die herausgabe von sonderpubli-

kationen (Jahresbericht des Präsidiums, 

forschungs- und transferbroschüre, 

hochschulzeitschrift ‚fh-print’) runde-

ten die redaktionellen arbeiten ab. als 

teil des ganzen gewann die gestalteri-

sche arbeit mehr und mehr an Bedeu-

tung (siehe auch tabellarische übersicht 

auf seite 83).    

im Vordergrund also: die medien – Print, 

funk, online-dienste und agenturen -, 

die kontinuierlich mit nachrichten aus 

der hochschule owl versorgt wurden. 

die Presse- und informationsstelle kam 

somit ihrem auftrag nach, als zentrale 

informations- und nachrichtenquelle 

die hochschule insgesamt nach au-

ßen zu vertreten: immer in direkter 

kommunikation mit den externen an-

sprechpartnern und stets – zumindest 

mittelbar - im auftrag des Präsidenten, 

der seinerseits die hochschule nach au-

ßen vertritt.

neben dieser – wenn man so will – ori-

ginären routinearbeit, war die Presse-

stelle wieder mit der organisation und 

durchführung von sonder-Veranstal-

tungen betraut: tag der offenen tür, 

Preisverleihungen und kolloquien.

das team der Presse- und informations-

stelle bestand im Berichtszeitraum aus 

dem Pressereferent detlev grewe-könig, 

carina schreiber im sekretariat, frank 

Bernitzki (grafik-design-gestaltung) 

und Volontärin adriana francke, die 

mittlerweile als online-redakteurin 

(zeitbefristet) eingestellt ist. der auf-

gabenbereich des teams erstreckt sich 

– siehe oben – auf das klassische Presse-

geschäft und das Veranstaltungsma-

nagement. entscheidende segmente des 

hochschulmarketings sind gleichfalls 

vom team zu erledigen: konzeptionelle 

aufbereitung von werbekampagnen, 

die gestalterische umsetzung von wer-

bebotschaften, das aufbereiten von 

informationsmaterialien (flyer, Plaka-

te, roll-ups usw.), die realisierung von 

(zentralen und dezentralen) messestän-

den und – last not least – die Betreuung 

des aktuellen und des zentralen auf der 

homepage der hochschule owl. 

corporate design

n das von einer agentur im rahmen 

eines wettbewerbs entworfene hoch-

schul-logo war ausgangspunkt, um 

von dieser agentur ein corporate de-

sign (cd)-manual entwerfen zu lassen. 

schon im Präsidiums-Jahresbericht 

2008/2009 war auf dieses manual und 

die verbindlichen gestaltungsmerkma-

le hingewiesen worden. 
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das cd wurde zentral von der Presse- 

und informationsstelle umgesetzt und 

– wo sinnvoll – weiterentwickelt: sämt-

liche Printprodukte, der internetauf-

tritt, werbeprodukte und nicht zuletzt 

der alltägliche schriftverkehr der hoch-

schule bis hin zu den zeugnissen und 

urkunden sind jetzt nahezu flächende-

ckend in ein einheitliches erscheinungs-

bild gebracht worden. 

allerdings ist die homepage der hoch-

schule owl gestalterisch eine „Baustel-

le“ geblieben: zwei fachbereiche und 

die zentrale Betriebseinheit skim treten 

immer noch im alten „outfit“ auf.

transfer-Broschüre 

n erstmals aufgelegt wurde eine 

spezielle Broschüre, die beispielge-

bende kooperationen mit der mittel-

ständischen industrie aufzeigt und 

zum nachahmen animieren möchte. 

„nummer1“ ist die Publikation über-

schrieben, im untertitel steht der 

hinweis: „forschung und transfer – 

strategien und Projekte aus der regi-

on“. zwölf gelungene kooperationen 

werden vorgestellt, es gibt hinweise 

von Vizepräsidentin Prof.’in dr. uta 

Pottgiesser zu den rahmenbedingun-

gen von forschung, entwicklung und 

transfer, die kammern äußern ihre 

sympathien für die zusammenarbeit 

von hochschule und wirtschaft.     

das konzeptionelle gerüst zur trans-

fer-Broschüre, auflage: 600 stück, 

wurde von der technologie-transfer-

beauftragten der hochschule owl, 

dr. claudia mitschke, entworfen. 

die redaktionelle umsetzung – das 

schreiben, die endredaktion – lag in 

den händen der Presse- und infor-

mationsstelle. fotografie (dirk schel-

pmeier) und layout (Philipp geisert) 

wurden extern eingekauft. 

hochschulzeitschrift ‚fh-print’ und 
„twitter“ 

n drei ausgaben der hochschulzeit-

schrift ‚fh-print’, 20. Jahrgang, sind im 

Berichtszeitraum erschienen. Betreut 

wurde die zeitschrift von adriana fran-

cke, die sich um den aufbau, die gestal-

tung und  - zum teil – auch die redakti-

onellen inhalte kümmerte. 

aufgenommen wurden texte, die größ-

tenteils schon aktuell auf der homepage 

gestanden hatten. aber es gab auch ex-

klusive ‚fh-print’-themen, die im inter-

net nicht zu finden waren. 

grundsätzlich muss wohl die frage ge-

stellt werden, ob dieses medium zeit-

schrift, das ausdrücklich nicht „aktu-

ell“ sein kann, noch zeitgemäß ist und 

auch tatsächlich bei den rezipienten, 

hier vor allem den studierenden, an-

kommt. 

Presse- und Informationsstelle

wirft man einen flüchtigen Blick auf 

die hochschul-zeitungslandschaft in 

deutschland, erkennt man deutlich die 

zweiteilung: die einen verzichten ganz 

auf dieses medium, die anderen peppen 

es mächtig hochglanzmäßig auf. die 

einen vermissen ihre zeitschrift, vor al-

lem die ältere leserschaft, die anderen 

haben noch nie von ihr gehört.   

eines gilt mit sicherheit: das kommu-

nikationsverhalten hat sich definitiv 

geändert! internet-news und kurzlebi-

ges online-geflüster kennzeichnen den 

(massen-) medialen informationsaus-

tausch. das web 2.0 bringt menschen 

zusammen, die öffentliches und Priva-

tes vermengen und damit anscheinend 

(oder scheinbar?) gut leben können - 

und orientierung finden.  

eine hochschule muss dies erkennen, 

respektieren und vorneweg mitmar-

schieren. deshalb haben wir, und das 

machen längst noch nicht alle hoch-

schulen, unseren internetauftritt um ei-

gene „facebook“-eintragungen und ein 

„twitter“-forum ergänzt. 

das internet ist zum „referenzmedium“ 

geworden. keine neue erkenntnis, aber 

eine, die jedes Jahr wahrer wird und die 

öffentlichkeitsarbeit einer hochschule 

auf trab hält. so bleibt viel zu tun. Je-

den tag.     q

Gestaltung von Medien durch die Pressestelle für hochschuleinrichtungen im Berichtszeitraum:

Medien Einrichtungen [Anzahl der gestalteten Medien]

n  flyer o.ä. akadem. auslandsamt [4], fb 2 [1], fb 4 [13], fb 5 [8], fb 6 [5], fb 7 [5], fb 8 [2], studierenden- u. schülermarketing 
[3], Präsidium [9], transferstelle [1], kom [1],

n  Plakate / Poster akadem. auslandsamt [3], dezernat i [5], fb 3 [2], fb 4 [3], fb 5 [3], fb 6 [5], fb 7 [3], forschungsförderung [3], studie-
renden- u. schülermarketing [14], Präsidium [9], zentr. studienberatung [6],

n  messesysteme / roll-ups / banner akadem. auslandsamt [1], fb 3 [1], fb 4 [7], fb 5 [3], fb 7 [7], fb 9 [4], forschung & transfer [4], studierenden- u. 
hochschulmarketing [4], Präsidium [3], kom [1],

n  werbe- / imageanzeigen fb 1 [1], studierenden- u. schülermarketing [26], Präsidium [8], fb 4 [1], kom [2],

n  sonstige medien / werbemittel / 
merchandise

dezernat v [2], dezernat i [2], fb 4 [7], fb 5 [4], fb 6 [1], fb 7 [2], gleichstellung [4], studierenden- u. schülermarke-
ting [4], Präsidium [21], kom [1],
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Hochschulmarketing Studierendenmarketing

n das hochschulmarketing ist zentra-

le servicestelle für studieninteressierte, 

kooperationspartner, unternehmen und 

multiplikatoren. ziel ist es, die positive 

außenwahrnehmung der hochschule ost-

westfalen-lippe noch weiter zu steigern 

und die hochschule attraktiv und wettbe-

werbsfähig in der hochschullandschaft zu 

positionieren. in zusammenarbeit mit der 

Presse- und informationsstelle, der zent-

ralen studienberatung und Vertretern aus 

den fachbereichen wurden im vergange-

nen Jahr vielfältige aktivitäten und maß-

nahmen umgesetzt.

Studienorientierung und -beratung 
außerhalb der hochschule

n informationen und Beratung zum stu-

dienangebot und allen themen rund um’s 

studium erhalten studieninteressierte 

und multiplikatoren in den hochschul-

büros in herford und warburg. im rah-

men von 25 informationsveranstaltungen 

außerhalb der hochschule und bei mehr 

als 20 kennenlerntagen in der hochschule 

wurden so über 1.200 schülerinnen und 

schüler sowie lehrerinnen und lehrer, Be-

rufsberaterinnen und -berater und eltern 

erreicht.

Studierendenmarketing

n die hochschule war im Berichtszeit-

raum auf mehr als 40 Berufsinformati-

onstagen und  Bildungsmessen in der re-

gion owl und darüber hinaus vertreten. 

zur steigerung der wahrnehmung bei 

bestimmten zielgruppen und zur Bewer-

bung einzelner studienangebote wurden 

gezielte werbemaßnahmen in Print- und 

onlinemedien eingesetzt.

unternehmenskontakte/ 
duales Studium

n die mitarbeiterinnen des studierenden-

marketings haben im vergangenen Jahr 

die hochschule auf diversen Veranstal-

tungen von unternehmen und Verbänden 

präsentiert. im rahmen von messen und 

weiteren akquisetätigkeiten wurden in-

teressierte unternehmen über das duale 

studium informiert und individuell bera-

ten. das serviceangebot für unternehmen 

wurde weiter ausgebaut. im vergangenen 

Jahr konnten so 15 neue kooperationsun-

ternehmen für das duale studium gewon-

nen werden.

hochschulbüro herford

n eine gute adresse für studieninteressier-

te und erfolgreiche wirtschaftsförderung.

die hochschule owl bietet seit 2009 im 

hochschulbüro herford in den räumlich-

keiten des museums marta studienbera-

tung für schülerinnen und schüler und 

andere studieninteressierte an. neben 

der information und Beratung direkt vor 

ort steht auch die Bildung von netzwer-

ken zwischen schulen, Bildungsbüros, 

arbeitsagentur und wirtschaftsförderung 

Das Hochschulmarketing-Team: (v.l.) Elke Kuhlmann, Jessica Wulf und Daphne Amediek. 
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im Vordergrund. die hochschule schafft 

damit bereits jetzt strukturen, um sich 

den herausforderungen des zukünftigen 

demographischen wandels erfolgreich zu 

stellen. 

ziel der Präsenz der hochschule in her-

ford ist es, das attraktive studienangebot 

und die weiteren serviceleistungen der 

hochschule in die region zu tragen. un-

ternehmen haben die möglichkeit, sich 

über das duale studium direkt vor ort zu 

informieren und kontakte zur hochschu-

le zu knüpfen.

 

erste erfolge sind bereits sichtbar. durch 

die Vortragsreihe „wirtschaft trifft wis-

senschaft“ ist die hochschule owl im 

kreis herford präsenter geworden. es 

wurden neue kooperationsunternehmen 

für das duale studium gewonnen. infor-

mationsveranstaltungen tragen zusätzlich 

dazu bei, dass die hochschule owl im 

kreis herford eine noch größere positive 

wahrnehmung findet. so konnte die an-

zahl der studierenden aus dem kreis her-

ford seit 2008 um über 50 Prozent gestei-

gert werden. 

hochschulbüro warburg 

n im Juni 2009 wurde das hochschulbü-

ro warburg eröffnet, im september 2009 

folgte dann die feierliche eröffnung des 

studienzentrums warburg durch minister 

andreas Pinkwart und die Begrüßung der 

ersten 18 studierenden. 

inzwischen hat sich viel getan in warburg. 

das hochschulbüro hat im vergangenen 

Jahr durch zahlreiche aktivitäten den 

Bekanntheitsgrad und die attraktivität 

des neuen studienortes gesteigert. infor-

mationsveranstaltungen an schulen im 

umkreis, diverse werbemaßnahmen in 

Print- und onlinemedien und die teilnah-

me an Bildungsmessen in der region sind 

nur einige der aktivitäten. erstmals war 

die hochschule auch auf messen im an-

grenzenden Bundesland hessen vertreten.

da das angebot an dualen studienplätzen 

in den nächsten Jahren ausgebaut werden 

soll, hat das hochschulbüro gezielte Veran-

staltungen für unternehmen angeboten. 

ein Beispiel dafür war der Besuch von 30 

auszubildenden der firma Benteler (aus 

Paderborn, kleinenberg und warburg), die 

sich im mai 2010 vor ort über die studien-

möglichkeiten informiert haben.

das hochschulbüro warburg bietet ne-

ben den Bereichen studierendenmarke-

ting, unternehmenskontakte und duales 

studium nicht nur studieninteressierten 

eine umfangreiche Beratung. auch für 

die studierenden ist die mitarbeiterin vor 

ort zentrale anlaufstelle bei fragen und 

Problemen während des studiums in war-

burg.

zum wintersemester 2010/11 werden im 

frisch renovierten gebäude knapp 30 stu-

dierende ihr studium aufnehmen. sieben 

davon absolvieren parallel eine ausbil-

dung oder Praxisphasen in kooperations-

unternehmen der region.  q

Hochschulmarketing Studierendenmarketing
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Im Museum MARTa: das Hochschulbüro Herford der Hochschule OWL.
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n als zentrale serviceeinrichtung für 

medien, information und informations-

technik steht s(kim) im zentrum der 

hochschule. s(kim) bündelt die tradi-

tionellen und modernen aufgaben der 

Vorgängereinrichtungen hochschulbib-

liothek und rechenzentrum.

als lokale Bibliothek ist s(kim) der ort 

für medien, fürs lernen, stöbern, re-

cherchieren und „sich-beraten-lassen“. 

mit seinen netz- und serverdiensten 

stellt sich s(kim) als dienstleister für 

kommunikation und informationstech-

nik in lehre und studium dar. infor-

mations- und medienkompetenz sowie 

kenntnisse in informationstechnik 

werden durch das s(kim) als schulungs-

einrichtung vermittelt.

neben den im folgenden angesproche-

nen maßnahmen und Projekten im 

Berichtszeitraum fallen in allen Berei-

chen des s(kim) über das ganze Jahr hin 

routinemäßige arbeiten an, für die der 

größte teil der zeit und arbeitskraft 

der mitarbeitenden benötigt wird: er-

werben, erschließen und ausleihen 

von medien, individuelle und immer 

wiederkehrende Beratungen, das ent-

stören und weiterentwickeln von netz 

und server und das aufrechthalten ei-

ner möglichst hohen Verfügbarkeit sind 

nur einige davon. 

Von außenstehenden bemerkt werden 

aber zumeist nur die einmalig vorkom-

menden maßnahmen bzw. größeren 

Projekte, die überdurchschnittlich viel 

Personalkapazität binden und natürlich 

auch etwaige systemstörungen.

1. Projekte und Arbeiten

Befragung der Benutzerinnen

n im november 2009 fragten wir die Be-

sucherinnern der Bibliotheken und it-

Beratungen nach deren meinungen zur 

Qualität unserer angebote und dienst-

leistungen (siehe abbildung 1). direkt 

vor ort konnten sie auf einem Blatt 

bei vier bis fünf fragen ein kurzes mei-

nungsbild abgeben. mit hilfe von drei 

smilies sollten sie uns ihre eindrücke 

mitteilen.

ganz bewusst war auf eine detaillier-

tere Befragung verzichtet worden, da 

eine solche aufgrund ihres umfanges 

zumeist abschreckt. (umfangreiche 

Befragungen in der Vergangenheit hat-

ten eine rücklaufquote von im durch-

schnitt unter fünf Prozent). mit die-

sem Versuch haben wir  immerhin 468 

durchaus unterschiedliche eindrücke 

bzw. meinungen zu s(kim) und unse-

rem service bekommen – wesentlich 

mehr als letztlich bei der evaluation 

des s(kim)!

Ein kurzer Überblick

76,8 % der Befragten haben in der Bib-

liothek/ beim helpdesk das bekommen, 

was sie wollten – lediglich 3 % waren 

komplett unzufrieden. 93 % fühlten 

sich freundlich bedient – 1,6 % werte-

ten den umgang als sehr unfreundlich.

eine gute Beratungskompetenz haben 

uns 88,4 % der Befragten bescheinigt – 

aber auch hier waren es 1,6 % der Be-

fragten, die gänzlich anderer meinung 

waren.

mit zusatzfragen wurde die meinung 

zum geräuschpegel in den Bibliothe-

ken eingeholt. auch das räumliche 

Abb. 1: ergebnis der umfrage - beispiel bibliothek detmold Abb. 2: ergebnis der umfrage - beispiel it-support detmold
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angebot wurde abgefragt: die Belästi-

gungen durch lärm wurden in der Bib-

liothek detmold – diese hat die ungüns-

tigste akustik – von 9 % der Befragten 

als absolut unangemessen eingestuft. 

das raumangebot der Bibliothek lem-

go – hier ist die Bibliothek sehr beengt 

– wird nur von 47 % der Befragten für 

„ausreichend“ gehalten.

IT-Beratungen (HelpDesk)

die kompetenz und freundlichkeit die-

ses dienstes wird in detmold wesent-

lich höher eingeschätzt als in lemgo. 

das mag auch daran liegen, dass in 

detmold eine fachkraft eingesetzt ist, 

während in lemgo diese Beratung zum 

größten teil durch studentische mitar-

beiter getätigt wird.

der umfang der Beratungszeiten der 

help-desks reichte 65,5 % der Befrag-

ten vollständig aus, nur 6 % von ihnen 

sind gänzlich unzufrieden damit.

Bei allen positiv aufgenommenen ange-

boten und leistungen haben wir auch 

registriert, dass nicht in allen Berei-

chen absolute zufriedenheit herrscht. 

daran wird weiter zu arbeiten sein. ge-

rade die vielen zusätzlichen kommen-

tare geben uns wichtige hinweise für 

weitere Planungen.

identity management an der 

hochschule owl 

n einheitlicher zugang zu diensten, 

informationen und kommunikations-

partnern in einer integrierten informa-

tions- und kommunikationsinfrastruk-

tur.

das identity management (idm) wurde 

termingerecht zu Beginn des winterse-

mester 2009/10 in Betrieb genommen. 

innerhalb kürzester zeit sind über 1500 

erstsemester-studierende mit zugangs-

daten versorgt worden. im dezember 

2009 sind alle studierenden der älteren 

semester aus den alten systemen ins 

idm übertragen worden. zum Jahres-

wechsel wurden 5.580 studierende im 

idm verwaltet.

neue mitarbeiter wurden seit septem-

ber 2009 ebenfalls im idm aufgenom-

men. im Januar 2010 erfolgte die über-

nahme aller mitarbeiter/innen (680 

Benutzerkonten).

neue externe nutzer der Bibliothek (87) 

wurden  bis zum Jahreswechsel neu an-

gelegt.

die umsetzung des Projektes erfolgte 

im wesentlichen in eigenleistung. le-

diglich zehn tage Beratungsaufwand 

wurden in anspruch genommen. im 

Vergleich mit anderen hochschulen 

des landes, die ebenfalls idm einfüh-

ren, sind an der hochschule owl die 

mit abstand geringsten Beratungskos-

ten entstanden.

Bewertung

die lösung identity management hat 

ihre Bewährungsprobe mit der Bewäl-

tigung des ansturms der erstsemester 

bestanden. technisch völlig problemlos 

wurden lediglich geringfügige anpas-

sungen durch organisatorische Verän-

derungen bzw. Praxisrelevanz erforder-

lich. die Phase 1 wurde wie geplant von 

der terminlichen Planung, dem kosten- 

und aufwandsrahmen und dem erwar-

teten leistungsumfang realisiert.

die Phase 2 der umsetzung - die schnitt-

stelle zur studentenverwaltung – ist 

ebenfalls plangerecht in den Produkti-

onsbetrieb gegangen. erste, aus den er-

fahrungen resultierende korrekturen 

sind in das system eingepflegt worden.

weitere edV-systeme sind im laufe der 

letzten monate angebunden worden: 

als erstes wurde das e-learning-sys-

tem ilias mit Benutzerdaten vom idm 

versorgt. im sommer folgten das neue 

mailsystem (outlook/exchange) und 

das Prüfungs- und raummanagement-

system cas.

e-learning  

n seit dem offiziellen ende des Projekts 

„notebook-university“ hat s(kim) den 

damaligen kern der e-learning-akti-

vitäten, die lehr-lern-Plattform ilias, 

nicht nur am leben gehalten, sondern 

im Benehmen mit der usergroup „ili-

as“ aktualisiert und an sich verän-

dernde anforderungen angepasst. seit 

längerem ist sie Bestandteil des web-

auftritts der hochschule. 

die zunehmende nachfrage aus den 

fachbereichen, auch mit zeitgleich 

größeren gruppen auf ilias zugreifen 

zu können, erforderte im Berichtszeit-
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88   J a h r e s B e r i c h t  2 0 0 9 / 2 0 1 0

Abb. 3: neuanmeldungen iLiAs 2005 - April 2010
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raum eine modernisierung des entspre-

chenden serverparks. zugleich wurde 

die Verfügbarkeit der Plattform durch 

die einrichtung eines loadbalancers 

deutlich erhöht.

die lernplattform wird derzeit – mit 

unterschiedlicher intensität - genutzt 

von angehörigen der fachbereiche 1, 

2, 4, 5, 6 und 9. die zugriffe und sup-

portanfragen haben inzwischen einen 

umfang erreicht, der den einsatz zu-

sätzlicher Personalkapazität erfordert, 

allein zur technischen Betreuung der 

interessenten. auch die an- und rück-

fragen zur gestaltung und zum aufbau 

der jeweiligen module haben zugenom-

men. 

eine große anzahl an tutorien und ein-

zelschulungen sowie detaillierte unter-

stützung bei einzelprojekten wurden 

durch den hierfür zuständigen s(kim)-

mitarbeiter geleistet.

die Bemühungen des s(kim) und die 

langsam wachsende akzeptanz für e-

learning und ilias hatte nunmehr das 

Präsidium der hochschule veranlasst, 

alle derzeitigen akteure am thema 

„e-learning“ in einer lenkungsgrup-

pe zusammenzufassen und auf diesem 

wege, auch über die finanzierung ein-

zelner maßnahmen, dem e-learning in 

der hochschule eine größere aufmerk-

samkeit und Bedeutung zu verschaffen. 

auch die möglichkeiten, den lehrenden 

beim einstieg in diese materie noch 

bessere und umfangreichere unterstüt-

zung leisten zu können, sollen ausge-

baut werden.

die erfahrungen anderer hochschulen 

und einrichtungen, die e-learning be-

treiben, haben gezeigt, dass gerade bei 

dieser thematik die unterstützungsleis-

tungen technischer und didaktisch-me-

thodischer art untrennbar miteinander 

verwoben sind. zu selbigem ergebnis 

kam auch die oben genannte lenkungs-

gruppe „e-learning“ der hochschule 

und schrieb es im sommer 2009 auch in 

den entwurf eines strategiepapiers.

diesen erfahrungen folgend hat sich 

s(kim) um die Bereitstellung von fi-
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Verwendung der Studienbeiträge
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nanziellen mitteln bemüht, um seine 

supportleistungen, die derzeit deutlich 

einen technischen schwerpunkt auf-

weisen, nicht nur ausweiten zu können, 

sondern auch durch didaktische und 

methodische elemente qualitativ zu 

verbessern. es ist gelungen, einen mit-

arbeiter mit erfahrungen im Bereich 

e-learning – vor allem seiner didakti-

schen/methodischen komponente - zu 

gewinnen, der es uns ermöglicht, zu-

nächst befristet für einige Jahre, einen 

integrierten und hochwertigen support 

anzubieten.

neues mailsystem  

n auf grund eines Beschlusses des 

Präsidiums führt s(kim) seit 2010 die 

kommunikations- und kollaborations-

lösung outlook/exchange ein. über die-

ses system wird auch seit sommer 2010 

der mailverkehr der hochschule abge-

wickelt. im interesse der sicherheit der 

daten bei speicherung und transport 

wurde zugleich das Protokoll von PoP3 

in imaP überführt. zur Bewältigung der 

datenmengen wurde ein neues server-

cluster aufgesetzt. ein umfangreiches 

schulungsprogramm wird die anwen-

der ab september 2010 mit dem neuen 

system vertraut machen. inwieweit die 

kollaborationswerkzeuge des systems, 

zum Beispiel die kalenderfunktionen, 

eingesetzt werden, wird sich in den 

kommenden monaten erweisen.

raumVerwaltungs- und 

Prüfungsmanagement (cas)  

n um bisherigen unstimmigkeiten 

und differenzen bei der raum- und 

Prüfungsplanung zu begegnen, hat das 

Präsidium den einsatz eines entspre-

chenden Programmsystems beschlos-

sen. in einem aufwendigen „Proof-

of-concept“-Verfahren wurde sich 

letztlich für das Programm der fa. cas 

entscheiden. s(kim) wurde mit dessen 

einführung beauftragt. für den zeit-

raum der einführung und die abstim-

mung mit den fachbereichen und der 

Verwaltung wurde eine mitarbeiterin 

befristet eingestellt.

hochschulnetz und serVerräu-

me  

n der umbau des hochschulnetzes ist 

weitgehend fertiggestellt. der letzte 

abschnitt im lemgoer hauptgebäude 

ist in den sommersemesterferien in 

angriff genommen worden. im zuge 

des netzumbaus hat s(kim) einen test-

betrieb der VoiP-telefonie begonnen; 

der Bereich s(kim) und der studienort 

warburg telefonieren mit dieser tech-

nik. auf eine ausweitung auf andere 

Bereiche der hochschule ist derzeit ver-

zichtet worden.

das hochschulnetz ist seit Beginn des 

Jahres 2010 redundant an das wissen-

schaftsnetz angeschlossen; der haupt-

anschluss wird hierbei nach Bielefeld 

geführt, der redundanzanschluss nach 

hannover.

auch das eigentliche zentrum des 

hochschulnetzes, der serverraum, 

liegt inzwischen redundant vor. im 

sommer 2010 wurden die letzten hier-

für notwendigen umbauten und schal-

tungen getätigt. allerdings genügen 

die nunmehr zwei serverräume weder 

im Brandschutz, noch in der sicherung 

gegen unbefugten zutritt den derzeiti-

gen technischen erfordernissen. hier 

sind umfängliche investitionen in den 

kommenden monaten erforderlich.

im Berichtszeitraum wurde der stu-

dienort warburg über eine ethernet-

connect-leitung an das hochschulnetz 

angeschlossen. dieselbe anschluss-

technik wird auch für die ausfallstre-

cke für den standort höxter verwen-

det, die zum ringschluss nach lemgo 

führt.

2. Informations- und 
Schulungsveranstaltungen

n im Berichtszeitraum sind wieder etli-

che schulungsveranstaltungen angeboten 

worden. in den Bibliotheken wurden mit 

kurzen Veranstaltungen 1.357 Personen 

erreicht, mit mehrstündigen angeboten 

345 Personen. außerdem sind im rah-

men von Veranstaltungen „wissenschaft-

liches arbeiten“ über 50 teilnehmer und 

teilnehmerinnen in recherchetechniken 

eingeführt worden. der gegenüber den 

Vorjahren steigende zuspruch zeigt, dass 

sich auch die umfangreicheren angebote 

dieser art etabliert haben.

für interessierte aus den weiterführenden 

schulen haben neun termine stattgefun-

den mit insgesamt rund 340 schülerinnen 

und schülern.
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im it-Bereich sind es weniger feste Ver-

anstaltungen als individuelle Beratun-

gen und unterstützungstätigkeiten, 

die das Bild prägen. ungefähr 4.300 

hilfesuchende kamen zu Beratungsge-

sprächen. spezifische fragestellungen 

und nachfrage nach diensten brachten 

über 3.200 von ihnen mit. aber nach 

wie vor finden auch die eher konventio-

nellen tutorien zu den office-Program-

men ihre interessierten.

der Bereich web und e-learning war 

im Berichtszeitraum verstärkt aktiv:  

19 einzeleinführungen und 25 kursver-

anstaltungen befassten sich mit e-lear-

ning allgemein, mit der lernplattform 

ilias und dem content-management-

system typo 3. die Beratungen und 

schulungen im zusammenhang mit 

dem neuen webauftritt der hochschule 

sind nicht in diesen zahlen enthalten

3. Ausbildung

n s(kim) bildet sowohl im bibliotheka-

rischen als auch im it-Bereich bereits 

seit Jahren aus. in 2009 hat ein aus-

zubildender im it-Bereich seine aus-

bildung zum fachinformatiker erfolg-

reich abgeschlossen, in 2010 beendeten 

eine auszubildende im Bibliotheks- und 

ein auszubildender im informationsbe-

reich erfolgreich ihre ausbildung.

4. Sonstiges

n um unsere service- und Benutzero-

rientierung zu optimieren, kamen im 

februar 2010 alle s(kim)-mitarbeiten-

den zu einer ganztägigen fortbildung 

zusammen.

im rahmen der Verbesserung der in-

formationskompetenz ist am sommer 

2010 ein entsprechendes online-tutori-

al ins netz gestellt worden.

mit Beginn des Jahres 2010 ist das on-

line-angebot der Bibliothek weiter aus-

gebaut worden: der katalog weist nun-

mehr 3.900 eBooks und 23.800 online 

abrufbare zeitschriften nach.

der studienort warburg beschäftigt alle 

Bereiche des s(kim). die it-infrastruk-

tur erfordert detaillierte Planungen und 

gespräche seitens der it-abteilung. mit 

der telefonie dort ist der Bereich netz/

mail befasst und die bibliothekarischen 

dienste werden vom Bereich ‚informa-

tion und Benutzung‘ geplant. die dort 

aufzustellenden medien werden bereits 

seit monaten beschafft. sobald die Bi-

bliotheksräume vor ort fertig gestellt 

sind, werden sie dorthin überführt.

nach über 30 Jahren bekommt die Bib-

liothek lemgo einen neuen teppichbo-

den; hierfür muss die gesamt Bibliothek 

ausgeräumt und zwischengelagert wer-

den. es wird mit einer schließungszeit 

von über zwei wochen gerechnet. um 

einen medienzuwachs aufnehmen zu 

können, wird beim wiederaufbau eine 

weitere regalreihe aufgestellt. damit 

ist die Verkehrsfläche zwischen den 

regalreihen weiter vermindert worden. 

die räumliche kapazität der Bibliothek 

lemgo ist damit definitiv ausgeschöpft!

als eine kleine einrichtung ist s(kim) 

auf die zusammenarbeit mit verschie-

densten einrichtungen und gremien 

dringend angewiesen, die auf den ar-
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beitsgebieten von s(kim) tätig sind. 

auch im Berichtszeitraum wurden in-

tensive arbeitskontakte unterhalten. 

Beispielhaft werden genannt: dVz und 

Verwaltungs-dV der fachhochschule 

Bielefeld, die arbeitsgemeinschaft der 

rechenzentrumsleitungen; arbeits-

gemeinschaft der fachhochschulbi-

bliotheken; Vorstand des Verbandes 

der Bibliotheken nordrhein-westfa-

len (VBnw); deutsche initiative für 

netzwerkinformation(dini); deutsches 

forschungsnetz e.V. (dfn); zentren für 

kommunikation und informationsver-

arbeitung e.V. (zki); hochschulbiblio-

thekszentrum nrw(hBz). Besonders zu 

erwähnen ist die mitarbeit in der ar-

beitsgruppe dV-infrastruktur (dV-isa); 

ilias-arbeitsgruppen.

ohne eine enge zusammenarbeit mit 

und in diesen gremien und organisati-

onen ist es nicht möglich, den stand der 

dienstleistungen zu halten bzw. sinn-

voll weiterzuentwickeln.

entwicklung und Perspektiven

n s(kim) trägt als infrastrukturein-

richtung für medien, information 

und informationstechnik seinen we-

sentlichen anteil zu erfolgreicher 

lehre und forschung bei. sowohl im 

it-Bereich als auch in der medienver-

sorgung ist der erfolgsgrad dieser ar-

beit nicht zuletzt mit der größenord-

nung der zur Verfügung stehenden 

finanzmittel verknüpft. 

wie bereits die im wesentlichen 

abgeschlossene umstellung der di-

plom- auf Bachelor- und master-stu-

diengänge – mit einer zunehmende 

diversifizierung – werden auch die in 

den kommenden Jahren an zahl zu-

nehmenden studierenden ein den an-

forderungen angepasstes modernes 

hochschulnetz wie auch den zugang 

zu neuesten medien und informati-

onsquellen in ausreichendem umfang 

erwarten. die leistungsfähigkeit die-

ses zentralen Bereiches ist auch ein 

merkmal des wettbewerbs.

der aufbau und die erhaltung von re-

dundanzen und das schaffen von akti-

ven und passiven maßnahmen zur si-

cherung der daten, des datenverkehrs 

und der it-gestützten Vorgänge in der 

hochschule erfordern nicht nur jeweils 

einmalige investitionen, sondern eine 

verlässliche Bereitstellung von mitteln 

in auskömmlicher höhe.  

gleiches gilt für sinnvolle und aus-

kömmliche supportstrukturen für it 

und digitale dienste, insbesondere auch 

für das e-learning.  nicht zu verges-

sen ist, dass die it-infrastrukturen der 

hochschulen im zuge der Bologna-mo-

bilität einen elektronischen datenaus-

tausch und ein „mitlaufen“ der bisher 

vom studierenden erworbenen ects-

Punkte ermöglichen müssen.  q

kerndaten 2009 (in Auswahl und gerundet)

2008 2009

n fortbildung und reisekosten (auch fahrten zwischen den standorten) 18.000 €

n it-wartungskosten 90.000 €

n it- ersatz und auf- und ausbau 110.000 €

n medien – erwerbungsausgaben regelhaushalt 292.306 € 304.130 €

n medien – erwerbungsausgaben studienbeiträge 60.000 € 54.000 €

n medien – erwerbungsausgaben warburg 13.082 €

n medienzugang (in medieneinheiten) regelhaushalt 2.791 2.860

n medienzugang (in medieneinheiten) studienbeiträge 1.423 1.378

n medienabgang / aussonderung 2.949 3.682

n medienbestand (in medieneinheiten) 122.000 121.000

n zeitschriftenabonnements (Papier) 545 537

n zeitschriftenabonnements (digital) 1.144 2.244

n zeitschriftenabonnements (digital nationallizenz) 5.686 6.938

n aktive nutzerinnen 4.545 5.322

n benutzeraufnahmen bibliothek 1.480 2.368

n benutzeraufnahmen it 984 1.229

n benutzeraufnahmen wlan 478 596

n ausleihen/verlängerungen 116.000 114.000

n digitale ausleihen 21.000 65.000

n fernleihe gebend 5.499 5.256

n fernleihe nehmend 2.798 2.477
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Studienmethodik

n seit der einführung des Bachelor-

abschlusses steigt der druck auf stu-

denten: mehr Prüfungen, weniger 

freiräume. gutes zeitmanagement, 

teamfähigkeit und stressresistenz sind 

deshalb unerlässlich.

mit dem angebot „studienmethodik – 

intelligenter studieren“ begleitet und 

unterstützt das institut für kompetenz-

förderung (kom) studierende seit dem 

wintersemester 2008/2009 bei der er-

folgreicheren durchführung ihres stu-

diums. angeboten werden kurse zum 

effektiven lernen, eine schreibwerk-

statt zum Verfassen wissenschaftlicher 

texte, eine tutorenschulung zur Quali-

fizierung studentischer tutoren für die 

nachhaltige wirkungsvolle gestaltung 

des lehr- und lernprozesses und für 

studierende in der studienabschluss-

phase der kurs ‚studienabschluss und 

Berufseinstieg‘.

 

die evaluierung - mehr als 80 % der 

teilnehmer bestätigen einen deutlichen 

nutzen für die Praxis - sowie die steigen-

de nachfrage an allen standorten der 

hochschule owl zeigen die notwendig-

keit und den Bedarf der studierenden 

an diesen angeboten. finanziert werden 

diese aus studienbeitragsmitteln.

Grundständige lehre

n dass interkulturelle kompetenz nicht 

nur eine theoretische größe ist, haben 

die studierenden des master-studien-

gangs ‚Betriebswirtschaft und logistik’ 

in diesem Jahr am eigenen leib erfahren 

können. nach intensiven Vorbereitun-

gen in der Vorlesung startete die mas-

ter-gruppe anfang mai ins russische st. 

Petersburg. auf dem vierten deutsch-

russischem logistik-workshop evalu-

ierten die studierenden den einfluss 

des kulturellen hintergrunds auf das 

kommunikationsverhalten bei inter-

nationalen konferenzen. neben einem 

umfangreichen kulturellen nebenpro-

gramm standen intensive gespräche, 

Podiumsdiskussionen und workshops 

im Vordergrund der aktivitäten. 

das angebot für studierende beinhal-

tet neben interkultureller kompetenz 

auch die Vermittlung von management-

kompetenzen durch die einbindung 

von Pflicht- oder wahlpflichtfächern 

in das curriculum der Bachelor- und 

master-studiengänge der fachbereiche 

der hochschule owl. inhaltlich wer-

den hier unter anderem methoden zum 

sitzungs- und zeitmanagement sowie 

Präsentations- und Visualisierungstech-

niken vermittelt und an praktischen 

Beispielen erprobt.

auch in diesem Jahr hat das kom-insti-

tut bei der durchführung des studien-

projekts im fachbereich ‚Produktion und 

wirtschaft‘ mit Vertiefungskursen für 

teamleiter, toolboxen für die studieren-

den und der entwicklung von Präsentati-

onskompetenz maßgeblich unterstützt.

Flyer der KOM-Weiterbildungsangebote ‚PM‘ und ‚FM‘. 
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weiterbildungsangebote Persön-
lichkeits- und führungskräfte-
entwicklung

n seit 1997 ist es aufgabe des weiter-

bildungsbereichs ‚Prozessmanagement’, 

den teilnehmenden die möglichkeit zu 

bieten, über jeweils zwei semester ihre 

selbst-, sozial- und methodenkompeten-

zen zu professionalisieren.

studenten und Berufstätige sind gut be-

raten, ihr Potenzial in den genannten 

kompetenzen auszubauen. dies jeden-

falls wünschen sich arbeitgeber, wie 

eine umfrage der ihk ostwestfalen zeigt. 

demnach wünschen sich die antworten-

den neben der sozialen kompetenz (70 

%)  auch eine ausgeprägte kommunika-

tive kompetenz (80 %). 

im sommersemester 2010 haben zehn 

teilnehmende des letzten Prozessma-

nagement-kurses 20/09 das hochschul-

zertifikat erhalten, ein abschluss nicht 

nur für die teilnehmenden. das vergan-

gene Jahr wurde genutzt, um die struk-

tur der weiterbildung zu verändern und 

den aktuellen Bedürfnissen in den un-

ternehmen der region anzupassen:

im wintersemester 2010/11 liegt das 

neue weiterbildungsangebot des kom 

vor. unter der Bezeichnung „Persönlich-

keitsentwicklung & methodentraining 

[Pm]“ sind studierende der hochschule 

owl und anderer hochschulen sowie 

Berufstätige angesprochen. das ange-

bot umfasst zehn Bausteine, verteilt auf 

zwei semester. 

ebenfalls im wintersemester 2010/11 

präsentiert das kom den neukonzipier-

ten kurs „führungs- & management-

kompetenzen [fm]“, ein trainingspro-

gramm für fach- und führungskräfte 

mit akademischem abschluss oder abge-

schlossener Berufsausbildung und ein-

schlägiger Berufstätigkeit. acht Pflicht-, 

zwei wahlpflichtbausteine und vier 

einzelcoachings im anschluss an den 

kursdurchlauf sowie organisatorische 

und inhaltliche Begleitung durch das 

angebot der e-learning-Plattform ilias 

bieten den (nachwuchs-) führungskräf-

ten entwicklungsmöglichkeiten von der 

führungskraft zur führungspersönlich-

keit. 

im sommersemester 2010 stieß von 

den angebotenen tagesseminaren für 

fach- und führungskräfte das thema 

„die stimme der führung – rhetorik: 

schwerpunkt stimme“ auf das größte 

interesse. 

auch im Jahr 2009 fand ein kurs ‚Prozess-

management-komPakt’ mit 16 teilneh-

menden in kooperation mit der arbeits-

agentur detmold statt. der stoffplan des 

kurses inklusive des methodeneinsatzes 

bei der durchführung der maßnahme 

wurde flexibel auf die teilnehmerstruk-

tur der gruppe angepasst. individuelle 

defizite der teilnehmenden konnten 

dabei berücksichtigt und aufgearbeitet 

werden. mit den teilnehmenden wurden 

berufliche alternativen, aktivierungs- 

KOM Das Institut für Weiterbildung in Studium und Beruf

Kursteilnehmende des KOM-Weiterbildungsangebotes „Persönlichkeitsentwicklung & Methodentraining [PM]“.
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und wiedereingliederungsstrategien für 

den regionalen arbeitsmarkt erarbeitet. 

während der maßnahme konnten die 

teilnehmenden bei ihren Bemühungen 

zur eingliederung und bei der persönli-

chen Vorbereitung einer existenzgrün-

dungsmaßnahme individuell in einzel-

coachings unterstützt werden. 

die Verankerung und Vernetzung zu 

örtlichen Betrieben, Verbänden und 

sonstigen einrichtungen (schulen, Verei-

ne) wurde gepflegt und - angesichts der 

besonderen Problematik durch die wirt-

schaftliche krise vieler Betriebe und der 

aktuellen entwicklung auf dem regiona-

len arbeitsmarkt – intensiviert.

Projekt „Selbstständige Schule“

n das Projekt ‚selbstständige schule’ 

läuft bereits seit 2002 aufgrund einer 

Vereinbarung zwischen der Bezirksre-

gierung detmold und der hochschule. 

im september 2009 wurde die laufzeit 

des Projekts um weitere zwei Jahre bis 

zum ende des schuljahrs 2011 verlän-

gert. das im kom angesiedelte Projekt-

team hat die aufgabe, steuergruppen 

von schulen, die sich für den Prozess 

der schul- bzw. unterrichtsentwicklung 

entschieden haben, in prozessbezogenen 

management-kompetenzen zu unter-

weisen. 

Von den rund 700 schulen aller schulfor-

men im regierungsbezirk detmold, also 

in owl, haben inzwischen ungefähr 400 

schulen ihre steuergruppen mit je drei 

bis sechs mitgliedern zu diesen semina-

ren entsandt, so dass bisher insgesamt 

rund 1.600 lehrerinnen und lehrer trai-

niert wurden. 

die seminare umfassen acht Bausteine, 

die den teilnehmenden an elf tagen 

vermittelt werden und zwar an den se-

minarorten Bielefeld, gütersloh, höxter, 

lemgo, minden und Paderborn. neben 

der erst-Qualifizierung von steuergrup-

pen bietet des Projektteam bereits seit 

Jahren nachqualifizierungen für später 

eingetretene steuergruppen-mitglieder 

an. außerdem arbeitet es zurzeit an ei-

nem angebot eines evaluations- und op-

KOM Das Institut für Weiterbildung in Studium und Beruf
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timierungs-workshops für bereits seit 

Jahren tätige steuergruppen.

aufgrund der guten und intensiven zu-

sammenarbeit von schulaufsicht und 

hochschule in owl nimmt diese region 

einen spitzenplatz in ganz nrw ein, was 

die schulentwicklung hin zu selbststän-

digem, eigenverantwortlichem lernen 

der schülerinnen und schüler betrifft. 

MBA-weiterbildungsstudiengang 
„General Management and 
leadership“

n im september 2009 begannen füh-

rungsnachwuchskräfte, die bereits einen 

hochschulabschluss sowie einschlägige 

Berufspraxis aufweisen, in der Business 

school owl im kom mit dem berufsbe-

gleitenden weiterbildungsstudiengang 

‚master of Business administration’ 

(mBa), schwerpunkt ‚general manage-

ment and leadeship’.

in diesem studienprogramm werden 

speziell führungskräfte aus Produkti-

onsunternehmen mit regionalem Bezug 

und globalem aktionsradius auf Positi-

onen im top-management vorbereitet. 

für unternehmen bietet es ein ideales 

instrument zur führungskräfteentwick-

lung.

das viersemestrige studium besteht aus 

insgesamt sechs modulen mit 14 Pflicht-

fächern und vier wahlpflichtfächern 

(zwei fächer verpflichtend) aus den Be-

reichen ‚general management and lea-

dership’. die Präsenzveranstaltungen 

finden an rund 24 wochenenden, jeweils 

freitags und samstags, im kom statt.

in den zurückliegenden zwei semestern 

behandelten die studierenden fächer 

aus den modulen ‚strategie und unter-

nehmensführung‘, ‚wissens- und Pro-

zessmanagement‘, ‚finanzen und recht‘, 

‚kunden und märkte‘, ‚management and 

leadership‘ und ein fach aus dem vertie-

fenden wahlfplichtmodul. unterrichts-

sprachen sind deutsch und englisch. Je-

des fach wurde direkt mit einer Prüfung 

abgeschlossen.

Besonderes merkmal des mBa-studiums 

an der Business school owl ist die enge 

Verzahnung von wissenschaft und Pra-

xis: Jedes fach wird von einem ausge-

wählten Vertreter des akademischen 

hochschulbetriebs sowie einem Praxis-

vertreter aus der wirtschaft – einem so 

genannten „dozenten-tandem“ – unter-

richtet.

aktuelle kenntnisse aus wissenschaft 

und Praxis wurden den studierenden im 

ersten studienjahr durch die dozenten-

tandems vermittelt. diskussionsfreiräu-

me und handlungsorientierte Präsenz-

veranstaltungen motivierten in idealer 

weise zum austausch beruflicher erfah-

rungen und zur zeitnahen umsetzung 

des erworbenen wissens.

eine evaluation unter den mBa-studie-

renden bezüglich der Praktikabilität des 

weiterbildungsstudiums an der Business 

school owl ergab eine durchweg positi-

ve resonanz hinsichtlich der zeitlichen 

Vereinbarkeit von Beruf und hochquali-

fizierter akademischer ausbildung.

die Bearbeitung der masterthesis steht 

im sommersemester 2011 an.

Gespräche im lindenhaus

n die Veranstaltungsreihe ‚gespräche im 

lindenhaus’ hat sich im vierten Jahr ih-

rer existenz zu einem festen Bestandteil 

des hochschulischen Jahresprogramms 

entwickelt und mit inzwischen zehn Be-

gegnungen einen festen kreis von hoch-

schulinternen und -externen gästen und 

freunden gewonnen.

man trifft sich am frühen abend im 

kom, um von qualifizierten referenten 

in ein politisch-ökonomisches thema 

eingeführt zu werden, anschließend mit 

ihm zu diskutieren und danach bei ei-

nem kleinen imbiss sich untereinander 

auszutauschen.

Behandelten die ersten Veranstaltungen 

die entwicklung wichtiger geopolitischer 

regionen unserer zusammenwachsen-

den welt, so wenden sich die nächsten 

‚gespräche’ stärker bestimmten überge-

ordneten themen, wie einfluss der welt-

religionen, Bedeutung des club of rome, 

internationale korruption, zu.

Bisher gelang es jedes mal, einen aus-

gewiesenen experten für das gewählte 

thema zu gewinnen, so dass den zuhö-

renden interessante einblicke und ein-

sichten geboten werden konnten. das 

war sicher auch ein grund für die ent-

scheidung des Präsidiums, den Bestand 

dieser reihe zu sichern.  q

KOM Das Institut für Weiterbildung in Studium und Beruf

Prof. Dr. Reinhard Doleschal, Leiter des KOM-Instituts und der Business School OWL, als 
Moderator der Eröffnungsveranstaltung des MBA-Studiengangs am 23. September 2009.
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Bericht der Gleichstellungsbeauftragten Prof.‘in Lucia Mühlhoff, Ph.D.

n die hochschule owl hat sich bereits 

zum dritten mal erfolgreich um das 

total e-Quality-Prädikat beworben. 

das Prädikat ist jeweils für drei Jahre 

gültig und zeichnet unternehmen und 

institutionen aus, die eine an chan-

cengleichheit orientierte Personal- und 

organisationspolitik verfolgen, in de-

ren mittelpunkt die Beschäftigten (lei-

tungskräfte, wissenschaftliche und wis-

senschaftsstützende mitarbeiterinnen 

und mitarbeiter, studierende) stehen 

und deren ziel es ist, das Potenzial von 

mitarbeiterinnen und mitarbeitern zu 

fördern. 

kernelement der Bewerbung ist die 

selbstverpflichtung der hochschule 

zur förderung der chancengleichheit. 

anhand eines selbstbewertungsinstru-

mentes, das in sieben aktionsfeldern 

sowie eine umfassende statistische 

auswertung der Beschäftigtensituation 

gegliedert ist, wird die fragestellung 

beantwortet, welche aktivitäten die 

hochschule zur Verbesserung der chan-

cengleichheit von frauen und männern 

durchführt. orientierungspunkte 

hierfür sind die in der organisation 

gesetzten ziele im hinblick auf chan-

cengleichheit, die verfolgten strategien 

und unterstützungen zum erreichen 

dieser ziele sowie die umsetzung der 

zentralen ziele und strategien in den 

dezentralen einheiten (fachbereiche, 

abteilungen). 

für die zweitbewerbung bzw. drittbe-

werbung wird vor allem darauf geach-

tet, dass und wie geplante maßnahmen 

umgesetzt wurden, ob bereits durchge-

führte maßnahmen nachhaltigen er-

folg zeigen und ob das gesamtkonzept 

weiterhin auf chancengleichheit ausge-

richtet ist.

Zu Bestandsaufnahme 
Beschäftigte und Studierende 

n nach wie vor nahm und nimmt die 

stellenbesetzung eine zentrale rolle bei 

der umsetzung der chancengleichheit 

ein. dabei strebt die hochschule die 

erhöhung des frauenanteils in den Be-

reichen an, in denen sie prozentual nur 

wenig vertreten sind. durch die über-

wiegend rein ingenieurwissenschaftli-

che fächerstruktur der studiengänge 

ist es leider nach wie vor sehr schwierig, 

den frauenanteil beim wissenschaftli-

chen Personal zu erhöhen, da sich viel 

zu wenig frauen bewerben. so kann es 

nicht verwundern, dass zahlenmäßig  

größere erfolge bei den nichtwissen-

schaftlichen mitarbeiterinnen erreicht 

wurden.

Positiv zu verzeichnen ist, dass der 

frauenanteil in der zentralen Verwal-

tung von 42 % im Jahr 2004 auf 47,6 % 

2009  gestiegen ist. im mittleren dienst 

ist der frauenanteil von 54 % auf 65,8 

% gestiegen, im gehobenen dienst von 

25 % auf 39 % und im höheren dienst 

von 11 % auf 25 %. seit 2008 sind frau-

en in strategisch wichtige Positionen 

eingestellt worden, wie im technologie-

transfer, studierendenmarketing, in 

der zentralen studienberatung und im 

forschungsbüro. astrid waldt wurde 

ende 2009 als Vizepräsidentin für wirt-

schafts- und Personalverwaltung einge-

stellt.

der Professorinnenanteil stieg im zeit-

raum 2007 bis 2009 von 15 % auf 16,7 

% an. einen besonderen anstieg an 

Professorinnen hat der fachbereich 

detmolder schule für architektur und 

innenarchitektur zu verzeichnen: im 

zeitraum von 2004 bis 2009 konnte 

der Professorinnenanteil hier von 20 % 

auf 29,4 % in 2009 gesteigert werden. 

Bei den wissenschaftlichen mitarbeite-

rinnen ist der frauenanteil im diesem 

fachbereich im gleichen zeitraum von 

5,3 % auf 22,2 % gestiegen. im fach-

bereich medienproduktion betrug der 

Professorinnenanteil 2009 28,6 %, im 

fachbereich landschaftsarchitektur 

und umweltplanung 20,6 %. 

in den klassischen ingenieurwissen-

schaftlichen fachbereichen lag der 

Professorinnenanteil im Jahr 2009 je-

doch weiter unter 10 %: im fachbereich 

Bauingenieurwesen 5,9 %, im fachbe-

reich elektrotechnik und technische 

informatik 6,7 %, im fachbereich ma-

schinentechnik und mechatronik 7,7 

% und im fachbereich Produktion und 

Prof.‘in Lucia Mühlhoff, Ph.D.
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wirtschaft 9,1 %. es ist besonders er-

freulich, dass im Jahr 2010 bereits drei 

kolleginnen neu berufen wurden, unter 

anderem eine im fachbereich maschi-

nentechnik und mechatronik.

der frauenanteil an absolventen und 

absolventinnen ist in den letzten drei 

Jahren von 34,29 % auf 44,45 % ange-

stiegen. der frauenanteil an studieren-

den ist im Vergleich zu den Vorjahren 

mit 35,08 % fast gleich geblieben. Bei 

den studienanfängerinnen ist der frau-

enanteil von 39,18 % auf 37,5 % leicht 

gesunken, was damit zu erklären ist, 

dass zwar zahlenmäßig mehr frauen 

ein studium aufgenommen haben als 

vor drei Jahren (503 gegenüber 326), 

dass es aber auch mehr männliche stu-

dienanfänger gibt (838 gegenüber 507). 

einen hohen frauenanteile zum winter-

semester 2009/10 bei den studierenden 

hatten die studiengänge  architektur 

(Bachelor) mit 67,8 % und (master) mit 

65 %, die innenarchitektur (Bachelor) 

mit 87,7 % und (master) mit 79,3 %, die 

technologie der kosmetika und wasch-

mittel mit 100 % und die landschafts-

architektur (Bachelor) mit 55 %.  

leider liegt in den ingenieurwissen-

schaftlichen Bachelor-studiengängen 

elektrotechnik, technische informa-

tik, mechatronik, maschinentechnik, 

Produktionstechnik und holztechnik 

der frauenanteil noch immer unter 

10 %. das ziel des aktuellen frauen-

förderplans wurde somit noch nicht 

erreicht: in allen studiengängen einen 

studentinnenanteil von mindestens 10 

% bei den erstsemesterstudierenden zu 

haben.

erfreuliches ergebnis bei der leistungs-

orientierten mittelvergabe (lom) 2010 

ist, dass die hochschule owl im lan-

desvergleich der nrw-fachhochschulen 

mit abstand am besten bei der Berück-

sichtigung von erfolgen in der gleich-

stellung von frauen und männern abge-

schnitten hat. sehr erfolgreich war die 

hochschule owl im studienbereich 

life science technologies mit 17,2 Bo-

nuspunkten und im studienbereich in-

formatik mit 3,4 Bonuspunkten. 

Aktionsfelder 

n in vielen Bereichen der unten auf-

geführten aktionsfelder hat die hoch-

schule entwicklungspotenzial. es 

sprengt den rahmen dieses Beitrags, 

vollständig auf sämtliche hochschul-

aktivitäten einzugehen. daher werden 

hier nur einige wesentliche hochschul-

entwicklungen genannt.

1. PersonalBeschaffung und 

stellenBesetzung 

n die hochschule owl hat ihre haus-

aufgaben gemacht hinsichtlich stellen-

ausschreibungen, Berufungs- und ein-

stellungsverfahren und entwicklung 

strukturierter Vorstellungsgespräche. 

die Beteiligung von frauen in Beru-

fungs- und auswahlverfahren ist aber 

leider immer noch nicht zufriedenstel-

lend, da viel zu wenig Professorinnen 

und wissenschaftliche mitarbeiterin-

nen an der hochschule tätig sind. die 

wenigen frauen müssen an überpro-

portional vielen Verfahren mitwirken, 

sind dadurch zeitlich überfordert und 

dennoch häufig die einzige frau im 

auswahlgremium.

2. karriere- und 

Personalentwicklung

n Personaldezernat, studierendenbera-

tung und gleichstellungskommission 

verfolgen bereits gute konzepte zur 

karriere- und Personalentwicklung al-

ler wissenschaftlichen und nicht-wis-

senschaftlichen mitarbeitenden. 

konkret wurde ende 2009 das netz-

werk connection mit der zielsetzung 

gegründet, ab dem studienjahr 2011/12 

ein ‚mentorinnen-Programm’ zur för-

derung der an technik interessierten 

schülerinnen, studentinnen und wis-

senschaftlerinnen insbesondere dok-

torandinnen einzurichten. führungs-

kräfte aus industrie und hochschule 

sollen studentinnen beim studium 

und Berufseinstieg unterstützen. stu-

dentinnen und hochschulangehörige 

sollen schülerinnen und auszubilden-

de zu einem ingenieurstudium ermu-

tigen.

3. VereinBarkeit Von erwerBs-

tätigkeit und familienVerant-

wortung (work-life-Balance)

n es gibt überlegungen zum ausbau der 

kinderbetreuung an allen standorten 

und zur weiteren flexibilisierung der ar-

beitszeiten.

4. institutionalisierte gleichstel-

lungsPolitik

n die hochschule ist hinsichtlich der in-

stitutionalisierten gleichstellungspolitik 

gut aufgestellt. darüber hat die gleich-

stellungsbeauftragte im Jahresbericht 

2008/2009 (vgl. s.88) detailliert berichtet. 

die gleichstellung unterstützt Vorhaben 

in den fachbereichen, die studierenden 

möglichkeiten bieten, sich in Projekten 

und abschlussarbeiten mit gender re-

levanten themen auseinanderzusetzen. 

dazu ist im fachbereich medienproduk-

tion das Projekt „alternative architektur-

fotografie“ erarbeitet worden, das sich 

unter anderem mit der psychologische 

wirkung von architektur bzw. architek-

turfotos auf frauen hinsichtlich angst 

machender situationen beschäftigt.

 

des weiteren entstand an diesem fachbe-

reich eine dVd-filmdokumentation zum 

frauenpowertag 2009 der firma Phoenix 

contact, die insbesondere schülerinnen 

Berufsmöglichkeiten in technischen Be-

reichen aufzeigen soll und interviews 

mit ingenieurinnen und ihre Berufswege 

darstellt. im wahlpflichtfach ‚soziolo-

gie und gender’ im fachbereich land-

schaftsarchitektur und umweltplanung 

entwickelten studierende im sommerse-

mester 2009 die Plakatausstellung ‚mei-

ne Berufswahl ist untypisch - na und?’, 

die im rahmen der frauen-info-Börse im 

kreis höxter im november 2009 gezeigt 

wurde. 18 Plakate zeigen frauen in män-

nerberufen und männer in frauenberu-

fen.

5. Planungs- und steuerungsins-

trumente in der organisations-

entwicklung 

n im hochschulweit aufzubauenden Qua-

litätssicherungssystem werden gleich-

Bericht der Gleichstellungsbeauftragten Prof.‘in Lucia Mühlhoff, Ph.D.

98   J a h r e s B e r i c h t  2 0 0 9 / 2 0 1 0



7. forschung, lehre und studium 

n die hochschule hat sich für die nächs-

ten Jahre das konkrete ziel gesetzt, den 

frauenanteil in den klassischen ingeni-

eurwissenschaftlichen studiengängen 

bei den Professorinnen, den wissen-

schaftlichen mitarbeiterinnen und den 

studentinnen zu erhöhen.

seit Jahren beteiligt sich die hochschule 

owl am girls’ day (regional sowie im 

landtag düsseldorf), der mädchenmesse 

in detmold und dem frauenpower-tag 

bei Phoenix contact in Blomberg. ange-

bote nur für schülerinnen sind beispiels-

weise am standort höxter workshops 

zum thema „trinkwasseraufbereitung“, 

die von einer wissenschaftlichen mitar-

beiterin des fachbereichs umweltinge-

nieurwesen und angewandte informatik 

durchgeführt werden. der fachbereich 

Bauingenieurwesen in detmold hat im 

rahmen seines marketingkonzeptes ei-

nen flyer entwickelt, der sich direkt an 

schülerinnen und weibliche auszubil-

dende als zukünftige studieninteressen-

tinnen richtet. die Vorbereitung der stu-

diengänge dieses fachbereichs auf das 

Berufsleben und die Vorteile des stand-

orts detmold werden speziell aus weibli-

cher Perspektive aufgezeigt. 

das neue zdi-schülerlabor techlipp am 

standort lemgo wird spezielle Veranstal-

tungen, wie roberta-kurse nur für schü-

lerinnen, anbieten.

Bericht der Gleichstellungsbeauftragten Prof.‘in Lucia Mühlhoff, Ph.D.

der demographische wandel mit dem zu 

erwartenden ingenieurmangel wird es in 

zukunft erforderlich machen, prozentu-

al je Jahrgang mehr studierende für die 

ingenieurstudiengänge zu gewinnen. als 

eine maßnahme sollen die studiengänge 

und deren strukturen für studentinnen 

attraktiver gestaltet werden. im fach-

bereich maschinentechnik und mecha-

tronik bereichert der neue studiengang 

zukunftsenergien das studienangebot. 

in diesem studiengang geht es um wirt-

schaftliche und ökologisch-nachhaltige 

energie-konzepte, die verstärkt frauen 

ansprechen. der derzeitige frauenanteil 

von 10 % in diesem studiengang soll in 

zukunft erhöht werden.

die ausführungen zu den aktionsfeldern 

lassen erahnen, dass bereits viele einzel-

maßnahmen zur förderung der chan-

cengleichheit an unserer hochschule re-

alisiert werden. in zukunft müssen diese 

einzelmaßnahmen stärker in die orga-

nisationsentwicklung integriert werden, 

damit sie schlagkräftiger zu erkennbaren 

ergebnissen führen. 

im namen der hochschule möchte ich 

mich bei allen an den maßnahmen Betei-

ligten für ihren einsatz bedanken. ganz 

besonders bedanke ich mich bei susanne 

moning für ihre geduldige antragstel-

lung des total e-Quality-Prädikats. es ist 

schön, dass die viele arbeit mit dem Prä-

dikat belohnt wurde.   q

stellungspolitische steuerungselemente 

integriert. aktuell wird an einem kon-

zept für ein umfassendes hochschulsta-

tistisches kennzahlensystem gearbeitet, 

das die dargebotenen informationen 

geschlechterdifferenziert zur Verfügung 

stellt.

im vergangenen Jahr wurde entspre-

chend der zielvereinbarung mit dem 

innovationsministerium in nrw die stu-

dieneingangsphase, das heißt lehre und 

studium der ersten zwei bzw. drei semes-

ter, evaluiert. die studierenden des drit-

ten semesters wurden zu ihren erfah-

rungen bezüglich des zurückliegenden 

studienjahres befragt. erstmalig wurde 

eine geschlechterdifferenzierte auswer-

tung durchgeführt. als ein wesentliches 

ergebnis kann festgehalten werden, dass 

bei vielen der abgefragten Bereiche die 

antworten der studentinnen weniger 

positiv ausfallen als die ihrer kommili-

tonen und ein deutlich größerer anteil 

sich in der studienanfangsphase mehr 

unterstützung durch den fachbereich 

gewünscht hätte (studenten: 20 %, stu-

dentinnen 35 %).

6. organisationskultur

n 2011 soll eine gender- und diversity-

Professur eingerichtet werden. die Pro-

fessur soll hochschulweit lehrveranstal-

tungen zu gender relevanten themen in 

den studiengängen durchführen und die 

lehrenden beraten.
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08.09.2009 n unterzeichnung des dritten Verlängerungsvertrages mit der bezirksregierung detmold bezüglich der kooperation im 
Projekt „selbstständige schule“ unter beteiligung der regierungspräsidentin.

21.09.2009 n traditionelle begrüßung der erstsemester an den standorten lemgo, detmold und höxter mit der Verleihung des 
daad-Preises an jing ji, studentin im fachbereich 4. Mit 1.554 erstsemestern steigt die Gesamtstudierendenzahl 
erstmals auf mehr als 5.000. in lemgo wird für die erstsemesterbegrüßung die lipperlandhalle angemietet.

23.09.2009 n in lemgo startet der neue Mba-studiengang „General Management and leadership“ in der businesschool OWl (kOM).

24.09.2009 n Wissenschaftsminister Pinkwart eröffnet das studienzentrum Warburg in anwesenheit zahlreicher Politiker und unternehmer.

05.10.2009 n auf dem campus emilie treffen sich studierende aus brasilien, Ghana und deutschland zur internationalen summer 
school creed (climate related energy efficient development). 

07.10.2009 n astrid Waldt erhält vom stellvertretenden hochschulratsvorsitzenden ihre ernennungsurkunde als hauptamtliche Vize-
präsidentin für Wirtschafts- und Personalverwaltung. die sechsjährige amtszeit beginnt am 1. november 2009.

08.10.2009 n erstmals in einer Gemeinschaftsveranstaltung aller beteiligten OWl-hochschulen findet am standort lemgo die 24. 
Verleihung des Peter-Gläsel-Preises statt. festrednerin ist die ehemalige bundestagspräsidentin rita süssmuth.

09.10.2009 n turnusmäßiger Gedankenaustausch der Präsidien von fachhochschule bielefeld und hochschule OWl.

13.10.2009 n 8. lindenhausgespräch mit dem referenten dr. karl Pilny zum thema „tiger auf dem sprung – Macht u. Märkte in südostasien“.

21.10.2009 n 7. herbstempfang der hochschule OWl am standort lemgo mit der Vergabe des forschungspreises an die Professoren 
dr. fettig und dr. lohweg. erstmals wird auch der Preis für gute lehre vergeben, er geht an Prof. dr. adams aus dem 
fachbereich bauingenieurwesen.

22.10.2009 n unter großer beteiligung der fachwelt findet am standort lemgo der 5. Gdl-kongress in der lipperlandhalle statt.

27.10.2009 n erstmals kombiniert mit dem landesstipendienprogramm nrW werden 149 stipendien der stiftung studienfonds 
OWl an studierende der beteiligten hochschulen vergeben, davon 13 an studierende der hochschule OWl. 

02.11.2009 n jahrestagung des „lemgoer arbeitskreis fleisch und feinkost“ (laff) am standort lemgo, leitung Prof. dr. stiebing.
n im rahmen einer Pressekonferenz in herford wird der neue stiftungsprofessor für das lehrgebiet designmanagement, 

Prof. jens lewe, der Öffentlichkeit vorgestellt.

04.11.2009 n die senatssitzung am standort höxter wird von lautstarken studentischen demonstrationen begleitet. im rahmen des bundes-
weiten bildungsstreiks geht es den studierenden an der hochschule OWl speziell um die höhe der studienbeiträge.

05.11.2009 n auf dem campus emilie findet der bundesweite fachbereichstag architektur statt.

12.11.2009 n 12. Phoenix-colloquium in der lipperlandhalle. referentin des abends ist sabine asgodom mit dem thema „Gelassenheit siegt“. 

14.11.2009 n die bundesagentur für arbeit veranstaltet gemeinsam mit den rotaryclubs detmold und der hochschule OWl das 
traditionelle berufswahlforum für die gymnasiale Oberstufe.

18.11.2009 n Verleihung des eOn-energy-award auf der burg blomberg.

19.11.2009 n in der landvolkshochschule hardehausen veranstalten hochschule OWl, Gesellschaft für Wirtschaftsförderung 
(GfW) im kreis höxter und die ihk Ostwestfalen zu bielefeld die erste „schlossrunde“ zum technologietransfer nach 
dem Muster der etablierten Museumsrunde in detmold. 

20.11.2009 n durch senatsbeschluss werden die studienbeiträge auf 350 euro im semester abgesenkt, was für die hochschule 
erhebliche finanzielle Probleme verursacht.

04.12.2009 n die hochschule ehrt ihre langjährigen lehrbeauftragten Walter arnold, egon de Groot und Gerd Weyland aus dem 
fachbereich life science technologies mit der Verleihung von honorarprofessuren.

08.12.2009 n das Präsidium beginnt die jährlichen Gespräche über die Zielvereinbarungen mit den fachbereichen.

11.12.2009 n auf dem hochschulcampus lemgo wird für das centrum industrial it (ciit) richtfest gefeiert.

22.12.2009 n regierungspräsidentin thomann stahl überreicht im rahmen einer Pressekonferenz den Zuwendungsbescheid für 
das Projekt „leichtbauoffensive OWl“ an den Projektleiter Prof. Martin stosch aus dem fachbereich Produktion und 
Wirtschaft. die fördersumme beträgt 900.000 euro.

21.01.2010 n unterzeichnung eines kooperationsvertrags mit dem lüttfeld berufskolleg lemgo bezüglich der Zusammenarbeit im 
ausbildungsbereich technischer umweltschutz. 

27.01.2010 n die hochschule OWl beteiligt sich an der bundesweiten katastrophenschutzübung „lükex 2010“ (länderübergreifen-
de krisenmanagement exercise) im bereich der lipperlandhalle.

03.02.2010 n 9. lindenhausgespräch mit dem referenten erik bettermann zum thema „der nahe Osten – nachbar u. kultureller 
ursprung“.

08.02.2010 n im rahmen eines Pressetermins wird das neue Glimmentladungsspektrometer im labor für Werkstoffkunde vorgestellt. das 
Gerät wurde mit unterstützung der stiftung standortsicherung kreis lippe und des unternehmens Weidmüller beschafft.

10.02.2010 n tagung der Westfälischen hauptverwaltungsbeamten unter dem Vorsitz von innenminister Wolf am campus lemgo.

Chronologie wichtiger Termine und Ereignisse 
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23.02.2010 n am hochschulstandort lemgo tagt das kuratorium der stiftung standortsicherung kreis lippe.

01.03.2010 n budgetbesprechung im MiWft düsseldorf.

08.03.2010 n Verleihung des iPP-Preises des ihc in der Oetkerhalle bielefeld an Marius Wagener, studierender im fach Wirt-
schaftsingenieurwesen bau im fb 3.

09.03.2010 n treffen mit dem bürgermeister der stadt beverungen zur abstimmung der aufgaben des zdi-schülerlabors in höxter.

12.03.2010 n zdi-jahreskongress in Paderborn mit beteiligung der beiden neuen zdi-schülerlabore in lemgo und höxter.

13.03.2010 n 3. lippe energieforum in der lipperlandhalle unter beteiligung der hochschule OWl.

15.03.2010 n besuch der regierungspräsidentin thomann-stahl am hochschulstandort höxter.

16.03.2010 n Veranstaltung des fachbereichs ‚detmolder schule für architektur und innenarchitektur’ zum thema „netzwerke“ 
in der nrW-landesvertretung in berlin.

19.03.2010 n landeswissenschaftskonferenz mit innovationsminister Pinkwart in düsseldorf.

12.04.2010 n 6. lebensmittelrechtstagung des lemgoer arbeitskreis fleisch und feinkost (laff), geleitet von Prof. dr. achim stie-
bing, fachbereich life science technologies in der lipperlandhalle.

14.04.2010 n unterzeichnung eines kooperationsvertrags mit der handelslehranstalt hameln bezüglich der Zusammenarbeit in 
der informationsvermittlung zur studien- und berufswahl bzw. studienfachentscheidung. 

16.04.2010 n eröffnung der ausstellung Public design in bielefeld unter beteiligung des forschungsschwerpunktes Perception lab .

21.04.2010 n informationsveranstaltung für berufsberater aus niedersachsen am standort lemgo.

28.04.2010 n eröffnung des zdi-Zentrums kreis höxter am hochschulstandort höxter.

05.05.2010 n traditioneller senatsempfang für die neuberufenen des letzten studienjahres im kOM.

08.05.2010 n tag der offenen tür an den standorten lemgo und detmold.

17.05.2010 n abstimmungsgespräch mit bürgermeister Manfred stickeln in Warburg bezüglich der weiteren Gewinnung von un-
ternehmen für das duale studium.

19.05.2010 n Vorstands-, Präsidiums- und Mitgliederversammlung der hochschulgesellschaft e. V. im kOM. für seine langjährigen 
Verdienste erhält ulrich thomas den ehrenring der hochschulgesellschaft.

31.05.2010 n Zum 25. Mal treffen sich hochschule, Wirtschaft und öffentliche Verwaltung zu themen des technologietransfers 
bei der jährlichen Museumsrunde im freilichtmuseum detmold.

01.06.2010 n umzug des init in den fertiggestellten neubau für das centrum industrial it in lemgo.
n Verleihung des dr. Oetker-Preises für die beste abschlussarbeit an annika Oppermann (2500,- eur) und anna dam-

mann (5000,- eur) für ihre Master-arbeit. 

08.06.2010 n auf dem campus emilie in detmold wird das bistro „siedepunkt“ eröffnet. das bistro an der schnittstelle von hochschule u. 
Öffentlichkeit wurde nach entwürfen von studierenden eingerichtet und wird vom studentenwerk bielefeld betrieben.

10.06.2010 n nrW-Wirtschaftsministerin thoben eröffnet das erste leichtbausymposium in lemgo.
n tagung der landesrektorenkonferenz in lippe, burg blomberg und lemgo.

15.06.2010 n beitritt der hochschule OWl zur Patentverwertungsgesellschaft Provendis.

16.06.2010 n 10. lindenhausgespräch mit dem referenten dr. robejsek zum thema „eu - die verhinderte supermacht: europäische 
integration in der nationalen sackgasse“.

22.06.2010 n am campus emilie in detmold findet erstmals die Verleihung des schülerpreises „einstein OWl“ statt. auslober 
des Preises für junge forscherteams sind die Peter Gläsel stiftung detmold, die carina stiftung herford, die familie 
Osthueshenrich-stiftung Gütersloh und die stiftung studienfonds OWl.

24.06.2010 n sitzung des beirats der Gilde Gmbh, detmold, am hochschulstandort lemgo.

25.06.2010 n Gemeinsame sitzung der Präsidien der fh bielefeld und der hochschule OWl zu aktuellen hochschulpolitischen themen.

29.06.2010 n im umgebauten lippischen landesmuseum detmold wird die ausstellung „sitzen“ eröffnet. sie zeigt exponate aus der 
vor 22 jahren eingerichteten sammlung „Möbel und innenarchitektur“, einem kooperationsprojekt der hochschule 
OWl und dem landesmuseum.

30.06.2010 n eröffnung des 6. symposiums ‚schnellmethoden und automatisierung in der lebensmittelmikrobiologie’ unter der 
Verantwortung von Prof.’in dr. barbara becker am standort lemgo.

07.07.2010 n Gemeinsame sitzung von hochschulrat und senat zur Wahl des neuen hochschulpräsidenten dr. Oliver herrmann, 
kanzler der universität kiel.

14.07.2010 n Mit einem Pressetermin auf der baustelle beginnen offiziell die bauarbeiten am neuen hochschulgebäude in Warburg.

15.07.2010 n auf dem campus emilie wird der Pavillon „boxel“ eingeweiht. die freiformschale besteht aus 2.000 gesponserten 
bierkisten und wurde von studierenden geplant und aufgebaut.
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